
Смартфоны 
сбрасывают 
карты
В России проработают 
легализацию 
технологии eSIM

Минкомсвязь, Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС) 
и ФСБ к январю 2020 года долж-
ны проработать легализацию 
в РФ виртуальных сим-карт — 
eSIM. Технология, которую уже 
поддерживают новые iPhone, 
Apple Watch и другие устройства, 
позволит отказаться от исполь-
зования физических сим-карт. 
Но у операторов связи и экспер-
тов вызывают опасения вопросы 
безопасности абонентских дан-
ных при использовании eSIM.

Вице-премьер РФ Максим Акимов 
поручил Минкомсвязи совместно с 
ФАС, ФСБ, операторами связи и экс-
пертным сообществом до 15 января 
2020 года подготовить предложения 
по нормативной базе для легализа-
ции в России технологии виртуаль-
ных сим-карт eSIM (копия поруче-
ния от 9 августа есть у „Ъ“). Предста-
витель господина Акимова Сергей 
Извольский подтвердил наличие та-
кого поручения.

Технология eSIM обеспечивает воз-
можность отказа от традиционной 
физической сим-карты, вместо этого 
используя специальный чип в самом 
устройстве, например смартфоне. В 
таком случае абонент может подклю-
чаться к сетям разных операторов. 
Устройства с поддержкой eSIM нача-
ли появляться сравнительно недавно. 
Сейчас в России из них официально 
представлены смартфоны iPhone XR, 
XS и XS Max и планшет iPad Pro. Кро-
ме того, eSIM поддерживают смартфо-
ны Google Pixel 3, Pixel 3 XL, планше-
ты Microsoft Surface Pro, Huawei dtab 
и Lenovo Mix 630, которые официаль-
но в Россию не поставляются. Техно-
логия также позволяет пользователям 
автономно подключать к сети «ум-
ные часы» (Apple Watch 3 и 4, Huawei 
Watch 2, Samsung Galaxy Watch и 
Gear S3), что в России пока возможно 
только в связке со смартфоном.

ФАС получила поручение прави-
тельства о совместной проработке 
вопроса и будет принимать в нем ак-
тивное участие, подтвердила „Ъ“ гла-
ва управления регулирования свя-
зи и информационных технологий 
службы Елена Заева, основные под-
ходы к регулированию должны поя-
виться до конца года.
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Кредит-Батор
Россия предоставит Монголии 100 млрд руб. на энергетику и инфраструктуру  
Россия предлагает Монголии госкредит на 100  млрд 
руб. на энергетические и железнодорожные проек-
ты. По информации „Ъ“, это способ поддержать пред-
ложение РФ по модернизации Улан-Баторской  ТЭЦ-3, 
 которое уступает по цене конкурирующей заявке Ки-
тая. На кону — не просто одна ТЭЦ, но системное вхо-
ждение в энергопроекты в стране, которая  должна 
к 2030 году вчетверо увеличить объем генерации. 
Власти самой Монголии хотят использовать кредит 
в том числе на строительство железнодорожной ветки 
от месторождения Таван-Толгой до Зуумбаяна, а отту-
да — до границы с Китаем.

«Мы выразили нашу заинтересованность использовать 
экспортный кредит правительства России в размере 100 мл-
рд руб., о котором мы просили, на повышение уставного ка-
питала АО „Улан-Баторская железная дорога“ (УБЖД, на па-
ритетных началах принадлежит РФ и Монголии.— „Ъ“), в 
сфере энергетического сотрудничества и строительства же-
лезнодорожной линии Зуунбаян—Ханги»,— заявил по ито-
гам встречи с Владимиром Путиным президент Монголии 
Халтмаагийн Баттулга.

Развитие УБЖД действительно вошло в фазу, когда рост 
грузопотока сдерживается необходимостью развития за 
счет серьезных инвестиций. Проблема с долгом компании 
перед властями Монголии по акцизам (см. „Ъ“ от 19 июня) 
фактически урегулирована. По словам главы торгпредства 
РФ в Монголии Максима Васильева, принято решение о спи-
сании основной части долга в 100 млрд тугриков путем взаи-
мозачета, на встрече вице-премьеров 2 сентября решено за-
крыть вопрос «в ближайшее время».

Но, по данным „Ъ“, поводом для предложения об экспорт-
ном кредите на льготных условиях стали вопросы «энерге-
тической сферы». Здесь, наряду с железной дорогой, РФ сос-
редоточила свои интересы в Монголии после продажи «Ро-
стехом» 49% в полиметаллическом СП «Эрдэнэт» и «Монгол-
росцветмете» в 2016 году.

Сегодня мощность электростанций Монголии лишь нем-
ногим превышает 1 ГВт. На фоне роста экономики потреб-
ности энергосистемы до 2030 года оцениваются в 4 ГВт, для 
их обеспечения необходима как модернизация старых ТЭЦ, 
так и строительство новых.

В расширении импорта электроэнергии из России Мон-
голия не заинтересована — наоборот, намерена его снижать. 
С точки зрения нового строительства страна делает упор на 
развитие зеленой энергетики в Гобийской зоне, потенциал 
которой оценивается в 4 ТВт по солнцу и в столько же по ве-
тру. Конкурентом России в монгольской энергетике высту-
пает Китай, готовый снижать цены.
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Якутский газ  
перегонят на спирт
Китайский инвестор хочет построить  
на Дальнем Востоке крупнейший завод метанола

Как выяснил „Ъ“, китайская Sirius Hold-
ing собирается создать в Хабаровском 
крае потенциально крупнейший в ми-
ре завод по выпуску метанола на 7,2 млн 
тонн в год. Сырьем должен стать газ ме-
сторождений западной Якутии, кото-
рый планируется поставлять на побе-
режье Охотского моря по газопроводу 
длиной около 1,2 тыс. км. Весь проект 
оценивается в 740 млрд руб. По  мнению 
аналитиков, он осуществим, но рента-
бельность проекта сомнительна из-за 
необходимости больших инвестиций 
в инфраструктуру, а мощность — почти 
10% мирового производства метанола — 
выглядит избыточной.

Зарегистрированная  в  Гонк онге 
Sherwood Energy заключит с Агентством 
Дальнего Востока по привлечению инвес-
тиций и поддержке экспорта (АНО АПИ) со-
глашение о реализации проекта переработ-
ки газа. Подписание запланировано на Вос-
точном экономическом форуме, сообщила 
„Ъ“ глава направления нефтегазохимии де-
партамента инвестпроектов АНО АПИ Анас-

тасия Набатчикова. На первой стадии пред-
полагается создание производства метано-
ла мощностью 7,2 млн тонн в год в посел-
ке Аян Хабаровского края (на берегу Охот-
ского моря). Ресурсной базой должны стать 
месторождения Западной Якутии, газ кото-
рых поступит в Аян по новому газопрово-
ду мощностью до 20 млрд кубометров в год 
и протяженностью, по оценкам „Ъ“, око-
ло 1,2 тыс. км. По словам госпожи Набатчи-
ковой, стоимость проекта оценивается в 
740 млрд руб., в том числе разведка и разра-
ботка месторождений — 250 млрд руб., га-
зопровод — 150 млрд руб., сам завод по вы-
пуску метанола — 300 млрд руб., и 40 млрд 
руб.— инфраструктура в Аяне (электростан-
ция, причалы и т. д.).

Sherwood Energy — дочерняя структура 
китайской Sirius Holding, которая в послед-
ние годы интересуется нефтегазовыми про-
ектами на Дальнем Востоке и, в частности, 
безуспешно лоббировала создание НПЗ в 
Амурской области.
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В особом  
беспорядке
Вынесены первые приговоры по делам  
о несанкционированных акциях в Москве

Во вторник московские суды рассмотре-
ли уголовные дела в отношении пяте-
рых участников несанкционированных 
протестных акций. Обвиненные в при-
менении насилия к полицейским Данил 
Беглец и Иван Подкопаев получили два 
и три года колонии общего режима со-
ответственно. Пять лет колонии общего 
режима за пост в Twitter о детях сотруд-
ников силовых структур получил блогер 
Владислав Синица. Заседание по делу 
в отношении обвиняемого в многократ-
ном нарушении правил проведения ми-
тингов Константина Котова на момент 
сдачи материала продолжалось, при-
говоры не признавшим вины в примене-
нии насилия к сотрудникам правоохра-
нительных органов Евгению Коваленко 
и Кириллу Жукову огласят 4 сентября. 
Уголовные дела в отношении пятерых 
участников акции 27 июля, которых об-
виняли в участии в массовых беспоряд-
ках, вчера были закрыты, еще двум фи-
гурантам изменили меру пресечения на 
домашний арест.

В Тверском суде Москвы во вторник прош-
ло сразу три заседания по уголовным делам, 
связанным с несогласованными акциями 
протеста 27 июля. Первым суд приговорил 
Ивана Подкопаева к трем годам колонии об-
щего режима за насилие в отношении пред-
ставителей власти (ч. 1 ст. 318 УК РФ). По вер-
сии следствия, активист распылил содержи-
мое перцового баллончика в лица рядового 
Росгвардии Дементьева и младшего сержан-
та Мелкозерова, на следствии он признал ви-
ну. Адвокат Николай Фомин заявил „Ъ“, что 
позиция обвинения, которое просило для 
его подзащитного три года и четыре месяца, 
ему «непонятна» — «при особом порядке не 
может быть назначено больше двух третей 
максимального срока».

К двум годам колонии общего режима 
приговорили Данила Беглеца. Его обвиняли 
его по ч. 2 ст. 212 УК РФ (участие в массовых 
беспорядках), но затем дело переквалифици-
ровали на ч. 1 ст. 318 УК РФ (применение на-
силия в отношении представителя власти).
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Президент России Владимир Путин во вторник побывал в Монголии, где вместе со своим коллегой Халтмаагийном Баттулгой 
отметил 80-ю годовщину победы на Халхин-Голе, а также подписал новый межгосударственный договор о дружбе и всеобъем-
лющем стратегическом партнерстве. С подробностями из Улан-Батора — корреспондент „Ъ“ Галина Дудина.

«Победа, спаявшая дружбу двух стран»
К полудню на пустой центральной площади Улан-Батора российского президента ждала рота почетного караула — сотня монгольских военнослужа-
щих в красно-синих мундирах, украшенных золотом, по цветам национального флага. Еще три десятка всадников в парадной форме выстроились на 
30-градусной жаре у стен Государственного дворца. Кроме журналистов на площадь никого больше не пустили: как потом объяснил премьер Монголии 
Ухнаагийн Хурэлсух, в стране был объявлен выходной по случаю годовщины победы на Халхин-Голе, «с тем чтобы все желающие могли 
ознакомиться с трансляцией хода визита российского президента». с5
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Эксперты Высшей школы экономи-
ки (ВШЭ) проанализировали занятость 
50–72-летних россиян и обнаружили, что 
в последнее десятилетие в основном по-
полняли рынок труда именно они, а струк-
тура их занятости сдвигалась в сторону 
услуг. Эксперты предполагают, что и по-
вышение пенсионного возраста не изме-
нит уровень безработицы среди этой груп-
пы работников. Впрочем, из-за того, что 
менее квалифицированные работники бу-
дут вынуждены дольше оставаться на рын-
ке труда, структура занятости среди пожи-
лых, вероятно, незначительно ухудшится.

В новой работе экономистов ВШЭ Ростисла-
ва Капелюшникова и Анны Лукьяновой «Отра-
слевая и профессиональная структура занято-
сти российских работников предпенсионно-
го и пенсионного возраста» анализируется за-
нятость 50–72-летних россиян — годовые ми-
кроданные об основной работе респонден-
тов «Обследования рабочей силы Росстата» за 

2005–2017 годы и отраслевая структура занято-
сти на основе ОКВЭД. Исследование призвано 
ответить на вопросы, особенно актуальные на 
фоне сокращения численности рабочей силы 
и ее прогрессирующего старения: об отраслях 
и профессиях, где заняты представители стар-
ших поколений; насколько их коснулось пере-
распределение рабочей силы; есть ли в эконо-
мике «стареющие» отрасли и профессии и в ка-
кой мере рост занятости пожилых возместит 
ее потери среди других возрастов.

Ученые обнаружили, что в 2017 году по срав-
нению с 2005 годом занятых старше 50 лет в 
экономике стало больше на 4,8 млн человек (на 
30%), общее же число работающих за этот пери-
од выросло на 3,9 млн человек — занятость сре-
ди работников младше 50 лет (особенно 19–25 
лет) снижалась. Причин роста занятости среди 
пожилых две — рост их численности (главная) 
и интенсивности трудоустройства.

Основные сдвиги в структуре занятости по-
жилых совпали с наблюдаемыми и в других 

группах и даже странах — от низко- к высокок-
валифицированной занятости, от физическо-
го труда к интеллектуальному и от производ-
ства к сфере услуг, последняя дала 87% приро-
ста занятости пожилых за период. В здравоох-
ранении трудоустройство поддерживал рост 
спроса на медуслуги; в образовании, торговле, 
госуправлении, транспорте и связи работода-
тели сдерживают уход и нанимают пожилых 
сотрудников из-за дефицита молодежи. При 
этом источником пожилых кадров для сферы 
услуг стало сельское хозяйство и промышлен-
ность, быстрее всего сокращавшие занятость, 
хотя работники младшего или среднего возра-
стов и производили этот переход активнее.

«В целом можно утверждать, что профес-
сиональная структура занятости лиц старше-
го возраста оставалась более инертной и бо-
лее „синеворотничковой“»,— отмечается в ис-
следовании. Авторы работы не находят осно-
ваний полагать, что старшие работники вы-
теснялись на менее квалифицированные ра-

бочие места: из абсолютного прироста занято-
сти в 4,8 млн человек среди лиц старше 50 лет 
за 2005–2015 годы 3,4 млн человек были «белы-
ми воротничками», в том числе 2,3 млн чело-
век — руководителями и специалистами. Сре-
ди же работников младших и средних возра-
стов занятость заметно прибавила лишь в двух 
группах — руководителей и высококвалифи-
цированных специалистов.

Более «традиционалистская» занятость по-
жилых меняется в тех же — условно прогрес-
сивных — направлениях, что у других возраст-
ных групп, заключают в ВШЭ, предполагая, что 
повышение пенсионного возраста не вызовет 
роста возрастной безработицы. Структура же 
занятости лиц старшего возраста с высокой ве-
роятностью ухудшится: менее квалифициро-
ванные работники, занятые физическим тру-
дом, будут вынуждены дольше оставаться на 
рынке труда, что, впрочем, компенсирует не-
желание заниматься им молодых работников.

Алексей Шаповалов

На рынок труда идут старики
В ВШЭ не видят причин для роста безработицы среди пожилых

По данным „Ъ“, выполняя пожелания гла-
вы правительства Дмитрия Медведева, 
инициировавшего дискуссию о перехо-
де на четырехдневную рабочую неделю, 
РСПП и ТПП обсуждают со своими члена-
ми варианты ее введения, при этом в ТПП 
склоняются к идее сжатия пятидневки 
до четырехдневки только при сохранении 
40-часовой рабочей недели. В профсою-
зах же готовы обсуждать как раз сокраще-
ние рабочих часов — с этим согласны и в 
«Деловой России». Малый бизнес, в свою 
очередь, выступает вообще против изме-
нений. К концу сентября свою оценку ситу-
ации по поручению премьера представит 
и Минтруд.

РСПП распространил среди компаний 
опрос (есть у „Ъ“) о переходе на четырехднев-
ную рабочую неделю — результаты союз пла-

нирует предоставить комиссии по регулиро-
ванию социально-трудовых отношений. На-
помним, дискуссию о четырехдневке иници-
ировал Дмитрий Медведев заявлением на сес-
сии Международной организации труда (см. 
„Ъ“ от 13 июня). Опрос РСПП должен выявить 
отношение предприятий к ней в зависимости 
от региона, размера и отрасли. Предлагается 
обсуждать как осуществимость изменения ра-
бочего графика и его варианты (сокращение 
рабочей недели до 32 часов или введение деся-
тичасового рабочего дня), так и сложности — 
например, рост трат на дополнительный наем.

Эксперт ТПП по развитию человеческого 
капитала Людмила Иванова-Швец в бюллете-
не «Четырехдневная рабочая неделя: семь ар-
гументов за и против» исходит из безальтерна-
тивности десятичасового рабочего дня, отме-
чая, что, с одной стороны, это даст сотрудни-

кам больше времени на отдых и позволит ак-
тивнее работать, с другой — может привести к 
моральному и физическому выгоранию. В ито-
ге эксперт предлагает оставить вопрос на усмо-
трение работодателей и работников конкрет-
ных компаний. Малые предприятия к идее 
четырехдневки относятся и вовсе негативно: 
большинство из них заняты в сфере услуг с 
круглосуточной занятостью, следует из опроса 
«Опоры России»,— идею не поддерживает 57% 
предпринимателей (в августе 53%). «Для реаль-
ного повышения производительности в этих 
сферах необходима автоматизация труда с из-
менением технологических карт и профстан-
дартов с таргетированным переобучением пер-
сонала»,— заявила глава профильного комите-
та «Опоры России» Наталия Ушакова.

В профсоюзах же считают, что идея четы-
рехдневки с сохранением рабочих часов — 

результат неверного толкования. По словам 
заместителя главы ФНПР Александа Шершу-
кова, премьер-министр говорил именно о со-
кращении количества рабочих часов в неде-
ле — в противном случае это не сокращение, 
а сжатие, и сейчас не запрещенное Трудовым 
кодексом. «Мы за сокращение рабочей неде-
ли: будет ли это четырехдневка или сокраще-
ние восьмичасового дня — это предмет дис-
куссии»,— заявил он. Скептически к «сжа-
тию» отнеслись и в «Деловой России», поддер-
жав сокращение рабочих часов: как заявил 
«Ъ» член генсовета объединения Алексей За-
харов, устранение рабочего дня осложняется 
особенностями экономики РФ, опирающейся 
на пятидневку. Итоговую позицию по вопросу 
по поручению Дмитрия Медведева к 30 сентя-
бря должен сформировать Минтруд.

Диана Галиева

Между сокращением и сжатием
Работодатели и работники разошлись во взглядах на четырехдневную рабочую неделю

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 815

миллиардов рублей достиг на 1 августа объем «плохой» просрочки по кредитам физлицам 
(платежи, просроченные более чем на 90 дней), сообщил Банк России,— за месяц он вырос на максимальные 
с начала года 18 млрд руб. При этом доля «плохой» просрочки в общем объеме ссуд физлицам с прошлого 
месяца не изменилась, а с начала года снизилась с 5,4% до 5% на фоне быстрого роста объемов кредитова-
ния. На 1 августа общий объем выданных ссуд составил 16,3 трлн руб. (14,6 трлн руб. на начало года), пик роста 
пришелся на апрель 2019 года (309 млрд руб.), затем процесс замедлился — до 206 млрд руб. на 1 августа,— 
вероятно, вследствие действий ЦБ по охлаждению сектора необеспеченного розничного кредитования.

ЕВРОЗОНА

Европейские зарплаты 
росли плохо,  
но разнообразно

Несмотря на значительное улуч-
шение ситуации на рынке труда 
в странах еврозоны, рост зарплат 
в 2013–2017 годах там оставался 
сдержанным и существенно отставал 
от прогнозных значений. При этом 
циклические факторы, отражаемые 
традиционной кривой Филлипса 
(демонстрирует зависимость между 
уровнем инфляции и безработицей), 
могут в значительной мере — но 
не полностью — объяснить слабость 
этого роста, отмечается в иссле-
довании ЕЦБ. Комбинация вялой 
динамики на рынке труда, низкой ин-
фляции (и инфляционных ожиданий) 
и слабого роста производительности 
не позволяла зарплатам расти, 
структурные эффекты (связанные 
в первую очередь с возрастом и 
образованием) также оказывали 
сдерживающее действие.

Кроме того, реакция зарплатно-
го роста на общий спад экономики 
носила признаки нелинейности: 
зарплаты проявляли большую чув-
ствительность к циклическим усло-
виям, когда экономика бурно росла, 
и меньшую, когда она не достигала 
своего потенциала. На замедление 
зарплатного роста оказали влияние 
также шоки, связанные с развитием 
технологий и коллективными дого-
ворами, которые, в свою очередь, 
могут отражать более широкие 
феномены — устойчиво слабый рост 
производительности или проведение 
структурных реформ на рынке труда 
рядом стран еврозоны, негативно 
отразившихся на возможностях 
работников торговаться с работода-
телем. Тенденция зарплатного роста 
также оказалась в разной степени 
зависимой от таких структурных сил, 
как демографические изменения, 
цифровизация, глобализация и миг-
рация, а также институциональных 
факторов (регулирование рынка 
труда). Так, старение населения 
толкало зарплаты вверх, приток 
мигрантов (особенно в Германии) — 
вниз, а цифровизация отчетливого 
влияния не имела.

Однако доказательств, что 
именно эти факторы были главны-
ми виновниками периода низкого 
зарплатного роста в еврозоне, 
недостаточно, признают в ЕЦБ. 
Ключ к пониманию следует искать 
на страновом уровне, поскольку 
страны еврозоны демонстрирова-
ли значительную гетерогенность, 
которую одни циклические факторы 
объяснить не способны — процесс 
формирования зарплат остается 
национальным феноменом.

Надежда Краснушкина
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ОСНОВНЫЕ ДРАЙВЕРЫ 
РОСТА ЗАРПЛАТ В ЕВРОЗОНЕ 
(ОТКЛОНЕНИЯ ОТ СРЕДНЕГО 
ГОДОВОГО ПРИРОСТА, П. П.)
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Уровень безработицы
Производительность труда
Предшествующая инфляция
Прочее
Вознаграждение 
на одного работника

Минфин отложил включение в 
 Налоговый кодекс трех платежей 
 неналогового характера: платы 
за проезд большегрузов по доро-
гам («Платон»), платы за негатив-
ное воздействие на окружающую 
среду и экологического сбора. 
Как следует из имеющегося у „Ъ“ 
доклада Минфина правительству, 
сделано это не столько из-за воз-
ражений бизнеса, сколько из-за 
выявленных «существенных огра-
ничений» технологического и фи-
нансового характера. Передача 
налоговикам «Платона» потребова-
ла бы дорогостоящего изменения 
или даже расторжения концесси-
онного соглашения с операто-
ром системы, сбор же платежей 
за загрязнение требует специаль-
ных знаний и оборудования Рос-
природнадзора, и дублирование 
его функций неэффективно.

„Ъ“ стали известны причины, по 
которым Минфин переписал свой за-
конопроект о кодификации неналого-
вых платежей — теперь ведомство на-
мерено включить в Налоговый кодекс 
(НК) не шесть, а лишь три таких квази-
налога. Как следует из направленно-
го правительству доклада Минфина (с 
приложенной к нему новой версией 
законопроекта), по результатам дис-
куссий с министерствами и бизнесом 
решено действовать поэтапно. Поэто-
му пока в НК предлагается включить 
лишь утилизационный сбор на авто-
мобили, отчисления операторов свя-
зи и курортный сбор. Минфин рассчи-
тывает, что такой законопроект Госду-
ма может принять в весеннюю сессию 
2020 года — с его вступлением в силу с 
1 января 2021 года.

Напомним, еще недавно Мин-
фин кроме этой тройки планиро-
вал включить в НК еще три платежа: 
плату за негативное воздействие на 
окружающую среду, экологический 
сбор и плату за большегрузы «Пла-
тон». Это вызвало возражения биз-
неса — в марте этого года РСПП, «Де-
ловая Россия», ТПП и «Опора России» 
просили Владимира Путина не допу-
стить кодификации, поскольку она 
может увеличить давление на биз-
нес (см. „Ъ“ от 18 марта)

Впрочем, как следует из доклада, 
решение о частичном переносе ко-
дификации объясняется не столько 
жалобами бизнеса, сколько обнару-
женными «существенными ограни-

чениями» на администрирование 
этих сборов в виде налоговых пла-
тежей. Так, включение в НК платы 
«Платон» потребует передачи нало-
говым органам полномочий по ее ад-
министрированию и внесения суще-
ственных изменений в концессион-
ное соглашение Росавтодора и опе-
ратора системы. Поскольку систе-
ма основана на применении «слож-
ной территориально распределен-
ной структуры технически и техно-
логически связанных объектов», не-
обходимо решать вопрос о ее даль-
нейшем оперативном управлении 
и порядке взаимодействия опера-
тора и налоговиков. Для синхрони-
зации их баз данных и систем учета 

потребовалась бы компенсация рас-
ходов оператора в размере 1,5 млрд 
руб., а в случае досрочного расторже-
ния концессионного соглашения — 
выплата оператору порядка 300 мл-
рд руб., указывает Минфин. В свя-
зи с этим ведомство предлагает под-
умать о включении платы «Платон» в 
НК лишь после окончания действия 
концессионного соглашения (30 сен-
тября 2027 года).

В случае же с платой за негатив-
ное воздействие и экологического 
сбора (для товаров и упаковки) отме-
чается, что технологические процес-
сы их администрирования «имеют 
отраслевой характер и для провер-
ки правильности исчисления тре-
буются специальные знания и обо-
рудование, которыми в настоящее 
время обладают сотрудники Роспри-
роднадзора». Дублирование админи-
стрирования еще и налоговой служ-
бой потребовало бы увеличения фи-
нансирования обоих ведомств — 
«при этом достигнутый эффект от 
дополнительных поступлений мо-
жет быть несоизмеримо мал по срав-
нению с необходимыми расходами». 
Кроме того, Минфин напоминает, 
что сейчас промышленность пере-
ходит на принципы наилучших до-
ступных технологий, меняется нор-
мирование негативного воздейст-
вия на окружающую среду, идет «му-
сорная» реформа — в этих условиях 
кодификация «представляется пре-
ждевременной». Обобщая свою по-
зицию по квазиналогам, Минфин 
предлагает правительству поручить 
Минэкономики вместе с другими ве-
домствами провести ревизию суще-
ствующих неналоговых платежей в 

рамках проходящей сейчас рефор-
мы контрольно-надзорной деятель-
ности («регуляторная гильотина»).

Отметим, что о необходимо-
сти инвентаризации неналогов на 
прошлой неделе заявляла и Счетная 
палата. Госаудиторы уточнили, что 
общая сумма неналогов за 2018 год 
превысила 1,5 трлн руб., и подсчита-
ли, что в реестре федеральных источ-
ников доходов к неналоговым мож-
но отнести 5479 записей. Если из их 
числа исключить штрафы, субсидии 
и субвенции, арендную плату, оста-
ется порядка 60 видов или 262 обя-
зательных платежа. Решение же о 
включении ряда платежей в НК без 
их общей инвентаризации палата 
назвала непоследовательным.

Не вполне довольны новым про-
ектом и в деловых объединениях. По 
словам эксперта «Деловой России» 
Максима Черненко, «нужен единый 
перечень таких платежей и опреде-
ленная точка во времени, когда не 
включенные в него сборы прекра-
тят действие». Глава «Опоры России» 
Александр Калинин, считающий 
«Платон» недостаточно прозрачным, 
называет решение по нему победой 
бизнес-кругов и отмечает, что к теме 
курортного сбора следует вернуть-
ся после принятия закона о налого-
обложении коммерческого жилья.

Как сообщили „Ъ“ в пресс-службе 
Белого дома, законопроект о вклю-
чении трех платежей в НК будет рас-
смотрен на заседании правительства 
в течение ближайших двух недель.

Татьяна Гришина,  
Олег Сапожков,  
Вадим Вислогузов,  
Евгения Крючкова

Сборы пустят по этапу
Минфин предлагает включать неналоговые платежи в НК частями

«Плохая» просрочка 
по кредитам в 2019 году (млрд руб.)
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Возглавляемый Антоном Силуановым (слева) Минфин доложил 
главе правительства Дмитрию Медведеву, что время для вклю-
чения трех из шести неналоговых платежей в НК еще не пришло   
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Руководитель Фонда борьбы 
с коррупцией (ФБК) Алексей  
Навальный опубликовал во втор-
ник список кандидатов в депу-
таты Мосгордумы, которых он 
предлагает поддержать в рам-
ках проекта «Умное голосова-
ние». Идея господина Навально-
го и его сторонников в том, чтобы 
поддержать консолидированное 
голосование за самого сильного 
соперника кандидатов от власти 
в каждом из 45 округов. В списке 
Навального оказались 33 комму-
ниста, 8 справороссов, 3 «яблоч-
ника» и 1 самовыдвиженец. Ком-
мунисты во вторник разошлись 
в оценках своего успеха в рамках 
проекта господина Навального.

Список Алексея Навального на 
100% совпал с аналитической табли-
цей, которую еще в июне опублико-
вал муниципальный депутат Север-
ного Измайлово Дмитрий Баранов-
ский. В ней помимо рекомендован-
ных кандидатов были еще и пометки, 
за кого голосовать не следует — скры-
тых единороссов, идущих на выбо-
ры под видом самовыдвиженцев. На-
помним, партия первоначально отка-
залась от выдвижения своих канди-
датов на выборы в Мосгордуму, но 22 

августа заявила об официальной под-
держке 26 кандидатов-самовыдви-
женцев. Рядом с именами некоторых 
оппозиционеров господин Баранов-
ский сделал пометки, что они вступи-
ли в сговор с властью.

«Умное голосование» Алексея На-
вального такой информации не дает. 
Предполагается, что избиратель дол-
жен просто вбить свой адрес на сай-
те и система выдаст ему имя и фами-
лию предпочтительного кандидата. 
Для этого необходимо зарегистриро-
ваться на сайте, сообщив имя, адрес 
и электронную почту. Напомним, 
это требование передачи данных да-
ло Михаилу Ходорковскому основа-
ния заподозрить ФБК в сотрудниче-
стве с силовиками. Впрочем, как вы-
яснил „Ъ“ опытным путем, регистри-
роваться в системе вовсе необязатель-
но, достаточно лишь ввести какой-ли-
бо адрес в пределах территории окру-
га. Отметим, что сайт «Умного голосо-
вания» во вторник работал с перебоя-
ми и периодически выдавал вместо 
реальных кандидатов имена сказоч-
ных персонажей — кота Леопольда, 
Алешу Поповича и других.

Еще до того как «Умное голосова-
ние» заработало в полную силу, пер-
вый секретарь московского горкома 

КПРФ Валерий Рашкин заявил, что 
поддерживает инициативу господи-
на Навального, направленную про-
тив монополии «Единой России». Од-
нако некоторые кандидаты от КПРФ, 
имеющие высокие шансы на избра-
ние, поддержки господина Наваль-
ного не получили. Например, бывше-
му кандидату в мэры Москвы Вадиму 
Кумину, баллотирующемуся по 8-му 
округу, оппозиционер предпочел са-
мовыдвиженца Дарью Беседину — 
руководителя направления практи-
ческих исследований в фонде содей-
ствия развитию городов «Городские 
проекты Ильи Варламова и Максима 
Каца». Госпожу Беседину также под-
держала партия «Яблоко».

Ключ к разгадке такого выбора, 
возможно, есть в пометках к списку 
Дмитрия Барановского, который, на-
помним, полностью совпадает со спи-
ском Алексея Навального: «Кандидат 
от „Единой России“ не ведет избира-
тельную кампанию — округ отдан Ку-
мину (КПРФ), который является ло-
яльным мэрии кандидатом. Но в Мос-
гордуме и так достаточно лояльных 
мэру депутатов. Скажем честно, Бесе-
дина внешне не производит впечат-
ления серьезного соперника, однако 
в округе идет серьезная борьба. Как 

депутат Беседина с ее идеями разви-
тия современных мегаполисов будет 
очень полезна для города».

Отметим, что среди шести канди-
датов, выдвинутых в 8-м округе, есть 
кандидат, поддерживаемый «Единой 
Россией». Ранее конференция горко-
ма КПРФ рекомендовала господина 
Кумина как лидера партийного спи-
ска кандидатов, а в случае формиро-
вания коммунистического большин-
ства — как спикера Мосгордумы. «Я 
на поддержку Навального и не рас-
считывал. Но не исключаю, что неко-
торым кандидатам КПРФ „Умное го-
лосование“ может дать голоса опреде-
ленных групп избирателей»,— сказал 
Вадим Кумин „Ъ“.

Глава нынешней фракции КПРФ в 
Мосгордуме, внук лидера партии Ле-
онид Зюганов в разговоре с „Ъ“ зая-
вил, что коммунисты поддерживают 
«Умное голосование» как идею. «Как 
возможность консолидироваться во-
круг одного кандидата — это очень 
перспективная идея»,— считает поли-
тик. В случае с господином Куминым 
коммунисты с господином Наваль-
ным категорически не согласны. На 
вопрос „Ъ“, станет ли теперь КПРФ са-
ма поддерживать Алексея Навально-
го, Леонид Зюганов ответил, что это 

сложный вопрос, он, например, ни-
когда не сможет поддержать призывы 
к несанкционированным акциям. «Но 
на войне все средства хороши. Наша 
цель — собрать сильную фракцию из 
разных депутатов. То, что способству-
ет этому, мы поддерживаем»,— объяс-
няет политик. Отметим, Леонид Зюга-
нов баллотируется в депутаты Мосгор-
думы по 21-му округу, он назван сре-
ди кандидатов «Умного голосования».

Есть в списке Алексея Навального 
и другие противоречивые моменты. 
Например, по округу №3 предлагает-
ся поддержать Александра Соловье-
ва, выдвинутого «Справедливой Рос-
сией» тезки кандидата из Партии пе-
ремен Дмитрия Гудкова. Оппозицио-
нер зарегистрирован не был, а кроме 
его однофамильца из «Справедливой 
России» кандидатов в противовес под-
держиваемой «Единой Россией» Саби-
не Цветковой в этом округе господин 
Навальный не нашел (в округе в выбо-
рах участвуют всего четыре кандида-
та, в том числе от ЛДПР и «Коммуни-
стов России»).

Ранее своим невключением в спи-
сок «Умного голосования» был возму-
щен кандидат-самовыдвиженец из 
округа №30 Роман Юнеман. Алексей 
Навальный предлагает поддержать в 

этом округе кандидата от КПРФ Вла-
дислава Жуковского. Господин Юне-
ман считает себя сильнее и предлагал 
провести публичный аудит социоло-
гии ФБК. Политик является выпуск-
ником Высшей школы экономики и 
основателем НКО «Жилищная ини-
циатива», участвовал в акциях про-
теста. В 2019 году кандидат в Мосгор-
думу стал полуфиналистом курируе-
мого Кремлем конкурса управленцев 
«Лидеры России».

В 43-м округе, где изначально 
должна была баллотироваться юрист 
ФБК Любовь Соболь, оппозиционер 
предлагает поддержать Сергея Митро-
хина от «Яблока», хотя на начальном 
этапе кампании между ними шли ак-
тивные споры. И Соболь, и Митрохи-
ну отказывали в регистрации, но по-
следнего восстановили в качестве 
кандидата по решению Мосгорсуда.

Секретарь Центризбиркома Майя 
Гришина заявила во вторник «Интер-
факсу», что комиссия изучит «Умное 
голосование», в том числе на предмет 
законности. «Все всегда в деталях кро-
ется, нельзя дать однозначную оцен-
ку, не владея конкретной ситуаци-
ей»,— сказала она.

Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

Коммунисты получили «умное» большинство
КПРФ и Алексей Навальный поддержали друг друга

Как стало известно „Ъ“, в бли-
жайшее время в Россию вернет-
ся экс-глава НПО «Космос» Анд-
рей Черняков, заочно обвиняемый 
в хищении многомиллиардно-
го кредита Банка Москвы на до-
стройку Алабяно-Балтийского 
тоннеля и других преступлени-
ях. Проведя больше 20 месяцев 
в польской тюрьме, Андрей Черня-
ков попросил отправить его на Ро-
дину, рассчитывая, что это зачтет 
Следственный комитет России 
(СКР), ведущий расследование.

В минувший понедельник Андрей 
Черняков, проконсультировавшись 
со своими польскими адвокатами, 
обратился с заявлением на имя мини-
стра юстиции—генпрокурора Поль-
ши Збигнева Зебро. В нем Андрей Чер-
няков указал, что он уже 22 месяца со-
держится под стражей в Варшаве, во-
прос с его передачей властям Герма-
нии, в которой экс-глава НПО «Кос-
мос» имеет вид на жительство, так и 
не был решен, поэтому, чтобы не затя-
гивать дело об экстрадиции в Россию, 
бизнесмен заявляет о добровольном 
желании вернуться на родину. Рос-
сийский адвокат Андрея Чернякова 
Руслан Коблев подтвердил „Ъ“, что тот 
обращался в Минюст Польши, пред-
положив, что заявление в ближайшее 
время будет удовлетворено и извест-
ного строителя отправят в Москву.

Бизнесмена, напомним, задержа-
ли в декабре 2017 года в аэропорту 
Варшавы, откуда, используя румын-
ский паспорт, он рассчитывал уле-
теть на Украину. В Польшу господин 
Черняков приехал из Германии, в ко-
торую вынужден был бежать из Вели-
кобритании от своих кредиторов. Вы-
сокий суд Лондона, удовлетворив иск 
юристов БМ-банка (входит в группу 
ВТБ), обязал Андрея Чернякова рас-
крыть данные о его активах по всему 
миру, на которые тут же начали нала-
гаться обеспечительные меры. За то, 
что он выдал далеко не всю инфор-

мацию, суд приговорил строителя к 
двум годам заключения заочно.

В прошлом году польские суды, 
удовлетворив запрос Генпрокурату-
ры России, решили выдать Андрея 
Чернякова по линии МВД. Под его от-
правкой на родину оставалось поста-
вить подпись генпрокурору Зебро, 
однако в это время в Варшаву пришел 
еще один запрос — теперь от СКР.

Полиция обвиняет бизнесмена в 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) и мошенничестве в сфе-
ре кредитования (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ). 
По версии следствия, получив кредит 
в Банке Москвы на достройку Алабя-
но-Балтийского тоннеля, он напра-
вил часть средств на другие проекты, 
в том числе на строительство Акаде-
мии дзюдо в подмосковном Звениго-
роде. В результате кредит не был пога-
шен, а долги НПО перед банком пре-
высили 30 млрд руб. Затем дело воз-
будили в следственном управлении 
СКР по Свердловской области — в 
нем речь шла о еще одном мошенни-
честве и невыплате зарплат в дочер-
них компаниях НПО (ст. 145.1 УК РФ), 
которые отправляли рабочих из Ека-
теринбурга в Москву. Сейчас все эти 
дела находятся в производстве СКР.

В случае экстрадиции Андрей Чер-
няков может провести в российском 
СИЗО до суда не более полугода. При 
этом защита полагает, что все его долги 
компенсировала строительная техни-
ка НПО, а также многочисленные объ-
екты недвижимости, которые в итоге 
получил БМ-банк. По зарплатному же 
делу уже вышли сроки давности.

Учитывая добровольное возвраще-
ние, возраст, безупречное прошлое и 
22 месяца, проведенных под арестом 
в Польше, даже в случае обвинитель-
ного приговора Андрей Черняков мо-
жет отделаться небольшим сроком и 
вскоре после этого получить возмож-
ность на условно-досрочное освобо-
ждение.

Николай Сергеев

Алабяно-Балтийский 
тоннель ведет  
из Польши в Россию
Обвиняемый в хищениях Андрей 
Черняков просит выдать его на родину

На следствии Беглец признал ви-
ну и попросил суд рассмотреть его 
дело в особом порядке (без исследо-
вания доказательств). По версии об-
винения, господин Беглец «схватил 
представителя власти за запястье ле-
вой руки, причинив острую боль». 
Прокурор просил для Данила Бегле-
ца три года и два месяца в колонии 
общего режима, но судья Анатолий 
Беляков учел смягчающие обстоя-
тельства (двое малолетних детей на 
иждивении и отсутствие судимо-
стей). Ранее господин Беглец был 
оштрафован на 20 тыс. руб. по ч. 6.1 
ст. 20.2 КоАП РФ (участие в публич-
ном мероприятии, повлекшее со-
здание помех функционированию 
объектов жизнеобеспечения, транс-
портной или социальной инфра-
структуры), поэтому защита счита-
ет приговор необоснованным. «Уго-
ловный кодекс не содержит ограни-
чений на прекращение уголовного 
дела в случае заглаживания ущерба 
штрафом, но судья в ходатайстве от-
казал»,— рассказал „Ъ“ адвокат Бе-
глеца Станислав Рыбчинский.

Вынесение приговора в отноше-
нии 28-летнего Кирилла Жукова, ко-
торый прежде сам служил в Росгвар-
дии, а теперь также обвиняется по 
ч. 1 ст. 318, после длившегося весь 
день заседания назначили на 4 сен-
тября. Также 4 сентября Мещанский 
суд вынесет приговор по делу 48-лет-
него охранника и отставного офице-
ра Евгения Коваленко. Его обвиняют 
по двум эпизодам о применении на-
силия к представителям власти. На 
акции протеста 27 июля он толкнул 
полицейского Евгения Терещенко, а 
в другого — Максима Салиева — бро-
сил мусорный бак. Защита господи-
на Коваленко считает, что он не со-
вершал преступления, так как пы-
тался защитить от избиений дубин-
ками лежащих на земле граждан. 
Продолжиться в среду и заседание 
Тверского суда по делу 34-летнего 
программиста Константина Котова, 
которого обвиняют по ст. 212.1 УК 
(неоднократное участие в несогласо-
ванных митингах).

Днем во вторник Пресненский 
суд признал виновным в экстре-
мизме (п. «а» ч. 2 ст. 282 УК) блоге-

ра Владислава Синицу — его приго-
ворили к пяти годам колонии обще-
го режима за пост в Twitter о деано-
нимизации силовиков, участвовав-
ших в разгоне несанкционирован-
ных акций протеста, и о последст-
виях, с которыми могут столкнуть-
ся их семьи, включая детей. Сам об-
виняемый вины не признал и зая-
вил, что фразы, на которых строи-
лось обвинение, были «вырваны из 
контекста».

Всего после протестов в Москве в 
рамках уголовных дел проходят Да-
нил Беглец, Кирилл Жуков, Евгений 
Коваленко, Айдар Губайдулин, Алек-
сей Миняйло, Самариддин Раджа-
бов, Никита Чирцов и Эдуард Малы-
шевский, они находятся под арестом 
в СИЗО. Еще двум фигурантам — Его-
ру Жукову и Сергею Фомину — След-
ственный комитет попросил суд из-
менить меру пресечения на домаш-
ний арест. Господину Жукову при 
этом вчера предъявили новое обви-
нение в призывах к экстремизму. 
Оба они к концу дня покинули СИ-

ЗО. В отношении пятерых — Сергея 
Абаничева, Даниила Конона, Вале-
рия Костенко, Владислава Барабано-
ва, Дмитрия Васильева — уголовные 
дела вчера закрыли, материалы пе-
редали в МВД: по версии Следствен-
ного комитета, в их действиях обна-
ружены признаки административ-
ных правонарушений.

«Доказательная база тезиса о мас-
совых беспорядках (27 июля.— „Ъ“) 
выглядела не более убедительной, 
чем после 6 мая 2012 года,— счита-
ет политолог Михаил Виноградов.— 
Но тогда обвинительные приговоры 
по „болотному делу“ были продавле-
ны без особых компромиссов. Мож-
но было бы связать решения СК, как 
и отказы судов по искам о лишении 
родительских прав участников ми-
тинга, пришедших на него с детьми, 
с тенденцией к смягчению, но это 
обессмысливается очередными си-
ловыми шагами типа дела Ильи Аза-
ра, поэтому на отношение к правоох-
ранителям особо не влияет». Михаил 
Виноградов отмечает «попытку пере-

вода преследования в более право-
вое русло», но добавляет, что следст-
венные органы стремятся выглядеть 
непредсказуемыми: «Непредсказуе-
мость тоже один из способов отправ-
ления власти».

Напомним, 2 сентября за повтор-
ное нарушение проведения публич-
ных акций (ч. 8 ст. 20.2 КоАП) были 
задержаны журналист, муниципаль-
ный депутат Илья Азар, юрист Фонда 
борьбы с коррупцией (ФБК) и неза-
регистрированный кандидат в Мос-
гордуму Любовь Соболь и сотрудник 
ФБК Николай Ляскин. Всех их от-
пустили из отделений полиции. Во 
вторник днем суд должен был рас-
смотреть дело Ильи Азара, но из-за 
ошибок при составлении протокола 
материалы вернули в полицию. Тро-
ицкий районный суд Москвы при-
знал госпожу Соболь виновной и ош-
трафовал на 300 тыс. руб.

Мария Литвинова,  
Мария Старикова,  
Владимир Хейфец,  
Валерия Мишина

В особом беспорядке
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Данил Беглец и Иван Подкопаев стали первыми, кто получил срок по обвинению в насилии  
против полицейских на митинге 27 июля
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В иркутском Тулуне Владимир Путин  
сказал и выслушал столько, что хватило 
бы на несколько недель его работы.  
Специальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников недоумевает, что президент 
будет еще делать в Улан-Баторе, Влади-
востоке и Благовещенске.

Школу №6 успели отремонтировать к 
началу нового учебного года, то есть к при-
езду Владимира Путина. Теперь это одно 
из лучших учреждений города. На окраи-
не Тулуна еще можно найти громоздящие-
ся друг на друга останки домов, прибитых 
сюда наводнением. А вот к школе №6 ника-
ких вопросов. Чистые белые стены, на ко-
торых вывешены государственная симво-
лика Российской Федерации и прежде все-
го портрет президента РФ Владимира Пу-
тина. Рядом — такого же размера (радует, 
что не меньше) — портрет всех без исклю-
чения преподавателей школы, и все они — 
женщины до- и послебальзаковского воз-
раста (я уж не говорю о бальзаковском), 
за исключением, конечно, двух учителей 
физкультуры: Владимира Падуева и Анато-
лия Справникова.

Потом ты читаешь предназначенную для 
глаз прежде всего учеников основную жи-
тейскую мудрость, тоже развешенную на 
стенах, и понимаешь, что ты здесь уже не зря 
побывал, в независимости от того, приедет 
Владимир Путин или, например, нет. Пото-
му что это ведь то, о чем ты и сам чуть ли не 
все время думаешь: «Почти всю жизнь мож-
но изменить… Чаще спрашивайте себя: на-
сколько приближает вас к выбранной цели 
то, чем я сейчас занимаюсь?.. Ничто так не 
расслабляет, как чрезмерная радость…»

Да, тебе определенно начинает нравить-
ся школа №6.

Владимир Путин долго ходит по школе, 
поправляет галстук окрыленному ученику, 
заходит в кабинет физики и математики, а 
в кабинете музыки слушает в исполнении 
учительницы и учеников вроде бы немного 
странную в это время и в этом месте песню: 
«Ойся, ты ойся, ты меня не бойся… Я тебя не 
трону, ты не беспокойся… Дайте мне боль-
шой кинжал, дайте ножик-финку, я поеду на 
Кавказ танцевать лезгинку…»

Потом спрашиваешь учительницу, поче-
му именно эту песню решили спеть прези-
денту, а она и сама, кажется, в недоумении 
от себя:

— Я, честно говоря, до конца не пони-
маю… Нравится нам она!..

Владимир Путин идет мимо медпункта, 
проходит его, а потом вдруг возвращается 
к закрытой двери с красным крестом с та-
ким видом, что ему тут срочно что-то пона-
добилось, и долго выслушивает потом мед-
сестру, которая озабочена тем, что ее знако-
мой никак не выдают сертификат на прио-
бретение жилья в большом городе. Господин 
Путин просит коллег записать ее фамилию, 
она диктует:

— Лес-ко-ва? — переспрашивает Влади-
мир Путин.

— Легкова? — переспрашивает и полпред 
президента в Сибирском федеральном окру-
ге Сергей Меняйло.

— Лескова! — нервно диктует уже сам 
Владимир Путин и от себя доверительно по-
ясняет медсестре, кивая на господина Ме-
няйло:

— Он глухой. Он на флоте служил, там 
пушки грохотали…

Ну или слышать не хочет.
Судя по выражению лица Сергея Меняй-

ло, его устраивают, кажется, обе версии.
Виталию Мутко, который возглавляет 

комиссию по ликвидации последствий на-
воднения, на несколько минут вдруг удает-
ся снова стать тем человеком, которого мы 
так слишком хорошо знали… тем челове-
ком, которым он останется для России всег-
да. То есть он показывает президенту новое 
футбольное поле школы — с искусственным 
газоном и даже с трибунами мест на 40–50 
(но все-таки).

Владимир Путин идет к машине, видит 
толпу людей, с утра ждущих его тут и во мно-
гих других местах города, и подходит к ним. 
У него запланирована встреча в районной 
администрации с представителями общест-
венности Тулуна. Но это будет позже.

Здесь никто ничего не говорит. Здесь все 
либо кричат, либо сразу плачут.

— Постройте нам диагностический 
центр! — кричит ему средних лет женщи-
на.— Постройте! И инфекционную больни-
цу тоже!

Я уже понимал, что Тулун после наводне-
ния охватила некоторая лихорадка. Жители 
его слишком хорошо понимают: сейчас или 
никогда. И есть, есть шанс, что сейчас прямо 
вот тут они могут получить то, о чем никогда 
и не мечтали (хотя бы потому, что было про-
сто вредно), в том числе по той причине, что 
российский президент приезжает раз в ме-
сяц в этот небольшой городок в Иркутской 
области и они, разумеется, видят, что он со-
чувствует их несчастьям и пытается помочь. 
И в этом их шанс. И они понимают: сейчас 
или никогда.

— И аквапарк! — уверенно продолжает 
эта женщина.— Да, аквапарк.

Даже мне хочется сейчас сказать, что раз-
ве не хватило Тулуну аквапарка, который 
устроила ему стихия? Нет, они хотят аква-
парк, который устроит им Путин.

— Вы город Грозный подняли! — кричит 
она ему.— Крым вернули! Что вам стоит?!

Господин Путин не возражает.
— Дело в том,— говорит он,— чтобы в це-

лом оживить здесь жизнь. Вот зачем я сюда 
приезжаю…

Так и они о том же.

— Снимаю жилье в Братске,— кричит 
еще одна женщина, которая стоит в полуша-
ге от него, но все равно, конечно, кричит,— 
и на руках — труженик тыла!

Владимир Путин спрашивает, что он мо-
жет с этим сделать и есть ли у нее, например, 
пострадавшая квартира в Тулуне.

— Есть, на пятом этаже…— с каким-то со-
жалением рассказывает женщина.

Я не совсем понимаю: может быть, она 
имеет в виду, что квартира не пострадала и 
формально она не имеет права на компен-
сацию?

— Письмо от нее есть,— комментирует 
Виталий Мутко.— Занимаемся. Что-нибудь 
решим.

Очевидно, что у него есть железобетонная 
установка: решить все.

— Почему так мало жилья будет построе-
но? — вдруг спрашивает его кто-то.

— Почему? — пожимает плечами прези-
дент.— Будет построено столько, сколько 
нужно, и не метром меньше! Я вам обещаю!

К нему все это время пробивался, про-
кладывая себе дорогу своим телом букваль-
но по всем остальным телам, молодой че-
ловек с пластиковой бутылкой лимонада в 
руке. Вот этот парень, подумал я, хочет ска-
зать что-то очень важное, даже, быть может, 
решающее, иначе бы не отдавал себя всего 
этой попытке.

— Владимир Владимирович, подойдите 
к нам! — неслось справа.— Я щас матом ру-
гаться буду!

— Кто там матом ругаться будет? — пе-
респрашивал Виталий Мутко, и даже у ме-
ня мурашки по коже бежали, и становилось 
ясно: ругаться матом прежде всего придет-
ся лично с ним, и тут уж найдет коса на ка-
мень…

Человек с бутылкой лимонада, которую 
он тоже активно использовал налево и на-
право, добрался все-таки до президента (я уж 
подумал, что он сгоряча может пройти и его, 
уже просто по инерции). Все тут были, конеч-
но, возбуждены, но один был точно перевоз-
бужден. Оказалось, что он говорит про чело-
века, который умер во время наводнения.

— Что сделать? — спрашивал его Влади-
мир Путин.

Парень, размахивая бутылкой, рассказы-
вал про умершего, и очень сбивчиво. Я толь-
ко потом, уже в районной администрации, 
понял, что он имел в виду: вовремя не была 
сделана судмедэкспертиза, и теперь не вы-
плачивают положенную компенсацию.

— Ты скажи, что сделать,— повторял, по-
ложив руку ему на плечо (а то те, кому поло-
жено, давно по крайней мере бы отобрали 
у парня бутылку), Владимир Путин.— Я сде-
лаю то, что ты скажешь.

Не многим удавалось услышать от прези-
дента такие слова. Может быть, даже больше 
никому.

— Умерла? — переспрашивали в толпе.— 
Утонула?

— Вопрос как раз в том,— рассказывал 
им Владимир Путин,— отчего она умерла. 
Да что сделать-то?

Но этот человек так и не сказал. Пожал 
плечами, растворился в толпе.

— Владимир Владимирович, почему нас 
соцзащита отпинывает?! — кричали ему.

— Подскажите, как жить?! — интересова-
лись.

Он успевал кивнуть: вопрос понял…
— У меня три торговые точки были, хоро-

ший магазинчик… Все унесло…— повторял 
еще один молодой человек.— Что мне делать 
прямо сейчас?

— Надо составить дельный план под-
держки бизнеса: налоговая поддержка, 
субсидии,— отвечал российский прези-
дент.— Вернуть магазин? Есть нереализу-
емые вещи…

— Да знаем мы это!..— с досадой крича-
ли ему.— Микрозаймы предлагают: на ули-
це видишь, что под один процент, зайдешь к 
ним — уже десять!..

Одна девушка долго тянула к президенту 
руку, он наконец пожал ее, она теперь не от-
пускала, стоя за спиной парня, который что-то 
быстро и не очень связанно говорил. Девушку 
наконец вытащили прямо к Владимиру Пути-
ну. Проблема у нее тоже была с жильем.

— Запишите фамилию,— сказал прези-
дент.

— Как ваша? — переспросил губернатор 
Иркутской области Сергей Левченко.

— Неуступова,— с готовностью кивнула 
она.

— О-о-о! — оценил он.
Тут к Владимиру Путину прорвался еще 

один человек, вооруженный мобильным те-
лефоном. Причем он был именно вооружен 
им, он так и выглядел — вооруженным теле-
фоном.

— Начальник пресс-службы губернатора 
Алашкевич,— крикнул он, стоя перед прези-
дентом,— назвала пострадавших бичевней 
и быдлом!

— Да? — переспросил Владимир Путин.
— Вы этого не слышали? — не удивился 

этот человек, продолжая снимать его и себя 
на телефон, очевидно для какого-то инфор-
мационного портала.

— Мы ее уже отстранили,— быстро ска-
зал Виталий Мутко.

— Почему губернатор не отправлен в от-
ставку за незаконную охоту?! — продолжил 
спрашивать этот человек.— Это доказано!

— Не доказано,— неожиданно произнес 
господин Путин.— И не используйте эту си-
туацию для…

Его ответ потонул в новом крике:
— Пропустите хоть священника! Пусть 

спросит!
И священник спросил:
— Я из Белоруссии, живу здесь. Прошу вас 

выдать мне гражданство РФ! И чтобы вы мне 
его вручили! — воскликнул батюшка.

Просьба, казалось, растрогала Владими-
ра Путина:

— Это решается указом президента,— 
кивнул он.— Я сделаю.

На самом деле это и правда было самое 
легкое из того, что он мог тут сегодня сделать.

— Вы повысите зарплаты в Тулуне? — 
опять кричали президенту.

— Это касается паводка? — переспраши-
вал он.

— Да! — с вызовом отвечал спрашивав-
ший.— Вы два года обещаете!

— Мы поднимаем,— сказал господин Пу-
тин.

— А они не поднимаются! Заставьте рабо-
тодателей поднять нам зарплаты!

— Так не получится,— возразил Влади-
мир Путин.

Нет, не верили. И правильно делали.
— С общества глухих хочем вас спро-

сить! — услышал он, и ответил, и еще что-
то говорил, говорил кому-то, отходил к ма-
шине, потом возвращался в ответ на новые 
крики… Вопросы неожиданно в конце кон-
цов начали иссякать, и Владимир Путин 
минут через 40 все-таки уехал.

Но у здания районной администрации 
его ждала новая толпа, и он опять подошел 
к ней. У него просили снять ограничение на 
продажу квартир и сертификатов на жилье, 
и Виталий Мутко разъяснял, что сняли еще в 
конце прошлой недели…

— Сняли! — подтверждал он сам себя.— 
Будем ремонтировать дома, делать отмостку, 
будем красить… А вы продавайте!

Он думал, что им сразу расхочется. Но 
они, по-моему, только еще больше вооду-
шевлялись идеей продажи: дороже ведь бу-
дет стоить.

— Воронцова Наталья Владимировна 
(министр труда и занятости Иркутской обла-
сти.— А. К.) нам говорит: «Вы рабы мои, что 
хочу, то с вами и делаю!» Почему она так гово-
рит?! — спрашивали Владимира Путина.— 
И мэр у нас никакой!

— Так 8 сентября у вас выборы мэра! — об-
радованно говорил господин Путин.— Выбе-
рите такого, чтобы все мог!

— Вы бы нам лучше просто прислали 
своего человека в Тулун, да и все! Без выбо-
ров…— взмолился кто-то.

— Да? — переспросил президент.— Мо-
жет, Мутко?

— Да! — выдохнула толпа.
— Я лучше к вам в гости приеду! — кив-

нул он этим людям.
— Сейчас договоришься…— негромко 

сказал ему Владимир Путин.
Перспектива превратиться в мэра Тулу-

на вдруг стала для Виталия Мутко, по-мое-
му, самой большой реальностью его жизни.

— Не поддавливайте! — просил прези-
дент, двумя руками сам уже державший тур-
никет, который отделял его тут от толпы.

— За неделю все вопросы снимем! — уве-
рял не присмиревший Виталий Мутко.

— Пока все вопросы с жильем не закро-
ем, режим чрезвычайной ситуации не сни-
мем,— обещал Владимир Путин.

Кто-то диктовал полпреду Сергею Ме-
няйло свой телефон. Полпред писал его на 
листочке на спине у Виталия Мутко, предва-
рительно сказав ему замереть.

Виталий Мутко был покорен Сергею Ме-
няйло.

В конце концов и здесь вопросы стали за-
канчиваться.

И через несколько минут у Владимира 
Путина состоялась еще одна, уже офици-
альная, встреча с пострадавшими — в рай-
онной администрации.

— Наводнение ушло, но проблема мое-
го поселка осталась,— объясняла ему одна 
женщина.— Так как поселок очень старый, 
комиссия решила, что часть поселка нуж-
но снести. Под этот снос попали дома, ко-
торые не были в наводнении. Они реально 
старые, да, их нужно сносить. Но остались 
люди в поселке, и их (таких домов.— А. К.) 
будет очень мало, 21 дом, которые были ре-
ально в воде, но идут под капитальный ре-
монт. Люди очень волнуются, что с ними бу-
дет, какая судьба…

Решали, что дома, которые идут под ка-
питальный ремонт, будут признаны ава-
рийными, а жители получат сертификаты 
на строительство жилья, останутся тут и бу-
дут строиться.

— Люди,— объясняла эта женщина, 
врач, живущая там же, в поселке Знамен-
ское,— еще хотят жить там, но выше! Там 
есть еще улицы от поселка, и они хотят 
жить выше, чтобы им дали землю.

— Мы так и будем делать,— говорил пре-
зидент.— Слава богу, что они не хотят отту-
да уезжать, слава богу, что они хотят остать-
ся там жить!

— Потому что уедут они — у меня не бу-
дет работы, мне некого будет лечить! — 
окончательно раскрывала карты доктор.

— Послушайте, я же сейчас уже ответил: 
слава богу, что они не хотят уезжать. Их до-
ма можно и нужно признать аварийными, 
выдать сертификат на ИЖС и 15 соток зем-
ли рядом, вот и все! — к концу третьего часа 
разговоров терпение стало наконец сдавать 
и у Владимира Путина.

Но в основном здесь, в администрации, 
Владимира Путина благодарили всеми име-
ющимися в распоряжении людей словами.

— Владимир Владимирович, хотел бы 
объявить благодарность от нашего города 
Нижнеудинска, от жителей. Они вас ува-
жают, я тоже так же вас уважаю! — говорил 
президенту Александр Якубов.

Тут, конечно, ему в соответствии с кано-
ном оставалось спросить: «А вы меня уважа-
ете?» (Даже, мне казалось, и вариантов ни-
каких больше не было.) Но он вместо это-
го интересовался, поручат ли строительство 
новой дамбы местным предпринимателям.

Выступал мальчик лет шести:
— Владимир Владимирович Путин, спа-

сибо, что вы спасли нас, бабушку и меня, от 
наводнения. Потому что маму все обижали 
тулунчане, и мы спрятались во Втором Ир-
кутске. До Второго Иркутска, конечно, дале-
ко, но мы все-таки туда доехали, дотерпели.

У мальчика была в голове, конечно, ка-
кая-то цельная история, но он законно вол-
новался.

— Молодец! Ты смелый мальчик! — по-
хвалил его президент.— И то, что ты не ис-
пугался,— это уже много значит. Потому что 
если бы ты сам испугался, то бабушка испу-
галась бы еще больше, и мама вместе с ней. 
А поскольку ты держался крепко, как муж-
чина, то этого ничего не произошло.

— Владимир Владимирович,— подхва-
тывала мама мальчика,— мы хотели бы 
выразить от семьи Сафроновых вам огром-
ную благодарность за то, что вы нам по-
могли с приобретением дома, потому что 
если бы не вы, не знаю, что бы с нами бы-
ло. Спасибо!..

Ни в одной толпе до благодарностей не 
доходило, а тут разговор рисковал уже в 
них одних и превратиться.

— Я врач Нижнеудинской районной 
больницы Балганова Марина Прокопьевна. 
Во время наводнения мы находились, бри-
гада врачей, в селе Алыгджер. Мы вызыва-
ли МЧС на себя…

Да, это звучало именно так: вызывали 
огонь на себя.

— Будет ли строиться дамба, чтобы отве-
сти реку Уду? — продолжала Марина Балга-
нова.

Губернатор Сергей Левченко давал знать: 
будет.

Президента благодарили за квартиры в 
Иркутске, квартиры в Красноярске…

Наконец жаловались теперь, что некуда 
вывозить мусор. Он вникал.

— В Иркутск возят мусор? — переспра-
шивал он (из села Куда.— А. К.).

— Да! Представляете, такая там история. 
Там стоят урны, допустим, возле магазина, 
но в них не разрешают…

Это был, конечно, непорядок. Владимир 
Путин обещал решить.

Фермер Хохлов был краток и начинал за 
здравие:

— Хотел бы объявить вам благодарность 
от всех!..

— Спасибо, мне приятно…— улыбался 
президент.

— От всех фермеров, которые пострада-
ли и потонули…— фермер заканчивал за 
упокой.

Но все-таки он, кажется, имел в виду пре-
жде всего материальную поддержку, кото-
рую вовремя оказали фермерам.

Сотрудник ФСИН Николай Алексеенко 
рассказал тяжелую историю:

— Я участвовал в спасении людей при 
наводнении и достал одного человека из во-
ды, и у него сейчас новая проблема…

Новая проблема все же меркла по срав-
нению с прежней: человеку, которого до-
стали из воды, не дают компенсацию по 
жилью.

— Владимир Владимирович,— вступал 
Виталий Мутко,— мы еще упростим задачу. 
Мы были там с губернатором, это село Евдо-
кимово, там действительно неординарный 
случай. Я вам докладывал: у человека 20 лет 
назад дом сгорел, он переехал к знакомому, 
а потом…

— Этот знакомый умер,— подтверждал 
президент.

— Знакомый умер, и он остался, доку-
ментов нет. Чтобы судебные тяжбы не де-
лать, мы договорились и с судом, и с проку-
ратурой, мы приняли решение, что по вы-
писке из хозяйственной книги сельской и 
будет соцзащита принимать…

— Дай бог, чтобы книга была…— мечта-
тельно произнес президент.

— Книга, я думаю, должна быть,— с боль-
шой долей вероятности предположил Вита-
лий Мутко (я понимал: если и не будет, то 
появится.— А. К.).

— Виталий Леонтьевич, там и книги мо-
жет не оказаться,— опять сомневался пре-
зидент.

— Владимир Владимирович, она бу-
дет,— уже напрямую выражался Виталий 
Мутко.

Потом еще было почти двухчасовое со-
вещание о ликвидации последствий. Каза-
лось, обсудили ну уже совсем все. Но тут, ко-
нечно, выяснялось, что разговор только на-
чинается.

Очень долго выясняли, куда деваются 
деньги, которые выделяются из федераль-
ного бюджета на ликвидацию последствий. 
Да разве можно было такое выяснить?

— Деньги у вас есть? — спрашивал пре-
зидент.

— Есть! — докладывал губернатор.
— А почему не перечисляете?
— Не видел, честно говоря,— отвечал гу-

бернатор, потупив взор.
— Не видели что? — переспрашивал Вла-

димир Путин.
Я-то понимал: денег.
— Документов по лимитам,— расстроен-

но пояснял Сергей Левченко.
— То есть от них (мэрий.— А. К.) не ви-

дели?
— Да,— с облегчением признавался гу-

бернатор.
— А почему губернатор не видел ваших 

документов? Они у вас есть, но он их не ви-
дел!

Диалог был интересен тем, что это бы-
ла, быть может, первая публичная попытка 
Владимира Путина проследить драматич-
ный исход федеральных денег вниз, в эту 
непередаваемо великую и мрачную бездну. 
Точнее, это был все-таки исход из одной без-
дны в другую.

— Документы есть! — заверял господин 
Путов, глава Нижнеудинска.

— Они у вас есть или их еще нет? — пы-
тался понять президент.

Фамилия не извиняла господина Путова. 
Или извиняла не до конца.

— Есть, Владимир Владимирович!
— Как вас зовут?
— Александр Викторович,— с достоинст-

вом отвечал тот.
— Александр Викторович, люди работа-

ли в самый тяжелый момент, мусор выта-
скивали, разгребали эти завалы и так далее. 
Мы деньги перечислили в полном объеме. 
Все, что нужно было, все, что зафиксирова-
ли здесь вместе с МЧС,— все в полном объе-
ме перечислено! Вы говорите, что докумен-
ты есть, губернатор говорит, что он их не ви-
дел, а люди сидят без денег. Это же непоря-
док! — расстраивался президент. — Вы зна-
ете, я думаю, что это явное проявление не-
компетентности!

Все это уже не помещалось в голове. Ка-
залось, разгрести этот грандиозный мусор, 
эти великие конюшни невозможно, и сей-
час, и никогда, и что даже если этот разго-
вор когда-нибудь тоже завершится, то сра-
зу начнется другой: как только Владимир 
Путин выйдет из здания и опять подойдет 
к толпе, все еще дожидавшейся его.

На улице я увидел девочку лет семи. Она 
сидела около автобусной остановки с двумя 
подружками.

— А правда,— спросила она полицейско-
го за своей спиной,— что Путин еще здесь?

— Не знаю,— солгал он.
— Правда,— сказали ей подружки.— Ты 

же знаешь.
— Я бы сказала ему…— девочка задума-

лась.— Спросила бы…
— Да о чем?..
— Почему папа ушел от нас,— пожала 

девочка плечами.— Мы с мамой не пони-
маем.

Тулуноход-2
Как Владимир Путин опять приехал в затопленный город

Владимир Путин несколько 
раз в этот день по своей воле 
оказывался среди людей    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Когда кортеж Владимира Путина оста-
новился на площади, первой по монголь-
ской традиции российского лидера выш-
ла встречать пятилетняя девочка в нацио-
нальном костюме, а уже вслед за ней — пре-
зидент Халтмаагийн Баттулга. Художник по 
образованию, в 1983 году он стал чемпио-
ном мира по самбо, а в 2017 году — прези-
дентом страны. Накануне в интервью мон-
гольской газете «Одрийн сонин» Владимир 
Путин признался, что интерес к единобор-
ствам помог им с монгольским президен-
том «настроиться на одну волну». Он заве-
рил, что с президентом Баттулгой его свя-
зывают «общие интересы и схожий образ 
мыслей». «Для меня дзюдо — это не просто 
спорт   . Дзюдо воспитывает в человеке си-
лу воли, уважительное отношение к окру-
жающим, выдержку, умение держать удар 
и с достоинством выходить из сложных си-
туаций»,— сказал Владимир Путин.

Нынешний, четвертый по счету визит 
Владимира Путина в Монголию (и второй 
в качестве президента) был посвящен 80-ле-
тию победы над японцами в боях на реке 
Халхин-Гол — крупнейшей битве ХХ века на 
территории Монголии (см. справку). «Эта по-
беда, спаявшая дружбу наших народов, по-
зволила отстоять нашу независимость и су-
веренитет»,— заявил Халтмаагийн Баттул-
га. Он призвал «воспеть ратный подвиг мон-
гольских и советских солдат, которые не жа-
лели своих жизней за независимость Монго-
лии». «Многолетние традиции дружбы и вза-
имной выручки являются твердой основой 
для дальнейшего развития российско-мон-
гольских отношений»,— подтвердил Влади-
мир Путин.

Официальный визит российского прези-
дента в Монголию не был чисто церемони-
альным. После переговоров с президентом 
тет-а-тет (они прошли в юрте, установлен-
ной на пятом этаже Государственного двор-
ца) Владимир Путин — уже в рабочих каби-
нетах — провел встречи с премьер-минист-
ром и председателем Великого хурала (пар-
ламента). Встретились и расширенные де-
легации двух стран. По итогам переговоров 
было подписано 11 межправительственных 
и межведомственных документов и кон-
трактов, главный среди которых — новый 
межгосударственный договор о дружествен-
ных отношениях и всеобъемлющем страте-
гическом партнерстве. По словам монголь-
ского президента, с подписанием этого до-
говора сотрудничество двух стран «вступает 
в новую эру».

О развитии стратегического партнерст-
ва Москва и Улан-Батор договорились еще 
в 2009 году, теперь к нему добавилось слово 
«всеобъемлющее». «Подписание нового со-

глашения — это обновление государствен-
ного договора о дружеских отношениях и со-
трудничестве от 1993 года, основного доку-
мента, на который опираются отношения 
между двух стран»,— пояснил „Ъ“ завсекто-
ром Монголии отдела Кореи и Монголии Ин-
ститута востоковедения РАН Владимир Грай-
воронский. По его словам, до 2014 года Рос-
сия была единственным стратегическим 
партнером Монголии, но в 2014 году пред-
седатель КНР Си Цзиньпин подписал в Улан-
Баторе соглашение о всеобъемлющем стра-
тегическом партнерстве. «Так что нынеш-
нее подписание формально приподнимает 
партнерство с Россией до уровня партнерст-

ва с Китаем,— отметил господин Грайворон-
ский.— Учитывая стратегическое положе-
ние между Россией и Китаем и запасы нераз-
веданных и разведанных полезных ископа-
емых, Монголия стремится балансировать 
между крупными державами, и в последние 
годы соглашения о стратегическом парт-
нерстве появились у Улан-Батора и с США, 
и с Индией, и с Японией».

В поисках точек опоры
Между тем еще в 2014 году в администра-
ции президента РФ отмечали, что сотрудни-
чество в торгово-экономической сфере раз-
вивается «слишком спокойно». А в 2016 го-
ду, во время визита в Улан-Батор главы МИД 
РФ Сергея Лаврова, одна из местных жур-
налисток жаловалась министру: с 1980-х го-
дов практически ни одного крупного рос-
сийского инвестпроекта в Монголии реа-
лизовано не было.

Немногочисленные примеры российско-
монгольских предприятий — горно-обога-
тительные комбинаты «Эрдэнэт» и «Монгол-

росцветмет» и «Улан-Баторская железная до-
рога» (УБЖД). Все они входили в число ста-
рейших промышленных активов России за 
рубежом. Первое предприятие — один из 
крупнейших в Азии производителей меди 
и молибдена с мощностью переработки до 
26 млн тонн руды в год. Основанный в 1973 
году «Монголросцветмет» добывает и пере-
рабатывает плавиковый шпат, золотые и же-
лезные руды. Российская сторона не раз вы-
сказывала претензии к работе компаний — 
в частности, в связи с невыплатой дивиден-
дов и плохим управленческим контролем. 
В 2015 году Росимущество передало принад-
лежащие РФ доли этих совместных пред-
приятий «Ростеху». А тот в 2016 году продал 
их за $500 млн корпорации «Монголын зэс» 
(«Монгольская медь»). Так Россия лишилась 
двух из трех столпов, на которых зиждились 
ее экономические отношения с Монголией.

Сейчас товарооборот между Монго-
лией и Россией отстает от китайского по-
чти в пять раз — $1,65 млрд против $8 мл-
рд в 2018 году. К 2020 году его планирует-
ся довести до $2 млрд, но монгольская сто-
рона недовольна дисбалансом в торговле 
(до 95% товарооборота составляет импорт 
из России, прежде всего минеральных про-
дуктов) и высокими тарифами на монголь-
ские товары со стороны входящей в Евра-
зийский экономический союз России. «Ког-
да цены на углеводороды были выше, каза-
лось, что у бюджета и бизнеса много денег, 
и были иллюзии, что можно за что-то конку-
рировать в Монголии с Китаем, а монголь-
ская сторона захочет диверсифицировать 
свои связи. Но несмотря на все наши запа-
сы полезных ископаемых, крупнейший ры-
нок для монголов — в Китае, и самый удоб-
ный транзит — тоже в Китай. И нет никаких 
шансов на то, что при нынешней сырьевой 
конъюнктуре мы можем с Китаем конкури-
ровать. По сути, Монголия использовала пе-
реговоры с Россией, чтобы набить себе цену 
в переговорах с Пекином»,— заявил „Ъ“ гла-
ва азиатской программы Московского цент-
ра Карнеги Александр Габуев.

Российские официальные лица видят си-
туацию в более светлых тонах. В понедель-

ник над историческим зданием советско-
го, а затем российского торгпредства, за-
крытого в начале 2000-х, был вновь офици-
ально поднят флаг России. Табличку перед 
входом изготовили на «Эрдэнэте» — по ста-
рой памяти. «В советское время торгпредст-
во было едва ли не важнее посольства: все 
экономическое сотрудничество между СССР 
и Монгольской Народной Республикой бы-
ло фактически дотационным, мы помогали 
становлению экономики Монголии и вкла-
дывали много денег, построили основу мон-
гольской промышленности и социальной 
инфраструктуры, заложили основы энер-
гетики. В 1990-е годы мы уже не могли ока-
зывать экономическую помощь Монголии 
и перешли на свободно-рыночные отноше-
ния, провал был колоссальный»,— говорит 
глава торгпредства Максим Васильев. Он 
был командирован в Улан-Батор еще в 2015 
году (получается, торгпредом без торгпред-
ства) и свободно говорит по-монгольски.

«Сейчас наши торгово-экономические 
отношения крутятся вокруг одной оси — 
УБЖД. Для меня теперь задача — создать но-
вые точки опоры»,— говорит торгпред. Воз-
вращаться на монгольский рынок россий-
ская сторона планирует за счет развития со-
трудничества в энергетике и в железнодо-
рожной отрасли. Так, накануне визита пре-
зидента вице-премьеры двух стран Алексей 
Гордеев и Улзийсайханы Энхтувшин запу-
стили на Улан-Баторской ТЭЦ-4 новую тур-
бину Т-123 — первую из четырех машин, мо-
дернизируемых Уральским турбинным за-
водом. Практически решен, по словам го-
сподина Васильева, и вопрос с реструкту-
ризацией долга УБЖД за неправомерно на-
численные акцизы на дизтопливо, он будет 
окончательно урегулирован в течение меся-
ца (подробнее см. стр. 1).

«Российские железнодорожники готовы 
помогать монгольским партнерам в модер-
низации путей, обновлении локомотивного 
парка, строительстве новых транспортных 
магистралей,— заверил во вторник Влади-
мир Путин.— „Роснефть“ обеспечивает боль-
шую часть потребности страны в нефтепро-
дуктах. Компания „Ротек“ помогает модер-
низировать главную электростанцию Монго-
лии Улан-Баторскую ТЭЦ-4, что позволит зна-
чительно увеличить ее мощность. Вчера был 
введен после эксплуатации четвертый энер-
гоблок станции»,— перечислял президент 
РФ успехи двустороннего сотрудничества.

Монгольская сторона также настроена на 
его укрепление, о чем свидетельствуют под-
писанные в ходе нынешнего визита согла-
шения и анонсированное вчера монголь-
ским президентом открытие торгпредства 
Монголии в РФ, которое расположится во 
Владивостоке.

Галина Дудина, Улан-Батор

Монгол как сокол

Д Е Т А Л И Б О И  Н А  Х А Л Х И Н - Г О Л Е

Необъявленный вооруженный конфликт в районе реки Халхин-Гол продолжался 
с весны по осень 1939 года. Рядом проходила граница Монгольской  Народной 
Республики (МНР) с Маньчжоу-Го — государством, образованным японскими 
оккупантами в 1932 году на территории Маньчжурии (Китай). В 1935 году начались 
столкновения на монголо-маньчжурской границе. В 1936 году между СССР и МНР 
был подписан протокол о взаимопомощи, и уже в следующем году на территории 
Монголии были развернуты части Красной армии.

Захватив к 1939 году Центральный Китай, Япония решила расширить границу 
до Байкала. 11 мая около 300 японских кавалеристов продвинулись на 15 км вглубь 
Монголии и атаковали пограничную заставу. До конца мая советско-монгольские 
войска отражали атаки Японии в районе реки Халхин-Гол. В июне командующим 

57-м особым корпусом, впоследствии реорганизованным в 1-ю армейскую группу, 
был назначен комдив Георгий Жуков. Весь месяц велись воздушные бои, и лишь 
22 июня советской авиации удалось достичь господства в воздухе. 2 июля японские 
войска преодолели реку и перешли в наступление. В продолжавшейся три дня 
ожесточенной битве у горы Баин-Цаган, первом крупном танковом сражением 
в истории Красной армии, советские войска одержали победу. 20 августа советско-
монгольские войска начали контрнаступление, которое закончилось поражением 
Японии. 15 сентября было подписано перемирие. Всего за время конфликта 
СССР потерял около 9,5 тыс. человек убитыми и пропавшими без вести, 253 танка 
и 207 самолетов, Япония — около 60 тыс. человек, 600 самолетов (советские дан-
ные); от 8,44 тыс. до 45 тыс. человек, 162 самолета (японские данные).
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По итогам переговоров прези-
дентов РФ и Монголии Владими-
ра Путина и Халтмаагийна Бат-
тулги (на заднем плане) было 
подписано 11 документов, в том 
числе договор о дружественных 
отношениях и всеобъемлющем 
стратегическом партнерстве   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА



Следственных действий 
не хватило для продления ареста
Стали известны основания смягчения меры пресечения 
Филиппу Дельпалю

Стали известны  основания, 
руководствуясь  которыми 
Мосгорсуд (МГС) в сере-
дине августа освободил 
из СИЗО и поместил под до-
машний арест директора 
 финансового департамента 
фонда Baring Vostok гражда-
нина Франции Филиппа Дель-
паля, обвиняемого в хищении 
средств банка «Восточный». 
Как выяснилось, апелляцион-
ная инстанция посчитала явно 
недостаточным для продле-
ния срока содержания биз-
несмена под стражей боль-
шой объем следственных 
действий, в которых Филиппу 
Дельпалю предстоит участво-
вать. Кроме того, МГС указал, 
что обстоятельства, которых 
хватило для ареста подслед-
ственного, сами по себе не 
свидетельствуют о необходи-
мости продления этой меры 
пресечения.

Рассмотрев апелляцион-
ные жалобы адвокатов Филип-
па Дельпаля, судья апелляци-
онной инстанции МГС Анато-
лий Королев отметил, что реше-
ние Басманного суда о заклю-
чении бизнесмена под стражу, 
принятое 16 февраля этого года, 
было законным и обоснован-
ным. Последний раз срок аре-
ста фигуранту судом первой ин-
станции был продлен до 13 ок-
тября этого года.

Как рассказывал „Ъ“ основа-
тель Baring Vostok гражданин 
США Майкл Калви, его партне-
ры Филипп Дельпаль и Ваган 
Абгарян, директор по инвести-
циям той же компании Иван 
Зюзин, гендиректор НАО «Пер-
вое коллекторское бюро» (ПКБ) 
Максим Владимиров и бывший 
председатель правления бан-
ка «Восточный» Алексей Кор-
дичев обвиняются ГСУ Следст-
венного комитета России в осо-
бо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст.  159 УК РФ). По матери-
алам дела, за невозвращенный 
ПКБ кредит в размере 2,5 мл-
рд руб. они предложили 59,9% 
акций люксембургской ком-
пании International Financial 
Technology Group. Их стои-
мость, по данным члена совета 
директоров и акционера «Вос-
точного» Шерзода Юсупова (он 
является заявителем и потер-
певшим по делу), оказалась все-
го 600 тыс. руб.

В своих апелляционных жа-
лобах адвокаты Филиппа Дель-
паля настаивали, что постанов-
ление о продлении срока аре-
ста обвиняемому было вынесе-
но без достаточных на то осно-
ваний, поскольку Басманный 
суд, в частности, не проверил 
обоснованность версии следст-
вия о причастности бизнесме-

на к инкриминируемому ему 
преступлению, несмотря на то 
что его имя упоминается лишь 
в справке сотрудника ФСБ и по-
казаниях потерпевшего. Также 
защита указала, что следовате-
лем не было представлено но-
вых обстоятельств, свидетельст-
вующих о необходимости про-
дления срока ареста. При избра-
нии меры пресечения, напом-
ним, представитель следствия 
приводил стандартные для та-
ких случаев доводы о том, что, 
оставаясь на свободе, бизнес-
мен может скрыться, оказать 
давление на свидетелей, унич-
тожить улики по делу и т. п. Кро-
ме того, адвокаты посчитали, 
что суд первой инстанции «не-
законно пришел к выводу, что 
инкриминируемые обвиняе-
мому действия не относятся к 
преступлению, совершенно-
му в сфере предприниматель-
ской деятельности, что являет-
ся существенным нарушением 
ч. 1.1 ст. 108 УПК РФ и основани-
ем для отмены обжалуемого по-
становления». Защита высказа-
ла мнение, что Басманный суд 
не привел доводов, указываю-
щих на невозможность приме-
нить иную меру пресечения.

В итоге апелляционная ин-
станция Мосгорсуда пришла к 
выводу, что «судом первой ин-
станции без вхождения в об-
суждение вопросов, подлежа-
щих оценке при рассмотрении 

уголовного дела по существу, 
проверена достаточность дан-
ных об имевшем место собы-
тии преступления, а также обо-
снованность выдвинутого про-
тив Дельпаля Ф. подозрения, и 
обстоятельства, послужившие 
основанием для привлечения 
его в качестве обвиняемого по 
делу». При этом, отметил МГС, 
«каких-либо существенных на-
рушений уголовно-процессу-
ального закона в стадии предва-
рительного следствия, препят-
ствующих рассмотрению хода-
тайства следователя, а также об-
стоятельств, свидетельствую-
щих о том, что следствие про-
водится неэффективно, судом 
первой инстанции не установ-
лено, и апелляционная инстан-
ция этого также не находит… 
Суд апелляционной инстанции 
не усматривает нарушений тре-
бований уголовно-процессуаль-
ного закона, в том числе и нару-
шения права на защиту обвиня-
емого Дельпаля Ф., являющих-
ся поводом для отмены состояв-
шегося судебного решения вы-
шестоящим судом».

Однако при этом, отметил 
судья Анатолий Королев, име-
ются основания для измене-
ния постановления. Дело в том, 
что суд первой инстанции по-
считал обоснованными доводы 
следствия о том, что продление 
ареста необходимо для прове-
дения дальнейших следствен-
ных действий, а «обстоятельст-
ва, послужившие основанием 
для избрания Дельпалю Ф. ме-
ры пресечения в виде заклю-
чения под стражу, к настояще-
му моменту не изменились и не 
отпали». Между тем, посчитала 
апелляционная инстанция, «са-
ма по себе необходимость даль-

нейшего производства следст-
венных действий не может вы-
ступать в качестве достаточного 
основания для продления сро-
ка содержания обвиняемого 
под стражей. Однако таких дан-
ных судом не приведено». Кро-
ме того, судья МГС в своем по-
становлении отметил, что «об-
стоятельства, явившиеся доста-
точными для заключения Дель-
паля Ф. под стражу, в данном 
случае не свидетельствуют о не-
обходимости продления срока 
содержания под стражей, по-
скольку обосновывали необхо-
димость применения меры пре-
сечения в отношении обвиняе-
мого на момент избрания меры 
пресечения».

В итоге с учетом этих обсто-
ятельств, а также того, что су-
пруга Филиппа Дельпаля при-
обрела в Москве квартиру, где 
он может проживать, и «исходя 
из принципов гуманизма» апел-
ляционная инстанция посчита-
ла возможным изменить меру 
пресечения бизнесмену на до-
машний арест. При этом под-
следственному запрещено об-
щаться с другими обвиняемы-
ми, подозреваемыми и свиде-
телями по его уголовному де-
лу, а также потерпевшими и их 
представителями, пользовать-
ся почтой и средствами связи, 
в том числе интернетом (мож-
но только в случае необходи-
мости вызывать скорую по-
мощь, полицию и аварийно-
спасательные службы, а также 
общаться с контролирующим 
органом  — ФСИН и следова-
телем). Суд учел и тот факт, что 
представители прокуратуры и 
потерпевших против такого ре-
шения не возражали.

Александр Александров

Адвокат разошелся с полицейскими в судах
Обвиняемый в нападении на сотрудников МВД Михаил Беньяш пожаловался на них в ЕСПЧ

Как стало известно „Ъ“, красно-
дарский адвокат Михаил Бень-
яш обратился в ЕСПЧ с жалобой 
на избиение при задержании по-
лицейскими. Другого вариан-
та добиться справедливости 
не осталось, заявил „Ъ“ его за-
щитник Александр  Попков, по-
скольку «ни Следственный коми-
тет, ни российские суды не хотят 
выяснить, как Михаил полу-
чил телесные повреждения при 
задержании в 2018 году». Ра-
нее Следственный комитет (СК) 
РФ отказался расследовать за-
явление господина Беньяша об 
избиении полицейскими — за-
то по их жалобе против адвока-
та возбудили уголовное дело. 
В прениях по этому делу проку-
рор вчера предложил не нака-
зывать подсудимого лишением 
свободы, а ограничиться штра-
фом в 40 тыс. руб.

В Краснодаре начались прения 
в процессе по делу адвоката Миха-
ила Беньяша, который обвиняет-
ся в потасовке с полицейскими по-
сле его задержания в день несанк-
ционированного митинга 9 сентя-
бря 2018 года. Прокурор Андрей То-
мчак, выступая в прениях, заявил, 
что считает доказанной вину Ми-
хаила Беньяша в нанесении легко-
го вреда здоровью полицейских. 
По мнению обвинителя, поведе-
ние подсуди мого в суде свидетель-
ствует, что Михаил Беньяш не рас-
каивается, но необходимости на-
значать наказание, связанное с изо-
ляцией от общества, нет. Господин 

Томчак попросил суд ограничиться 
штрафом в сумме 40 тыс. руб. Под-
судимый Михаил Беньяш, взяв-
ший слово сразу после прокурора, 
напомнил, что в его деле участву-
ют несколько адвокатов из разных 
регионов (для участия в прениях в 
суд пришли девять защитников), 
поскольку он защищает «не лич-
но себя, а базовые принципы пра-
ва и сам институт адвокатуры». До-
воды обвинения господин Бень-
яш назвал смехотворными, напом-
нив, что оно строится на заявлени-
ях двух сотрудников полиции.

О подаче в ЕСПЧ жалобы госпо-
дина Беньяша на избиение поли-
цейскими „Ъ“ рассказал сотрудни-
чающий с «Зоной права» адвокат 
Александр Попков: «Мы решили 
обратиться в ЕСПЧ, поскольку ис-
черпали все средства правовой за-
щиты на национальном уровне». 
Как ранее сообщал „Ъ“, Михаил Бе-
ньяш был задержан в Краснодаре 9 
сентября 2018 года, в день несанк-
ционированного митинга против 
пенсионной реформы. Адвокат не 
участвовал в акции, но планировал 
оказывать юридическую помощь 
задержанным. Двое оперативни-
ков в штатском остановили адвока-
та на улице и затолкали в машину; 
его спутница, снимавшая происхо-
дящее на телефон, тоже была задер-
жана. На следующий день состоял-
ся суд, на который господина Бень-
яша доставили со свежими ссадина-
ми на лице. Он рассказал, что опе-
ративники вытащили его из маши-
ны и бросили лицом на асфальт, а 

затем уже в кабинете несколько раз 
ударили по лицу и угрожали изна-
силовать. В свою очередь, полицей-
ские заявили, что адвокат сам нанес 
себе телесные повреждения, бился 
головой о стекло автомобиля и пы-
тался спровоцировать драку, уку-
сил одного из них за руку, а второ-
го ударил локтем в лицо. В итоге 
суд признал Михаила Беньяша ви-
новным в неповиновении сотруд-
никам полиции и назначал 14 су-
ток административного ареста. Че-
рез две недели адвоката задержали 
на выходе из ИВС — как оказалось, 
против него возбудили уголовное 
дело по ст. 318 УК РФ (насилие в от-
ношении сотрудников полиции). 
Михаила Беньяша отправили в СИ-
ЗО, но через месяц освободили под 
залог, внесенный Адвокатской па-
латой Краснодарского края.

В жалобе в ЕСПЧ подробно пере-
числены все действия Михаила Бе-
ньяша, который пытался добиться 
возбуждения уголовного дела по 
факту избиения полицейскими. 
Так, он провел два медицинских ос-
видетельствования, которые под-
твердили «ушибы, ссадины скуло-
вой области, мягких тканей голо-
вы, конечностей», исключив воз-
можность их образования при па-
дении. Через два дня после задер-
жания адвоката его представитель 
подал в следственное управление 
СК РФ по Краснодарскому краю за-
явление с просьбой провести про-
верку и возбудить уголовное дело 
против сотрудников полиции. Про-
верка длилась месяц, причем сле-

дователь Олег Палеев не стал опра-
шивать Михаила Беньяша и в ито-
ге отказал ему. На следующий день 
руководитель следственного отде-
ла отменил это постановление из-
за «преждевременности принятого 
решения». Еще через месяц, 11 ноя-
бря, тот же следователь снова отка-
зался возбудить уголовное дело, от-
метив, что «к показаниям заявителя 
стоит относиться критически в свя-
зи с тем, что он тем самым пытает-
ся выстроить свою линию защиты 
по уголовному делу». 26 ноября от-
каз снова был отменен по причине 
«преждевременности» — на этот раз 
заместителем руководителя следст-
венного отдела. 26 декабря следова-
тель нашел новую причину для от-
каза — он сослался на показания 
тех самых полицейских, действия 
которых просил расследовать ад-
вокат: они заявили, что «никто про-
тивоправных мер не применял». 

29 декабря заместитель руководи-
теля того же отдела вновь отменил 
постановление следователя из-за 
«преждевременности». Следователь 
Палеев подождал еще месяц, после 
чего 28 января 2019 года вновь от-
казался возбудить уголовное дело, 
снова сославшись на показания по-
лицейских.

В феврале 2019 года представи-
тели Михаила Беньяша обратились 
в Ленинский районный суд Крас-
нодара с жалобой на решение сле-
дователя. В том же месяце суд отка-
зался принять жалобу к рассмотре-
нию, сославшись на отсутствие све-
дений о сотрудниках полиции, ко-
торых адвокат обвинил в пытках. 
Это решение суда было обжалова-
но — адвокаты Михаила Беньяша 
указали, что в УПК РФ нет таких тре-
бований к жалобам. С этим доводом 
согласилась прокуратура, которая в 
июне попросила суд отменить ре-

шение, однако Краснодарский кра-
евой суд оставил его в силе.

В августе защита Михаила Бень-
яша подняла вопрос о пытках в су-
де по делу адвоката, но Ленинский 
районный суд отказался рассма-
тривать материалы проверки дей-
ствий полицейских, заявив, что у 
господина Беньяша «есть право до-
биваться их привлечения к ответ-
ственности вне судебного разбира-
тельства». «Как мы видим, Следст-
венный комитет и российские суды 
не хотят выяснить, как Михаил Бе-
ньяш получил телесные поврежде-
ния при задержании полицейски-
ми,— сказал „Ъ“ адвокат Александр 
Попков.— Мы не можем их заста-
вить выполнять свою работу, поэто-
му разбираться будет Европейский 
суд по правам человека».

Александр Черных;  
Анна Перова,  
Краснодар
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«Мы требуем завершить 
операцию  
по спасению заложников»
Пострадавшие в терактах попросили 
законодательной помощи

В дни 15-летия трагедии в Бесла-
не, где в сентябре 2004 года террори-
сты б олее двух суток удерживали более 
1100 заложников в захваченной шко-
ле и в результате теракта и боя во вре-
мя штурма школы 3 сентября погибли 
336 человек, общественные органи-
зации помощи жертвам терактов «Го-
лос Беслана», «Матери Беслана», «Вол-
га-Дон» и «Норд-Ост» сообщили, что 
намерены вновь инициировать приня-
тие законопроекта «О социальной защи-
те жертв терактов». Закон должен будет 
регулировать правовой статус «жертвы 
терроризма». Впервые такое предложе-
ние прозвучало после теракта в Волго-
донске в 1999 году. 2 сентября на сайте 
Change.org появилась петиция о приня-
тии такого законопроекта — за сутки ее 
подписало более 68 тыс. человек.

На круглом столе в Беслане несколько 
общественных организаций, возникших 
после терактов,— «Волга-Дон», «Взорван-
ные судьбы», «Норд-Ост» и «Матери Бесла-
на» — заявили о создании ассоциации и 
приступили к совместной работе над зако-
нопроектом о статусе «жертв террористи-
ческих актов». «Должен быть закон, в со-
ответствии с которым федеральные орга-
ны исполнительной власти, в частности 
Минздрав, разработают программу помо-
щи пострадавшим,— объяснила „Ъ“ пред-
седатель комитета „Матери Беслана“ Сусан-
на Дудиева.— Мы хотим, чтобы появилась 
база всех жертв терактов, по которой мож-
но будет отслеживать каждого и знать, ка-
кая ему нужна помощь. Это все уже должно 
быть, и должно быть давно». Сусанна Дуди-
ева пояснила, что пострадавшие в результа-
те терактов становятся старше, чаще нужда-
ются в медицинской помощи, но в отсутст-
вие специального статуса вынуждены каж-
дый раз просить о ней.

«Проблема статуса „жертвы террориз-
ма“ существует в большинстве стран мира. 
В 2008 году по линии ООН был проведен 
симпозиум по поддержке жертв террориз-
ма, там были и представители России,— 
рассказала „Ъ“ юрист Галина Тарасова.— В 
большинстве стран, в том числе и в нашей, 
они рассматриваются в статусе жертв пре-
ступлений. Но это не просто жертвы пре-
ступлений, это люди, особо пострадавшие, 
и у них должен быть особый правовой ста-
тус и право на широкие льготы». Госпожа 
Тарасова рассказала, что в ООН рассматри-
валась, в частности, возможность учрежде-
ния глобального статуса жертв терроризма.

Первой в России принять законопроект 
о социальной поддержке и статусе жертв 
теракта попыталась руководитель регио-
нальной общественной организации «Вол-
га-Дон» Ирина Халай после теракта 16 сен-
тября 1999 года в Волгодонске (в результа-
те взрыва жилого дома тогда погибли 19 че-
ловек, 89 были госпитализированы). «Сре-
ди пострадавших есть, например, жен-
щина, которая в 16 лет потеряла глаз, но 
она получает обычную пенсию инвали-
да, без надбавок, на общих основаниях,— 
говорит Ирина Халай.— Другому было 25 
лет, когда он получил тяжелое ранение го-
ловы. Сейчас он инвалид третьей группы, 
у него пенсия 7 тыс. с доплатой на лекар-

ства. У нас есть закон об инвалидах, но нет 
закона об инвалидах терактов. Сразу по-
сле теракта я писала в Военно-медицин-
скую академию, просила взять под крыло 
особенно детей и подростков, но они отве-
тили, что реабилитируют только военные 
травмы, а не полученные в ходе террори-
стических актов». По словам правозащит-
ницы, медики в документах в ряде случа-
ев квалифицировали полученные в резуль-
тате теракта ранения как травмы из-за «не-
счастного случая в быту». По словам госпо-
жи Халай, «Волга-Дон» и другие обществен-
ные организации около 200 раз обраща-
лись в Госдуму и к другим субъектам зако-
нодательной инициативы с просьбой при-
нять соответствующий закон, «но получали 
только отписки»: «Основной мотив отказа 
был в том, что отсутствует технико-эконо-
мическое основание».

В 2007 году организации «Голос Бесла-
на», «Матери Беслана» и «Норд-Ост» объеди-
нились для взаимопомощи и совместной 
разработки законопроекта, но им отвеча-
ли, что существует принятый в 2006 году 
федеральный закон «О противодействии 
терроризму». Однако в нем, по словам чле-
на координационного совета региональ-
ной общественной организации «Норд-
Ост» Дмитрия Миловидова, «расписаны 
виды помощи семьям бойцов подразделе-
ний, участвовавших в борьбе с террориста-
ми, но о социальной реабилитации жертв 
терактов есть только общая строка — на ус-
мотрение региональных правительств». Ре-
гиональные власти принимают акты о по-
мощи жертвам терроризма, но этого, по 
его словам, недостаточно. Главным обра-
зом проблемы связаны с финансировани-
ем сложной медицинской реабилитации 
пострадавших, отмечает господин Мило-
видов. «Во время теракта в Беслане многие 
дети получили осколочные ранения, и у 
некоторых осколки до сих пор не вынули. 
Иногда хирурги не решаются их трогать, а 
иногда нет денег на операцию. Первые два 
года после теракта им помогали, но потом 
все прекратилось. Поэтому необходим этот 
закон. Мы требуем от властей завершить 
операцию по спасению заложников»,— ре-
зюмирует правозащитник.

Председатель комитета Государствен-
ной думы по труду, социальной политике 
и делам ветеранов Ярослав Нилов заявил 
„Ъ“, что о законопроекте «О социальной 
защите жертв терактов» слышит впервые. 
«Нужно определить, какой набор социаль-
ных гарантий получит человек со статусом 
жертвы терроризма и кто будет эти гаран-
тии финансировать — регионы или феде-
ральный бюджет. Например, мы пытаем-
ся ввести статус „дети войны“ на федераль-
ном уровне, но у нас не получается. Он дей-
ствует пока только в 25 регионах». Госпо-
дин Нилов напомнил, что государством 
«выплачивается компенсация жертвам те-
рактов, предусматривается программа ре-
абилитации».

Созданную 2 сентября петицию о при-
нятии закона на момент сдачи материала 
подписали 68 тыс. человек. Вчера в России 
официально отмечался День солидарности 
в борьбе с терроризмом.

Елизавета Михальченко

Мосгорсуд посчитал, 
что доводов следствия, 
которых хватило 
для ареста Филиппа 
Дельпаля, стало 
недостаточно для 
продления этой меры 
пресечения   
ФОТО ПЕТР КАССИН
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20625,16 (+4,97)
РТС 1303,49 (–5,73)
FTSE 100 7268,19 (–13,75)

DAX 30 11910,86 (–42,92)
DJIA* 26051,38 (–351,9)
NASDAQ Composite* 7886,47 (–76,41)

*На 19:10.    По данным агентства Reuters. 
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● 58,18тыс. пунктов ● 26,060

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.09.19
Австралийский доллар 44,9951
Английский фунт 80,3154
Белорусский рубль 31,5823
Датская крона* 98,2254

Доллар США 66,9072
Евро 73,2032
Индийская рупия** 92,6564
Казахский тенге** 17,2173

Канадский доллар 50,1178
Китайский юань* 93,2063
Норвежская крона* 73,1354
СДР 91,5518

Сингапурский доллар 48,0345
Новая турецкая лира 11,5652
Украинская гривна* 26,4340
Шведская крона* 67,6965

Швейцарский франк 67,4944
Японская иена** 63,0813
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Издатели записались в библиотеку
Книги «Эксмо-АСТ» и «Росмэна» будут распространяться через госпортал

Книги «Эксмо-АСТ» и «Росмэна» поя-
вятся в создающейся в России Наци-
ональной электронной библиотеке 
(НЭБ). Издательства не рассчитывают 
на большие отчисления, но надеются 
монетизировать классику для школь-
ников, книги начинающих авторов 
и уже не переиздающиеся проекты. 
Электронные книжные сервисы пока 
не видят в НЭБ конкурента, так как 
в ней не предполагается бестселлеров.

4 сентября «Эксмо-АСТ» подпишет с Рос-
сийской государственной библиотекой (РГБ; 
оператор НЭБ) соглашение, в рамках которо-
го на первом этапе предоставит около 2 тыс. 
книг для НЭБ, рассказали „Ъ“ президент «Экс-
мо-АСТ» Олег Новиков и директор РГБ Вадим 
Дуда. «Росмэн» также готовится подписать до-
говор с НЭБ и в рамках пилотного проекта го-
тов предоставить около 150 книг, сообщил 
„Ъ“ гендиректор издательства Борис Кузне-
цов. Коммерческие условия компании и РГБ 
не раскрывают.

Распоряжение правительства РФ о плане 
развития НЭБ опубликовано 31 августа 2019 
года. Предполагается, что в рамках НЭБ будет 
работать онлайн-портал и мобильное прило-
жение, а отбирать издания для нее будут экс-

пертные советы. К 2021 году НЭБ должна до-
стигнуть уровня 15 млн посещений в год, 
36 тыс. уникальных пользователей в сутки и 
объема в 4,7 млн наименований книг.

Финансирование НЭБ будет предоставлять-
ся в рамках нацпрограммы «Культура», в рам-
ках пилотных проектов РГБ рассчитает, какой 
бюджет нужен для полноценного запуска, по-
яснил Вадим Дуда. По его словам, технологи-
ческая платформа уже разработана, зареги-
стрироваться в НЭБ можно будет с помощью 
портала «Госуслуги». Издательства будут по-
лучать от РГБ отчисления «за фактическое ис-
пользование» их книг, при этом большая часть 
контента будет бесплатной для пользовате-
лей, а часть — продаваться по цене ниже, чем 
в коммерческих онлайн-сервисах. «Мы не пла-
нируем конкурировать с электронными сер-
висами, так как не будем фокусироваться на 
бестселлерах»,— подчеркивает господин Дуда.

Большая часть передаваемых «Эксмо-АСТ» 
на первом этапе книг — классические произ-
ведения для школьников, на которые у хол-
динга есть исключительные права, и кни-
ги молодых авторов, уточняет Олег Новиков. 
«Мы, конечно, рассчитываем на небольшие 
дополнительные доходы от этого канала, но 
основная глобальная задача — привлечение 

новой лояльной читательской аудитории, ко-
торой не хватает доступа к книгам из-за недо-
статочной развитости в регионах инфраструк-
туры — книжных магазинов и обновляемых 
библиотечных фондов. С помощью этого и 
других проектов мы рассчитываем на то, что 
читающего населения в России в перспективе 
трех-четырех лет будет 60%, тогда как сейчас — 
50%»,— говорит господин Новиков.

«Росмэн» также на первом этапе передаст 
НЭБ книги, на которые у него есть исключи-
тельные права, большую часть из них уже не 
планируется переиздавать на бумаге, сооб-
щил Борис Кузнецов. «В перспективе так из-
дательства могут монетизировать именно за-
крытые проекты. Конечно, это будут неболь-
шие, эфемерные с точки зрения общей выруч-
ки деньги»,— полагает он. С помощью НЭБ 
можно формировать лояльную аудиторию бу-
дущих покупателей бумажных книг, а также 
отслеживать поведение читателей, надеется 
он. При этом пока много вопросов, которые 
должны решиться в ходе пилотного проекта, 
указывает господин Кузнецов: в частности, за-
щита от пиратства и формат изданий.

У других издательств тоже остаются во-
просы к НЭБ. «Хотелось бы четче понять, чем 
проект может быть интересен издателям, ка-

ким образом и сколько они смогут продавать 
электронных книг через этот канал. Вопросов 
пока много: например, если РГБ будет прода-
вать книги ниже, чем по рынку, почему это 
должно устроить издателей и другие площад-
ки?» — рассуждает сооснователь «Альпины» 
Александр Лиманский.

Бесплатный доступ к книгам — недоста-
точный стимул для нечитающей аудитории, 
для обеспечения интереса придется решать 
вопрос с новинками и бестселлерами, счи-
тает гендиректор «ЛитРеса» Сергей Анурьев. 
Обеспечить бесплатный доступ к широкому 
ассортименту будет сложно, предупреждает 
он, так как это демпинг и НЭБ придется обес-
печить автору и издательству доход, который 
компенсирует недополученную выручку в 
других каналах.

Целевые показатели НЭБ достижимы, но, 
если судить по зарубежному опыту, у нее не 
получится составить конкуренцию более 
удобным для пользователей платным серви-
сам, считает гендиректор Bookmate Андрей 
Баев. Сооснователь LitNet Сергей Грушко так-
же уверен, что рисков для электронных сер-
висов в этом проекте нет и НЭБ только увели-
чит общую аудиторию.

Валерия Лебедева

ПИК перевалил за Байкал
Девелопер готов строить жилье от Читы до Сахалина

В поисках новых рынков группа ПИК 
Сергея Гордеева пытается заручиться 
поддержкой властей ряда регионов, 
нетрадиционных для федеральных за-
стройщиков жилья. Так, компания на-
мерена начать поиск площадок во Вла-
дивостоке, Южно-Сахалинске, Хабаров-
ске и Чите. В этих городах практически 
нет конкуренции среди застройщиков, 
хотя цены там относительно высокие. 
Но, предупреждают участники  рынка, 
при комплексном освоении террито-
рии, как это привыкла делать ПИК, 
 девелоперу придется потратить значи-
тельные средства на логистику. 

ПИК подпишет в рамках проходящего во 
Владивостоке Восточного экономического фо-
рума четыре соглашения о намерениях с вла-
стями четырех городов о комплексном осво-
ении территории. Речь идет о Владивостоке, 
Хабаровске, Южно-Сахалинске и Чите, следу-
ет из графика мероприятия форума. В пресс-
службе ПИК пообещали предоставить ком-
ментарии позже. 

Пока конкретных площадок в названных 
городах у ПИК нет, в рамках ВЭФ стороны и 

планируют обсудить этот вопрос, говорят два 
источника „Ъ“, знакомые с ситуацией. Это 
подтвердили в департаменте градостроитель-
ства администрации Приморского края и пра-
вительстве Хабаровского края. По словам од-
ного из собеседников „Ъ“, в этих городах де-
велопер может собрать портфель проектов об-
щей площадью около 3 млн кв. м жилья. Это 
примерно 40% от текущего объема работ ком-
пании: сейчас, по данным Единого реестра за-
стройщиков, в стадии строительства у ПИК на-
ходится 7,47 млн кв. м, что несколько лет под-
ряд позволяет группе возглавлять топ-10 деве-
лоперов жилья РФ. 

Города за Байкалом и на Дальнем Востоке 
— нетрадиционные для федеральных деве-
лоперов рынки. Как правило, там представле-
ны локальные игроки, пополнившие свои зе-
мельные банки за счет поглощения более мел-
ких застройщиков, констатирует председа-
тель совета директоров «Бест-Новострой» Ири-
на Доброхотова. Несмотря на относительно 
высокие цены, крупные игроки не всегда го-
товы выходить на локальные рынки из-за не-
возможности быстро получить разрешитель-
ную документацию, добавляет она. По подсче-

там портала «Мир квартир», по итогам первой 
половины 2019 года Владивосток при средней 
цене в 111 тыс. руб. за 1 кв. м вошел в топ-10 го-
родов по стоимости квартир в новостройках: 
рост составил 10,5% по сравнению с тем же пе-
риодом 2018 года. В Южно-Сахалинске еще 
выше — 117 тыс. руб. за 1 кв. м (для сравнения: 
в Санкт-Петербурге этот показатель составил 
126 тыс. руб. за 1 кв. м, в Сочи — 119 тыс. руб. за 
1 кв. м). В Хабаровске стоимость нового жилья 
в январе—июне этого года достигла 75 тыс. 
руб. за 1 кв. м, в Чите — 60 тыс. руб. за 1 кв. м.

Перед выходом в новые для себя регио-
ны ПИК изучила местную специфику, вклю-
чая ценообразование, уверена Ирина Добро-
хотова. Впрочем, девелопер уже пытался это 
сделать в Хабаровске, где, как сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе краевого правительства, ПИК 
интересовалась возводимым в городе торг-
центром «Счастье». Но у этого проекта боль-
шие риски: объект превратился в долгострой 
из-за претензий ФСИН, так как торгцентр 
строится рядом с местным СИЗО. 

Во Владивостоке ПИК изучает возможность 
застройки в том числе федеральных земель, 
знает собеседник „Ъ“. В конце сентября будут 

выставлены на аукцион 60 га, принадлежа-
щие РФ в бухте Патрокол, в ближайшей пер-
спективе — реализация еще 300 га на полуо-
строве Саперный, сообщили в «Дом.РФ» (опе-
ратор торгов). В Южно-Сахалинске в конце ав-
густа стартовала своя программа реновации, 
сообщили „Ъ“ в мэрии города. По планам вла-
стей до 2030 года предполагается снести ста-
рую сейсмонебезопасную застройку (400 тыс. 
кв. м) и построить до 2030 года на ее месте 
700 тыс. кв. м высотных новостроек. 

В этих городах мало новых предложений 
по жилью, а уровень конкуренции не соответ-
ствует потенциальному спросу, что может об-
легчить ПИК выход на эти рынки, считает ген-
директор Рейтингового агентства стройком-
плекса Николай Алексеенко. Но застройщику 
придется потратить существенную сумму для 
выстраивания логистики, так как производст-
венные мощности компании сосредоточены 
в центральной части России, либо создавать 
на Дальнем Востоке новые заводы или выку-
пать существующие. 

Халиль Аминов, 
Михаил Коростиков; 
региональная сеть

Как выяснил „Ъ“, Минэнерго 
рассматривает возможность 
 создания на базе «Росгеологии» 
госкорпорации, которая зай-
мется координацией работы 
частных компаний на шельфе. 
Через нее предполагается сохра-
нить контроль над лицензия-
ми на шельфе, даже если доступ 
частных инвесторов к нему бу-
дет облегчен. Эксперты сомне-
ваются, что возможностей «Рос-
геологии» достаточно для рабо-
ты на шельфе: ей потребуется 
финансирование, источники 
которого неясны.

«Росгеология» может стать го-
скорпорацией для управления не-
распределенными шельфовыми 
лицензиями в Арктике. Рассмо-
треть такой вариант в проекте до-
клада (копия есть у „Ъ“) президенту 
РФ Владимиру Путину предлагает 
глава Минэнерго Александр Новак. 
Документ подготовлен как ответ на 
обращение вице-премьера Юрия 
Трутнева, который в июле предло-
жил президенту создать госкомпа-
нию-оператора для расширения до-
ступа частных инвесторов к аркти-
ческому шельфу.

По мнению господина Трутнева, 
распределение участков на шельфе 
должно быть схожим с норвежской 
моделью, за госкомпанией пред-
лагается оставить долю 30%. Но в 
Минэнерго предлагают более кон-
сервативный вариант: у специально 
созданной шельфовой госкорпора-

ции либо у привлеченной к управ-
лению лицензиями «Росгеологии» 
должно остаться не менее 50% в про-
ектах на шельфе. В самом министер-
стве на запрос „Ъ“ не ответили.

Сейчас лицензии на шельф могут 
получить лишь структуры «Роснеф-
ти» и «Газпрома», но закон не запре-
щает им привлекать миноритар-
ных частных игроков, в том числе и 
иностранцев. «Роснефть» уже созда-
вала такие СП с Eni, ExxonMobil и 
Equinor, но проекты остановились 
из-за санкций. В «Росгеологии» отка-
зались от комментариев. 

Правительство решило либера-
лизовать доступ к шельфу, следует 
из протокола совещания вице-пре-
мьеров Юрия Трутнева и Дмитрия 
Козака 26 августа, но условия досту-
па для частных инвесторов пока не-
ясны. В частности, согласно прото-
колу, министерствам поручено про-
работать идею «наделения специ-
альной государственной компании 
функциями по координации рабо-
ты» частных недропользователей 
на шельфе. При этом Минэнерго в 
проекте доклада президенту отме-
чает, что создаваемая «шельфовая» 

госкорпорация будет подвержена 
таким же секторальным санкциям, 
что и существующие игроки. Кроме 
того, для ее создания с нуля нет бюд-
жетных средств. Среди других про-
блем министерство отмечает отсут-
ствие достаточного количества ква-
лифицированных кадров для рабо-
ты на шельфе.

«Росгеология» давно пытается по-
лучить статус госкорпорации, кото-
рый может позволить ей добиться 
увеличения госфинансирования. 
Несколько собеседников „Ъ“ в отра-
сли отмечают, что, несмотря на на-

личие госзаказа, финансовое поло-
жение «Росгеологии» ухудшилось, 
что приводит к неисполнению кон-
трактов. Сейчас холдинг предлага-
ет создать госпрограмму по геоло-
горазведке в Арктике, в рамках ко-
торой хочет получить 300 млрд руб. 
из бюджета и ФНБ, но пока реше-
ния нет. Создание арктической про-
граммы в ходе госкомиссии в июле 
поддержал Юрий Трутнев, отметив-
ший «неудовлетворительную» рабо-
ту Минприроды по разведке аркти-
ческих месторождений.

По мнению главы консультаци-
онного центра «Гекон» Михаила Гри-
горьева, перед созданием шельфо-
вой госкорпорации надо понимать, 
какие задачи она будет выполнять. 
Например, в случае «Росгеологии» 
госкомпания может осуществлять 
геофизические, геохимические, ин-
женерно-геологические и иные ра-
боты с помощью имеющегося фло-
та, но для перехода на поисково-
оценочное и разведочное бурение 
нет мощностей, отмечает господин 
Григорьев. При создании отдель-
ной шельфовой компании необхо-
димо в первую очередь решить про-
блему нехватки отечественных бу-
ровых платформ. Учитывая низкие 
для рентабельного освоения цены 
на нефть и наличие санкционных 
ограничений, добавляет эксперт, 
трудно ожидать повышения привле-
кательности российского шельфа в 
ближайшей перспективе.

Дмитрий Козлов

Ювелирная сеть Sunlight решила по-
догреть интерес потребителей и под-
кинула резонансную новость, сооб-
щив в своих официальных аккаунтах 
в соцсетях о закрытии магазинов. Бе-
глая проверка информации показа-
ла, что заявление, мягко говоря, да-
леко от истины. Консультанты рынка 
недвижимости и ряд собственников 
торгцентров, где компания арендует 
площади, в один голос утверждают, 
что сеть продолжает работать. Более 
того, недавно Sunlight открыла но-
вый магазин в ТРК «Москворечье» на 
юге Москвы, а на сайте Headhunter 
разместила 168 активных вакансий. 
В самой компании в течение дня 3 
сентября не смогли объяснить „Ъ“ 
смысл происходящего. 

Похоже, громкая история с закры-
тием на деле оказалась просто по-
пыткой увеличить трафик после лет-
них каникул. Компания под предло-
гом ликвидации магазинов предла-
гает скидки до 80%. Маркетологи на-

зывают такую акцию спекуляцией 
на эмоциях: в сознании покупателей 
закрепилось, что если точка ликви-
дируется, то остатки распродают по 
бросовым ценам. Попросив других 
участников ювелирного рынка оце-
нить три случайно выбранные пози-
ции на сайте Sunlight, „Ъ“ выяснил, 
что эти цены сопоставимы с обыч-
ной распродажей старых коллекций. 
Так, старая цена шейного украшения 
из золота составляла 312 тыс. руб., а 
после скидки — 156,3 тыс. руб. При 
этом, по словам собеседников „Ъ“, 
себестоимость аксессуара не может 
превышать 103 тыс. руб. В ряде реги-
онов, например в Перми, Чите и Уфе, 
Sunlight за пару лет трижды анонси-
ровала закрытие магазинов, которые 
по завершении распродажи продол-
жали работать.

Аналогичные акции проводят 
и другие ритейлеры, например 
Francesco Donni или Tervolina. Но 
столь резкого шага, как Sunlight, за-
явившая о закрытии всей сети, еще 
никто не делал. Такой выбор страте-
гии опрошенные „Ъ“ маркетологи 
обосновывают неуверенным поло-
жением сети в конкурентной среде и 
отсутствием преимуществ перед дру-
гими игроками на рынке. С акцией 
Sunlight уже разбирается волгоград-
ское УФАС. Но даже если будут выяв-
лены нарушения, то сети угрожает 
лишь штраф до 500 тыс. руб. И то ри-
тейлер сможет избежать наказания, 
если устранит нарушения после пре-
дупреждения, уточнили в ФАС.

Сложно представить, что уважаю-
щий себя бренд готов позволить себе 
заявления за гранью фола исключи-
тельно ради покупательского ажи-
отажа. Марка и репутация все-таки 
имеют значение. Но для Sunlight, ве-
роятно, сейчас краткосрочный эф-
фект гораздо важнее, чем имидже-
вые потери. Выручка сети за четы-
ре года упала почти в десять раз, с 
6 млрд руб. в 2014 году до 684 млн 
руб. в 2017 году, и ей нужно активно 
наращивать продажи.

Впрочем, бесконечно подстеги-
вать продажи такими сомнитель-
ными акциями невозможно, и не 
исключено, что в следующий раз 
Sunlight придется сообщать уже о ре-
альном закрытии магазинов.

правила  
игры

Сложно себе пред-
ставить, что уважаю-
щий себя бренд смо-
жет позволить себе 
заявления за гранью 
фола ради покупа-
тельского ажиотажа

при тотальной распродаже 
изучал корреспондент отдела 
потребительского рынка

Никита Щуренков

«Росгеология» спешит на платформу
Она претендует на статус шельфовой госкорпорации
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Более четверти всех вложений 
негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) в акции приходит-
ся на активы, так или иначе свя-
занные с акционерами таких 
НПФ. Подобные инвестиции 
по пенсионным накоплениям 
превышают 50 млрд руб. Такие 
вложения могли делаться для со-
хранения контроля над активом, 
повышения котировки эмитен-
тов или улучшения ликвидности 
ценных бумаг, полагают экспер-
ты. Но они несут высокие риски.

Более четверти всех вложений пен-
сионных накоплений НПФ в акции 
приходится на активы, связанные с 
интересами собственников этих част-
ных фондов, свидетельствуют расче-
ты „Ъ“. Пять крупнейших российских 
фондов — НПФ Сбербанка, «Откры-
тие», «Сафмар», «Будущее», «Эволю-
ция» (бывший «Нефтегарант») — на ко-
нец первого полугодия вложили в та-
кие акции более 53 млрд руб. пенси-
онных накоплений из около 200 мл-
рд руб. суммарных вложений в акции 
(см. „Ъ“ от 23 августа).

Относительно аккумулирован-
ных пенсионных накоплений боль-
ше всего в подобные активы вложи-
ли НПФ «Открытие» (9,6%) и «Сафмар» 
(8,4%). НПФ «Открытие» принадлежит 
5,7% голосующих акций ВТБ (29,4 мл-
рд руб. на конец первого полугодия). 
Еще 9% ВТБ у самого банка «ФК Откры-
тие» (БФКО). Другими крупными вло-
жениями НПФ являются 24,3% ОВК 
(11,7 млрд руб.) и 10% «Росгосстраха» 
(6,8 млрд руб.). На конец первого по-
лугодия, согласно отчетности ОВК, 
БФКО являлся крупнейшим креди-
тором этой компании (более 78% 
банковского долга). В «Росгосстрахе» 
БФКО является мажоритарным акци-
онером. В НПФ «Открытие» не ответи-
ли на запрос „Ъ“, а БФКО не ответили 
на вопросы по существу.

НПФ «Сафмар» к середине года вло-
жил в компании, принадлежащие се-
мье Гуцериевых — владельцев фонда, 
более 20 млрд руб. пенсионных нако-
плений, подтвердил представитель 

НПФ. В конце июля «Русснефть» рас-
крыла, что НПФ «Сафмар» владеет 6,4% 
ее голосующий акций (11,4 млрд руб.). 
Также фонду принадлежит 9,2% акций 
материнского холдинга «Сафмар Фи-
нансовые инвестиции» (5,2 млрд руб.). 
Согласно данным «М.Видео», фонду в 
конце июня принадлежало 7,6% ак-
ций ритейлера (5,8 млрд руб.). Прав-
да, в июле НПФ «Сафмар» снизил до-

лю до 4,8%. «Мы продолжаем снижать 
долю вложений в акции одного эми-
тента»,— заявил представитель фон-
да и указал, что «целевой показатель 
должен быть не более 5% владения в 
одном эмитенте», что дает большую 
устойчивость фонду.

Входящие в периметр пенсионно-
го дивизиона группы компаний (ГК) 
«Регион» (см. „Ъ“ от 25 июля) НПФ «Бу-
дущее» и «Эволюция» владеют куплен-
ными на пенсионные накопления 
2,6% и 0,5% МКБ соответственно. Па-
кет «Будущего» на конец июня стоил 
4,2 млрд руб., или 2% от пенсионных 
накоплений, а «Эволюции» — 0,78 мл-
рд руб. (0,6%). Компании «Региона» на-
прямую и в качестве доверительных 
управляющих являются миноритар-
ными акционерами МКБ (суммарно 

6,4%), НПФ «Эволюция» владеет 3,5% 
банка, купленными на пенсионные 
резервы. При этом мажоритарный ак-
ционер МКБ концерн «Россиум» и ГК 
«Регион» активно сотрудничают, вы-
ступая акционерами в одних и тех же 
компаниях, и рассматривают возмож-
ность объединения своих активов (см. 
„Ъ“ от 10 июня). В ГК «Регион» и НПФ 
«Будущее» и «Эволюция» не ответили 
на запрос „Ъ“.

Владеет акциями своего материн-
ского банка и крупнейший россий-
ский НПФ Сбербанка. На пенсионные 
накопления он приобрел акций кре-
дитной организации на 6,5 млрд руб. 
(1,1% от аккумулированных средств по 
ОПС). В НПФ не исключили снижения 
вложения в материнский банк, «если 
появятся более интересные инвести-
ционные возможности с учетом соот-
ношения риска и доходности».

«Многие из таких вложений дела-
лись в предыдущие периоды, когда 
ОПС рассматривался в качестве источ-
ника финансирования своих активов 
или как инструмент для контроля над 
активом через НПФ»,— говорит управ-
ляющий директор «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов. По его словам, сей-
час владение такими активами мо-
жет, в частности, обуславливаться не-
обходимостью сохранять операцион-
ный контроль. «Кроме того, некоторые 
группы компаний могут использовать 
вложения входящих в них фондов в 
другие компании из своей же группы 
для повышения котировок и улучше-
ния ликвидности их ценных бумаг»,— 
добавляет старший менеджер депар-
тамента управления рисками Deloitte 
Сергей Гришунин. Однако подобные 
вложения существенно повышают ри-
ски концентрации и системный риск, 
считает эксперт. «Если доля вложений 
в такие „связанные“ активы сущест-
венна (риск концентрации), то систем-
ный риск становится недиверсифици-
руемым и поэтому очень опасным»,— 
утверждает господин Гришунин и до-
бавляет, что в итоге возрастает риск по-
тери фондами активов.

Илья Усов

Накопления оказались  
в интересном вложении 
НПФ инвестировали более 50 млрд рублей  
в хорошо знакомые активыПо итогам августа на Санкт- 

Петербургской бирже был до-
стигнут рекордный объем тор-
гов — $1,865 млрд. Росту оборо-
тов способствуют конъюнктура 
рынка и причины регуляторно-
го характера, отмечают экспер-
ты. Впрочем, выходу убыточной 
пока площадки на прибыль мо-
жет помешать введение запрета 
на продажу иностранных цен-
ных бумаг самой многочислен-
ной категории инвесторов.

За прошедшие 12 месяцев Санкт-Пе-
тербургская биржа увеличила оборо-
ты почти вдвое, следует из сообщения 
торговой площадки. Так, объем торгов 
на рынке иностранных ценных бумаг 
по итогам августа 2019 года составил 
$1,865 млрд ($0,97 млрд год назад). Пре-
дыдущий рекорд был зафиксирован в 
июле — $1,71 млрд.

Темпы роста объемов торгов на 
бирже увеличиваются с конца 2018 
года. В ноябре оборот впервые превы-
сил $1 млрд, а уже в январе 2019 года 
составил более $1,5 млрд. По словам 
президента группы НП РТС (в нее вхо-
дит Санкт-Петербургская биржа) Рома-
на Горюнова, рост активности инвесто-
ров стал возможен благодаря постро-
ению биржей «конкурентной инфра-
структуры, которая позволяет броке-
рам предоставлять доступ к широкому 
спектру иностранных ценных бумаг в 
рамках российского правового поля».

Повлияли на показатели и причи-
ны, связанные с конъюнктурой рын-
ка. «Продолжается торговое противо-
стояние между США и Китаем, а так-
же попытка США внести коррективы 
в торговую политику с ЕС. Это приво-
дит к раскачиванию цен на акции и, 
как следствие, к росту спекулятивных 
настроений игроков»,— поясняет ген-
директор ИК Bengala Investment Алек-
сей Буянов. Кроме того, по словам фин-
директора VR_Bank Романа Ромашев-
ского, с начала года уровень курса дол-

лара был достаточно низким, что сти-
мулировало инвесторов выходить в 
акции наиболее ликвидных западных 
компаний, снижая валютные и стра-
новые риски. При этом, отмечает ин-
вестиционный стратег «БКС Премьер» 
Александр Бахтин, рынки иностран-
ных ценных бумаг, особенно амери-
канский, предоставляют российским 
инвесторам намного больше возмож-
ностей, интересных инвестидей. Кро-
ме того, полагает персональный бро-
кер ИК «Церих Кэпитал Менеджмент» 
Алексей Уразаев, интерес к иностран-
ной секции могли подогреть и регуля-
торные процессы — в частности, обще-
ственное обсуждение закона об огра-
ничении торговли иностранными ин-
струментами для особо защищенных 
неквалифицированных инвесторов. В 
настоящий момент этот рынок — глав-
ный источник дохода биржи.

Рост оборотов на нем закономер-
но увеличил объем комиссионных 
доходов, полученных торговой пло-
щадкой, что значительно повлияло 
на финансовый результат первого по-
лугодия 2019 года. Так, по данным по-
лугодовой отчетности по МСФО на пе-
риод, комиссионные доходы соста-
вили 144,5 млн руб., что почти в пять 
раз больше, чем в аналогичный пери-
од прошлого года (30,5 млн руб.). Зна-
чительно увеличилась выручка пра-
ктически за все услуги, предоставляе-
мые биржей: за организацию торгов 

на фондовом рынке с 4,3 млн руб. в ав-
густе 2018 года до 35,4 млн руб. в авгу-
сте 2019 года, за услуги клирингового 
центра — с 13,2 млн руб. до 89,8 млн 
руб. соответственно и т. д. Это способ-
ствовало сокращению убытка биржи 
в первом полугодии 2019 года по срав-
нению с аналогичным периодом го-
дом ранее — с 30,15 млн до 6,45 млн 
руб. По словам господина Горюнова, 
акционеры в течение следующего го-
да рассчитывают увеличить оборот 
на 50%, что позволит бирже выйти на 
операционную прибыль.

Однако этим планам могут поме-
шать ограничения на покупку ино-
странных ценных бумаг значительной 
долей неквалифицированных инвес-
торов. «Часть игроков, которые столк-
нутся с запретом на покупку иностран-
ных бумаг, перейдут на альтернатив-
ные зарубежные площадки»,— уверен 
господин Буянов. По словам господина 
Бахтина, тогда обороты биржи сокра-
тятся в разы. Впрочем, существуют сце-
нарии, при которых негативное влия-
ние этого фактора будет нивелирова-
но. «Для поддержания оборота бирже 
придется запускать совместные про-
граммы с банками-партнерами, выхо-
дя на категорию квалифицированных 
инвесторов (например, среди преми-
альных клиентов банков)»,— резюми-
рует господин Ромашевский.

Мария Сарычева,  
Виталий Гайдаев

Инвесторы раскрутили 
иностранные бумаги
Санкт-Петербургская биржа нарастила обороты 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Субординированные кредиты, 
ставшие для банков в свое вре-
мя удобным источником попол-
нения капитала, все чаще стано-
вятся предметом разбирательств. 
Так, собственники БКФ предъя-
вили претензию к субординиро-
ванному кредитору — кипрской 
компании Netcore Solutions Ltd, 
после того как она подала жалобу 
в ЦБ на неблагополучное финан-
совое состояние банка. Четыре 
участника БКФ требуют чуть бо-
лее чем за месяц до истечения 
срока займа признать договор 
недействительным и настаивает 
на возврате более $7 млн выпла-
ченных процентов.

В распоряжении „Ъ“ оказалась пре-
тензия четырех участников БКФ-бан-
ка (все ООО контролируются Ольгой 
Миримской, которая является бене-
фициаром более 80% банка) к субор-
динированному кредитору — компа-
нии Netcore Solutions Ltd. В ней указы-
вается на аффилированность Netcore 
с еще одним собственником банка — 
Алексеем Голубовичем (владеет 11%), о 
которой им стало якобы известно толь-
ко недавно. (На момент выдачи займа 
господин Голубович состоял в браке с 
Ольгой Миримской). Участники банка 
требуют признать договор субордини-
рованного займа недействительным, 
поскольку сделки с аффилированны-
ми структурами относятся к сделкам с 
заинтересованностью и подлежат со-
гласованию общим собранием участ-

ников банка, которое не было про-
ведено. Они предлагают развернуть 
сделку и вернуть банку уплаченные 
за пользование кредитом проценты в 
размере $7,29 млн.

В БКФ отвечать на вопросы „Ъ“ от-
носительно этой претензии отказа-
лись, указав, что информация по дан-
ному спору будет доступна на сайте ар-
битражного суда после подачи иска к 
Netcore. Представитель Netcore Алек-
сей Устюгов не ответил на вопросы 
„Ъ“. Алексей Голубович сообщил, что 
лично не принимал никакого участия 
ни в управлении банком, ни в его ак-
тивных или пассивных операциях 
на протяжении почти десяти лет. «Все 
это должно быть известно основному 
акционеру и менеджменту, у которо-
го, видимо, есть причины использо-
вать их необычную текущую финансо-
вую ситуацию в своих целях»,— отме-
тил он. По итогам первого полугодия 
2019 года БКФ получил убыток 180 млн 
руб. В таких условиях полное погаше-
ние крупного кредита Netcore (24 октя-
бря на $11,15 млн) может оказаться для 
банка непосильным, указывали экс-
перты (см. „Ъ“ от 23 августа).

«Субординированные займы обыч-
но используются как инструмент уве-
личения капитализации банка акци-
онерами (участниками). Именно по-
этому обязательства по ним удовлет-
воряются после удовлетворения тре-
бований всех иных кредиторов, а в 
некоторых случаях вовсе прекраща-
ются,— указывает адвокат Forward 

Legal Карим Файзрахманов.— Обыч-
ный контрагент, не связанный с бан-
ком, на такие условия не пойдет». По 
его словам, в связи с этим странно вы-
глядит заявление участников банка о 
том, что спустя десять лет они вдруг уз-
нали, что полученный им субордини-
рованный заем выдан заинтересован-
ной стороне. Кроме того, эти годы банк 
без каких-либо возражений выплачи-
вал проценты, то есть своим поведе-
нием подтверждал действительность 
сделки, добавляет господин Файзрах-
манов. Такой же позиции придержи-
ваются и налоговики, которые имеют 
претензии к данной сделке. Так, в уве-
домлении БКФ о вызове в налоговый 
орган (есть в распоряжении „Ъ“) пря-
мо указано, что «банку БКФ не могло 
не быть известно о техническом харак-
тере компании „Неткор Солюшенс“». 
Как считает партнер фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрий Кле-
точкин, учитывая, что субординиро-
ванные займы для учета в капитале 
согласовываются с регулятором, суд в 
данной ситуации должен привлечь ЦБ 
третьим лицом, чтобы последний мог 
выразить свое мнение по делу.

При этом, по мнению экспертов, 
признание сделки недействитель-
ной вряд ли грозит банку нарушени-
ем нормативов. «Деньги реально бы-
ли в распоряжении банка,— поясняет 
Дмитрий Клеточкин,— и странно бу-
дет пересчитывать норматив в прош-
лом, когда важно, какой он сейчас».

Ксения Дементьева

Владельцы БКФ не сочлись долгами
Субординированный кредит банка идет в суд

Вложения в активы 
аффилированных структур 

чреваты  
низкой доходностью  
от инвестирования

— Филипп Габуния,
директор департамента  

коллективных инвестиций  
и доверительного управления Банка России  

в интервью РБК, ноябрь 2014 года

Ц И Т А Т А

БАНКИ

Быстрые платежи  
сократили дистанцию
Банк России отметил резкий рост числа банков-
ских клиентов, пользующихся услугами кредит-
ных организаций дистанционно, доля которых 
превысила 55%. Почти на 20% увеличилось коли-
чество клиентов, которым стали доступны мгно-
венные переводы, а их доля также перевалила 
за половину. Эксперты считают, что в этой стати-
стике прямо или косвенно большую роль сыграла 
система быстрых платежей.

Банк России опубликовал «Индикаторы финансовой доступности» 
по результатам замера в мае—июне. Согласно аналитической запи-
ске к исследованию, за год доля взрослых клиентов банков, пользую-
щихся дистанционными формами обслуживания, выросла более 
чем на 10 п. п.— с 45,1% до 55,2%. По словам директора по развитию 
продаж в цифровых каналах Промсвязьбанка Юлии Михайловской, 
это связано с тем, что банки активно увеличивают набор сервисов, 
доступных клиентам в банковской цифре, добавляют новые возмож-

ности и услуги. Как отмечает главный экономист «ПФ Капитал» Евге-
ний Надоршин, рост проникновения смартфонов, на которые мож-
но поставить полноценные приложения, в том числе и банковские, 
привел к упрощению дистанционного общения с банком. При этом, 
по его словам, и обычный интернет-банк большинством участников 
рынка в последнее время был заметно модернизирован. Как указыва-
ет директор по методологии НКР Станислав Волков, «некоторые опе-
рации для клиентов бесплатны, только если проводить их дистанцион-
но, довольно часто банки проводят акции, когда ставка по вкладу бу-
дет выше при открытии онлайн».

Председатель правления банка «Русский стандарт» Александр 
 Самохвалов считает, что в активном росте клиентов дистанционного 
обслуживания банков важную роль сыграла система быстрых плате-
жей. «Популяризация такого простого, удобного и бесплатного (у боль-
шинства игроков) сервиса способствует росту интереса населения как 
к совершению переводов, так и в целом к использованию дистанцион-
ных каналов обслуживания»,— уверен он. Согласно данным ЦБ, «доля 
взрослого населения, имеющего возможность мгновенно (в течение 
15 минут) совершить перевод с помощью мобильного телефона или 
с использованием спутниковой связи» за год выросла с 36% до 55%.

Максим Буйлов
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, ФАС 
 разрешила структуре, связан
ной с «Трансломом», купить 
 бизнес по сбору металлолома 
у группы «Синара» Дмитрия 
Пумпянского. Летом сделку 
 попросил проверить депутат 
Гос думы Сергей Маринин. 
Он считал, что она приведет 
к превращению «Транслома», 
который связывают с интереса
ми  Аркадия и Игоря Ротенбер
гов, в монополиста. Однако, 
по оценкам аналитиков, это пре
увеличение — объединенная 
компания  будет контролиро
вать не более 14% рынка лома.

ФАС согласовала компании «Гер-
мес» сделку по приобретению «ТМК-
Чермета», входящего в группу «Сина-
ра» Дмитрия Пумпянского, сообщи-
ли „Ъ“ в регуляторе. Служба устано-
вила, что на этом рынке отсутствуют 
компании, чья доля рынка превыша-
ла бы 35%, и сделка не приведет к воз-
никновению или усилению домини-
рующего положения группы «Гер-
мес», рассказал представитель ФАС. 
Соучредитель «Гермеса» Марат Галиев 
подтвердил „Ъ“ факт согласования 
сделки ФАС, но отказался от дальней-
ших комментариев. В группе «Сина-
ра» не ответили на запрос „Ъ“.

ФАС начала проверку сделки по-
сле официальных запросов депутата 

Госдумы Сергея Маринина на имя 
вице-премьера Дмитрия Козака и ру-
ководителя службы Игоря Артемье-
ва. Господин Маринин считал, что в 
результате сделки «Транслом» займет 
доминирующее положение на рын-
ке, что приведет к его монополиза-
ции и росту цен на сырье. В результа-
те трубные компании будут выну-
ждены поднять цены на свою про-
дукцию, а крупнейшие их потреби-
тели в лице нефтяных компаний пе-
реложат дополнительные расходы 
на покупателей топлива на АЗС. Неф-
тяные компании уже жаловались на 
то, что новые нормы по утилизации 
труб заставляют их нести дополни-
тельные затраты.

По информации источников „Ъ“, 
«Гермес», основным видом деятель-
ности которого заявлено производ-
ство безалкогольных напитков и ми-
неральных вод, аффилирован с 
крупной металлоломной компани-
ей «Транслом». Эта компания до 2016 
года принадлежала Торговому дому 
РЖД, входящему в состав монопо-
лии. В ноябре 2016 года «Транслом» 
был выкуплен «Кроносом» Алексея 
Золотарева (бывший бизнес-партнер 
экс-министра транспорта Игоря Ле-
витина). Источники „Ъ“ рассказыва-
ли, что «Транслом» входит в круг ин-
тересов Аркадия Ротенберга. Ему 
принадлежит «Трубный металлопро-

кат», который с 8 августа 2019 года 
находится в стадии ликвидации. 
«Транслом» и «Кронос» — ломозаго-
товители РЖД, где сын Аркадия Ро-
тенберга Игорь в 2004 и 2005 годах 
был вице-президентом и главой де-
партамента управления имущест-
вом. Выручка группы «Транслом», ис-
ходя из данных на сайте компании, 
за последние шесть лет увеличилась 
в 13 раз, до 52,4 млрд руб. в 2018 году.

«ТМК-Чермет» поставлял лом для 
Таганрогского металлургического, 
Северского и Волжского трубных за-
водов, входящих в группу ТМК. В 
2018 году объем реализации «Черме-
том» металлургического сырья соста-
вил 2 млн тонн.

По мнению директора Фонда раз-
вития трубной промышленности 
Игоря Малышева, монополизма на 
рынке лома нет: в отрасли существу-
ют 2–3 тыс. независимых игроков, а 
доля самых крупных компаний не 
превышает 5–7%. С ним согласен 
Максим Худалов из АКРА: после по-
купки «ТМК-Чермета» мощности 
«Транслома» вырастут до 4 млн тонн, 
тогда как все мощности сбора лома в 
стране составляют 29 млн тонн. Ана-
литик считает, что приход крупных 
игроков позволит «обелить» рынок, 
традиционно являвшийся источни-
ком серых схем.

Евгений Зайнуллин

ФАС дала добро на лом
«Транслому» разрешили купить «ТМК-Чермет»

Фонд развития Дальнего Восто
ка (ФРДВ, на 100% принадлежит 
ВЭБ.РФ) выдаст кредиты на рас
ширение аэровокзальной ин
фраструктуры аэропортов Якут
ска и Благовещенска. Первый 
проект оценивается в 1,4 млрд 
руб., второй — в 3 млрд руб., 
 кредиты ФРДВ могут покрыть 
до половины затрат. Эксперты 
считают проект в Якутске пер
спективным, а расширение тер
минала в Благовещенске риску
ет не состояться изза небольшо
го пассажиропотока.

ФРДВ выдаст льготные кредиты 
на строительство новых междуна-
родных терминалов аэропортов 
Якутска и Благовещенска, рассказа-
ли „Ъ“ в фонде. Соглашения с прави-
тельствами регионов будут подписа-
ны на Восточном экономическом фо-
руме (ВЭФ). ФРДВ может предоста-
вить заем под 5% годовых, что снизит 
стоимость заемного финансирова-
ния. Терминал в Якутске оценивает-
ся в 1,4 млрд руб., в Благовещенске 
— в 3 млрд руб. В ФРДВ не раскрыли 
размер кредитов на аэропорты, от-
метив, что могут вкладывать в про-
екты до половины заемных средств, 
оставшуюся часть могут вложить 
ВЭБ.РФ или частные инвесторы. Так, 
на строительство нового терминала 

для внутренних линий Хабаровско-
го аэропорта (его введут 4 сентября) 
ФРДВ выделил около 2 млрд руб., 
еще 1,9 млрд руб. направил ВЭБ.РФ, 
оставшийся 1 млрд руб. вложил соб-
ственник аэропорта.

Аэропорт Якутска в 2018 году об-
служил 908,4 тыс. пассажиров, пре-
высив показатели 2017 года на 0,8%. 
Управляющая компания АО «Аэро-
порт Якутск» на 100% принадлежит 
министерству имущества республи-
ки. Пассажиропоток аэропорта Бла-
говещенска за 2018 год составил 
419 тыс. человек, превысив показа-
тель 2017 года на 5,1%. Правительство 
Амурской области собирается отдать 
его в концессию, управляющая ком-
пания будет определена до конца 
2019 года. Интерес к аэропорту про-
являл «Новапорт» Романа Троценко.

По словам собеседников „Ъ“ в от-
расли, ФРДВ также примет участие в 
финансировании реконструкции аэ-
ропорта Нового Уренгоя. Информа-
цию подтвердили в ВЭБ.РФ, в кон-
цессионере аэропорта — «Аэропор-
тах регионов» (входят в «Ренову» Вик-
тора Вексельберга) — не стали это 
комментировать. Первый зампред 
ВЭБ.РФ Николай Цехомский расска-
зал, что соглашение с подрядчиком 
строительства «Уренгойаэроинвес-
том» и Газпромбанком, осуществля-

ющим финансирование проекта с 
2018 года, также будет подписано на 
ВЭФ. Реконструкция аэропорта, по 
его словам, обойдется в 10 млрд руб. 
Заемные средства будут предостав-
лены на строительство пассажирско-
го терминала внутренних линий 
площадью 18 тыс. кв. м, работы за-
вершатся к концу 2021 года. Рекон-
струкция аэродромной инфраструк-
туры уже идет, строительство терми-
нала еще не началось.

Старший научный сотрудник Ин-
ститута экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ ВШЭ 
Андрей Крамаренко считает проект 
строительства терминала в аэропорту 
Якутска более перспективным, чем 
аналогичный проект в аэропорту Бла-
говещенска. «В Благовещенске есть 
очевидная потребность в новой ин-
фраструктуре, особенно на междуна-
родных рейсах, но сдать его в концес-
сию будет непросто из-за небольшого 
пассажиропотока»,— говорит он. Экс-
перт обращает внимание, что инвес-
торы также должны учитывать риски 
срыва сроков строительства новой 
ВПП, «она позволит принимать более 
крупные широкофюзеляжные само-
леты, но даже конкурс по ее рекон-
струкции Росавиации удалось прове-
сти с лишь шестого раза».

Герман Костринский

Аэропорты посадили на кредиты
ФРДВ поможет их реконструкции

В Sirius „Ъ“ подтвердили планы 
по метанольному проекту.

Глава совета директоров Sirius 
Жань Тао заявил „Ъ“, что ресурсной 
базой на первом этапе станут место-
рождения «Туймааданефтегаза» (его 
контролирует Sirius) и «ГДК Ленск-
газ» (подконтрольна властям Яку-
тии). При этом Sirius «рассчитывает 
на объемы газа других недропользо-
вателей Западной Якутии, которые 
оказались за пределами трубопрово-
да „Сила Сибири“». Господин Тао за-
метил, что «потребуется некоторое 
время, чтобы добыча газа в Запад-
ной Якутии достигла 20 млрд кубо-
метров», и на первом этапе мощ-
ность производства метанола соста-
вит 7,2–10,8 млн тонн в год в зависи-
мости от количества сырья.

Господин Тао добавил, что как ос-
новной инвестор в метанольные 
мощности рассматривается китай-
ская Chengzhi, один из крупнейших 
импортеров метанола в КНР, которая 
недавно запустила проект по перера-
ботке метанола в олефины на 1 млн 
тонн в год в порту Нанкина. В осталь-

ные сегменты (газопровод, месторо-
ждения) пригласят других инвесто-
ров, также Sirius рассчитывает на 
участие Фонда Шелкового пути, Рос-
сийско-китайского регионального 
инвестфонда (структура РФПИ и 
CIC), Фонда развития Дальнего Вос-
тока и банков. В фондах воздержа-
лись от комментариев.

«Туймааданефтегазу» принадлежат 
лицензии на Бирюкский, Мухтин-
ский, Кэдэргинский и Хоптолохский 
участки в Олекминском улусе Якутии, 
их общие геологические ресурсы, по 
оценке компании,— 332 млрд кубо-
метров. Это, по мнению источников 
„Ъ“ в отрасли, обеспечит максимум 
6 млрд кубометров годовой добычи, 
причем необходимы вложения в до-
разведку. «ГДК Ленск-газ» разрабаты-
вает Отраднинское месторождение с 
подтвержденными запасами 35 млрд 
кубометров. Сейчас добывается всего 
50 млн кубометров для нужд Ленска, 
но добыча может быть увеличена до 
0,9 млрд кубометров в год. Таким 
образом, у Sirius вряд ли хватит газа 
для реализации метанольного проек-
та только за счет собственного сырья. 
Кроме того, завод очень крупный, и 

спрос также может стать проблемой, 
даже учитывая постоянный рост по-
требления в Китае. Для сравнения: 
выпуск метанола в России в 2018 году 
не превысил 4,5 млн тонн.

Проект имеет право на существо-
вание, но стоимость строительства 
газопровода и порта в Хабаровском 
крае негативно влияет на его эконо-
мику, отмечает директор практики 
«Газ и химия» Vygon Consulting Дмит-
рий Акишин. Он добавляет, что стои-
мость сырья — это основное конку-
рентное преимущество российского 
метанола и если для производств в 
европейской части РФ цена газа не 
превышает $60–70 за 1 тыс. кубоме-
тров, то строительство трубопровода 
может поднять ее для проекта выше 
$100–120. Кроме того, мощность 
7–10 млн тонн метанола в год выгля-
дит «непомерно большой» на фоне 
мирового производства из нефтега-
зового сырья 80 млн тонн в год, пола-
гает эксперт. По его мнению, вывод 
проекта на рынок, даже если все объ-
емы заберет КНР, приведет к сниже-
нию цен на метанол.

Юрий Барсуков,  
Михаил Коростиков

Якутский газ перегонят на спирт

После недавнего запуска турбины 
на Улан-Баторской ТЭЦ-4 на 123 МВт 
Россия планирует поучаствовать в ре-
конструкции ТЭЦ-3 с увеличением 
мощности на 250 МВт. В конце мая 
предложения по модернизации ТЭЦ-
3 представил президенту Монголии 
Уральский турбинный завод (входит 
в «Ротек», где 49% у группы «Ренова» 
Виктора Вексельберга). Но на проект 
претендует и Пекин.

«Идет борьба за модернизацию 
ТЭЦ-3, осталось определиться с це-
ной, а где цена — там китайские кон-
куренты,— говорит Максим Василь-
ев.— В ходе визита вице-премьера 
Алексея Гордеева было решено, что 
стороны оперативно создадут ad hoc 
группу, куда войдут представители 
энергетических и финансовых ве-
домств обеих стран, которые прос-

читают эффективность российского 
предложения». Китай дает низкую 
цену модернизации ТЭС, но россий-
ская сторона настаивает, что у нее 
лучше оборудование. В ходе встречи 
господина Гордеева с его коллегой с 
монгольской стороны Улзийсайха-
ны Энхтувшином 2 сентября было 
заявлено, что на сроке эксплуатации 
в десять лет оно превосходит по эф-
фективности китайское, утверждает 
собеседник „Ъ“, знакомый с ходом 
встречи. «Технико-коммерческое 
предложение согласовано, осталось 
уладить разногласия по цене,— гово-
рит господин Васильев.— Мяч на 
стороне монголов: мы по-прежнему 
ждем от них конкретных предложе-
ний, имея в виду, что это прежде все-
го ТЭЦ-3 и развитие УБЖД». 

Для России такое широкое сотруд-
ничество с Монголией — оно касает-
ся энергетики, транспортной инфра-

структуры, банковской системы и в 
целом социально-экономических ин-
тересов — означает, что Москва пыта-
ется расширить зоны своего влия-
ния, говорит директор Фонда разви-
тия права и медиации ТЭК Александр 
Пахомов: «Интерес России в развитии 
и модернизации энергетических 
мощностей в соседнем государстве 
является стратегически важным, но 
есть и двойной подтекст — это и га-
рантированное участие в дальней-
ших модернизациях, и сопровожде-
нии работ на модернизируемых ны-
не ТЭЦ-3 и ТЭЦ-4, и уверенность, что у 
конкурирующего в этих вопросах Ки-
тая будет достойный соперник». Пре-
доставление госкредитов, добавляет 
он,— долгосрочная инвестиция, ко-
торая может окупиться только за счет 
комплексного эффекта.

Галина Дудина,  
Наталья Скорлыгина

Кредит-Батор

С начала недели акции «Сургут
нефтегаза» неожиданно взлете
ли в цене на 18–29%. Междуна
родные и внутренние инвесто
ры пересмотрели свои взгляды 
на компанию после новостей 
о появлении дочерней структу
ры для вложений в ценные бу
маги. Управляющие объясняют 
вдохновение участников рынка 
надеждой, что она будет более 
эффективно управлять огром
ным объемом ликвидности, 
 накопленным «Сургутнефтега
зом». Однако долго такое наст
роение может не продержаться.

Бумаги одной из самых закры-
тых российских нефтегазовых ком-
паний, «Сургутнефтегаза», 2–3 сен-
тября стремительно дорожали. В хо-
де торгов 3 сентября стоимость 
обыкновенных акций компании 
поднималась на 21% до максималь-
ного значения с апреля 2016 года, 
привилегированных — на 18%. По 
итогам торгов котировки были на 
15,2% и 12,6% выше значений за-
крытия 2 сентября. За два дня бума-
ги подорожали на 29% и 18%, тогда 
как индекс Московской биржи уве-
личился только на 1,1%. Рост сопро-
вождался высокой активностью ин-
весторов: 3 сентября объемы торгов 
обыкновенными и привилегиро-
ванными акциями «Сургутнефтега-
за» на бирже почти сравнялись и 
превысили 15 млрд руб. по каждо-
му типу, что в десятки раз выше 
среднедневного показателя. Торги 
самыми ликвидными бумагами от-
расли, акциями «Газпрома», не дотя-

нули до 5 млрд руб., что в полтора 
раза ниже среднего объема на 
прошлой неделе.

Рост котировок «Сургутнефтегаза» 
начался еще 30 августа после сооб-
щений о том, что он создал дочер-
нюю структуру — «Рион». По данным 
ЕГРЮЛ, компания будет заниматься 
вложениями в ценные бумаги и 
управлением ими. Участники рынка 
предполагают, что «Рион» получит в 
управление ликвидные активы ма-
теринской компании, которые по 
итогам первого полугодия состави-
ли 2,96 трлн руб.

Эти ресурсы до последнего време-
ни хранились в основном в валют-
ных депозитах. «Они приносят ком-
пании относительно стабильный до-
ход в 6–10% в год. Если ориентиро-
ваться на индекс Мосбиржи, то с уче-
том дивидендной доходности и 
среднего долгосрочного прироста 
потенциальная доходность „кубыш-
ки“ составит 30–40% в год, конечно, 
при соответствующем росте ри-
сков»,— отмечает аналитик управле-
ния операций на российском фондо-
вом рынке ИК «Фридом Финанс» 
Александр Осин.

До последнего времени инвесто-
ры предпочитали держать в портфе-
лях только привилегированные ак-
ции «Сургутнефтегаза», по которым 
платились щедрые дивиденды. По 
данным Bloomberg, в конце второго 
квартала в портфелях четырех круп-
нейших USITC-фондов, ориентиро-
ванных на РФ, с суммарным объе-
мом активов $2,8 млрд не было 
обыкновенных акций компании. 

Вложения в привилегированные 
бумаги компании занимали 2–4% от 
портфеля, их общий объем состав-
лял $82 млн. «Когда появилась но-
вость о новой „дочке“, все оценили 
ее как позитивное изменение и на-
чали скупать ценные бумаги. Об 
этом свидетельствуют и слова бро-
керов, которые отмечают возрос-
ший спрос на бумаги со стороны 
всех фондов»,— отмечает портфель-
ный управляющий крупной УК. По 
словам портфельного управляюще-
го по акциям УК ТФГ Филиппа Давы-
денко, в условиях неликвидного 
рынка и большого числа спекулян-
тов, которые распространяют слухи 
вокруг «Сургутнефтегаза», котиров-
ки меняются стремительно.

Впрочем, участники рынка сом-
неваются в устойчивости роста ко-
тировок. «Мы оцениваем потенци-
ал до середины следующего года 
„лучше рынка“, но ждем новостей, 
подтверждающих намерение кон-
сервативной компании начать ста-
вить на „риск“»,— отмечает Алек-
сандр Осин. Если подробностей от-
носительно деятельности «Риона» 
не поступит или они будут иными, 
чем ждет рынок, акции упадут в це-
не: так новые инвесторы могут за-
фиксировать прибыль. Всплески с 
акциями «Сургутнефтегаза» проис-
ходят очень редко, отмечает госпо-
дин Давыденко, ими нужно пользо-
ваться, если бумаги были в портфе-
лях. Гнаться за рынком, который 
растет на слухах, добавляет он, не-
разумно.

Виталий Гайдаев

«Сургутнефтегаз» оживил рынок
Инвесторы вспомнили  
об обыкновенных акциях компании
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Сегодня юбилей у гендиректора  
газетной типографии «Прайм Принт Москва» 
Людмилы Пименовой
Ее поздравляет коллектив предприятия:

— Дорогая Людмила Вячеславовна! Коллектив предприятия с огромным 
удовольствием, искренне и сердечно поздравляет Вас с днем рождения! 
Уже много лет Вы возглавляете нашу типографию, активно способствуете 
слаженной работе всей группы «Прайм Принт». Все это время Вы являетесь 
олицетворением современного и эффективного генерального директора. 

Благодаря Вашим усилиям предприятие постоянно развивается, покоряя все новые и новые верши-
ны. Вы являетесь непререкаемым авторитетом и образцом профессионализма. Вместе с этим Вам 
удается оставаться изящной утонченной и вызывающей восхищение женщиной, сохранять красо-
ту и очарование. Ваше умение слушать и понимать людей, Ваша открытость и искренность вызыва-
ют огромное уважение у каждого, кому посчастливилось быть знакомым с Вами. Желаем Вам сохра-
нять неугасаемый энтузиазм, продолжать мечтать о высоких целях и радоваться их достижению. Пусть  
в Вашей жизни будет как можно больше ярких эмоций, море радости и океан любви. Будьте счастливы!
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деловые новости

июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

3,00

3,24

3,48

3,72

3,96

4,20тыс. руб.    ● 3,624

22

25

28

31

34

37$ ● 34,00

0,88%
75

80

85

90

95

100руб. ● 92,40

2,02%
300

324

348

372

396

420руб.

0,6

1,0

1,4

1,8

2,2

2,6

0,72%0,65% 0,00%

● 385,10$ ● 1,95

3,0 4,5 22,0 37,0 75,0 100,0 300,0 420,00,6 2,6

УAловите свое

Крупный производитель мяса 
АПХ «Мираторг» Виктора и Алек-
сандра Линников может прио-
брести почти 7 тыс. га земли в 
Ставропольском крае у фонда 
AVG Capital Partners Рустема 
Миргалимова. Первый актив 
холдинга на юге России может 
помочь ему создать крупное про-
изводство овощей и картофеля 
мощностью 300 тыс. тонн в год.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) получила ходатайство 
АПХ «Мираторг» о приобретении 
100% ООО «Изобилие». Информация 
об этом появилась на сайте ФАС. «Из-
обилие» выращивает кукурузу и сою c 
применением системы орошения на 
площади 6,7 тыс. га в Ставропольском 
крае. Компания входит в портфель 
фонда AVG Capital Partners Рустема 
Миргалимова (по собственным дан-
ным, управляет активами стоимо-
стью более $200 млн). «Мираторг» Вик-
тора и Александра Линников — один 
из крупнейших российских произво-
дителей говядины, свинины, мяса 
птицы и пр. Также занимается расте-
ниеводством, производством кормов 
для домашних животных, заморо-
женных овощей, управляет однои-
менной сетью супермаркетов и пр. По 
данным BEFL на май 2019 года, «Мира-
торг» занимает первое место среди 
владельцев сельхозземли в РФ, управ-
ляя около 1 млн га. Основные активы 
сосредоточены в центре страны и 
Черноземье. По прогнозам Infoline, 
выручка холдинга в 2018 году сокра-
тилась на 0,5%, до 111,6 млрд руб. без 
НДС. В «Мираторге» и AVG Capital 
Partners не ответили на запрос „Ъ“.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов оценивает среднюю стоимость 
сельхозземли в Ставропольском 
крае в 90 тыс. руб. за 1 га. При нали-
чии системы орошения цена может 
быть и выше 100 тыс. руб. за 1 га, от-
мечает он. Таким образом, приобре-
тение «Изобилия» может обойтись 
«Мираторгу» более чем в 670 млн руб. 
Руководитель Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин не 
исключает, что за счет покупки «Ми-
раторг» может усилить как собствен-
ную кормовую базу, так и свои пози-
ции на зерновом рынке. Логистика 
позволяет как доставлять кукурузу и 
сою из Ставропольского края на фер-
мы компании, так и отправлять зер-
но, к примеру, на экспорт, указывает 
он. В 2019 году «Мираторг» увеличил 
посевы кукурузы на 20%, до 110 тыс. 
га, сои — на 7%, до 23 тыс. га, для уве-

личения сырья для производства 
кормов, сообщал холдинг.

«Изобилие» — единственный ак-
тив AVG Capital Partners, который 
расположен не в Башкирии, следует 
из данных фонда. Андрей Сизов не 
исключает, что причиной продажи 
ставропольского хозяйства могли 
быть сложности с управлением и от-
сутствие синергии с остальным биз-
несом фонда. Управляющий дирек-
тор BEFL Владислав Новоселов отме-
чает, что до настоящего момента у 
«Мираторга» не было земли на юге 
России. По его мнению, холдинг пла-
нирует использовать актив для семе-

новодства, производства ранних 
овощей. Господин Сизов согласен, 
что земли «Изобилия» могут лучше 
подойти для выращивания более до-
ходных культур, чем соя и кукуруза, 
к примеру овощей, и картофеля.

У «Мираторга» уже есть проект по 
производству овощей в Тульской об-
ласти. В феврале 2019 года холдинг 
объявил о вложении 6,4 млрд руб. в 
производство 100 тыс. тонн картофе-
ля, капусты, моркови и пр. на 3 тыс. га 
поливных земель, а также в строи-
тельство мощностей для хранения и 
переработки продукции. Гендирек-
тор агрохолдинга «АФГ Националь» 
Юрий Белов отмечает, что почти 
10 тыс. га орошаемых земель — доста-
точно крупная площадь для россий-
ского рынка овощей открытого грун-
та и картофеля: основная часть произ-
водства рассредоточена между не-
большими хозяйствами — до 
1 тыс. га. По его оценкам, при инвес-
тициях в технику, технологию и со-
блюдении севооборота в год с 10 тыс. 
га можно собирать 250–300 тыс. тонн 
картофеля. Но доставка продукции в 
крупных объемах на большие рассто-
яния сложна с точки зрения логисти-
ки, а транспортировка того же карто-
феля сразу «с поля» невозможна, поэ-
тому какие-то мощности хранения в 
месте производства будут необходи-
мы, предупреждает топ-менеджер.

Анатолий Костырев,  
Дмитрий Козлов

«Мираторг»  
добавит овощей
Холдинг может купить 7 тыс. га 
под новый проект

Его поздравляет генеральный директор телеканала «Дождь»  
Наталья Синдеева:
— Дорогой Саша, помню тебя еще в кожаном плаще и в шляпе. Но может, 
шляпу нарисовало мое воображение. Для меня ты и двадцать лет назад, 
и сейчас — настоящий ковбой! С днем рождения, дорогой!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет  
предпринимателю,  
экс-президенту объединенной  
компании «Связной | Евросеть» 
Александру Малису

ДНИ РОЖДЕНИЯ

22,1 миллиона тонн 
картофеля может быть 
выращено в России 
в 2019 году, по оценкам 
Минсельхоза

АФК «Система» и Сбербанк заин-
тересовались инвестициями 
в проект по разработке софта 
для автономных автомобилей 
российской IT-компании Cogni-
tive Technologies. Эту отрасль 
ждет высокая инвестиционная 
активность, но до коммерциа-
лизации беспилотных автомо-
билей пока далеко и стартапы 
в этой сфере вряд ли способны 
генерировать существенные 
финансовые показатели, отме-
чают эксперты.

Сбербанк интересуется участием 
в проекте по созданию программно-
го обеспечения для автономного 
транспорта группы Cognitive Tech-
nologies, рассказал „Ъ“ источник в IT-
отрасли и подтвердил собеседник, 
близкий к переговорам. Проектом 
также активно интересуются АФК 
«Система» и иностранные компа-
нии, документы с потенциальными 
инвесторами пока не подписаны, от-
мечает один из собеседников. «„Сис-
тема“ через свои венчурные структу-
ры активно мониторит рынок реше-
ний в области беспилотного вожде-
ния. В том числе в сфере наших инте-
ресов есть и Cognitive Technologies. 
Однако о каких-либо договоренно-
стях говорить преждевременно»,— 
отметил источник в АФК. В случае 
сделки, по его словам, речь может 
идти о небольшой доле. Официаль-

ных комментариев в Cognitive Tech-
nologies, Сбербанке и АФК «Система» 
не предоставили.

Cognitive Technologies специали-
зируется на разработке и внедре-
нии софта для электронной торгов-
ли, управления и автоматизации 
предприятий. Ее основные акцио-
неры — президент группы Ольга 
Ускова и гендиректор Андрей Чер-
ногоров (по данным журнала РБК, 
сын госпожи Усковой), совладельца-
ми также являются сотрудники 
группы. По данным Kartoteka.ru, 
выручка АО «Когнитив» в 2016 году 
(последние доступные данные) со-
ставила 214 млн руб., чистая при-
быль — 2 млн руб. С 2016 года в 
Cognitive Technologies входит 
Cognitive Pilot (ООО «Когнитив-пи-
лот»), работающая в сфере беспилот-
ного транспорта. Весной 2017 года 
Ольга Ускова заявила о готовности 
продать 15–20% Cognitive Pilot, сооб-
щал TAdviser. Инвестиции нужны 
прежде всего для ускорения выхода 
на международные рынки, поясня-
ла она порталу Russia Beyond.

Как сообщал „Ъ“ 30 августа, Cogni-
tive Pilot и Hyundai Mobis (входит в 
Hyundai Motor Group) договорились 
о создании программного модуля 
для автономного вождения и плани-
руют разработать софт для распозна-
вания пешеходов, автомобилей, ве-
лосипедистов и мотоциклистов. В 

мае на совещании по вопросам раз-
вития искусственного интеллекта у 
президента РФ Владимира Путина 
Ольга Ускова сообщила о договорен-
ностях по производству в Томске 
опытной партии разработанного 
компанией радара для автономного 
транспорта.

Cognitive Technologies работает 
на одном из самых горячих рынков, 
в котором ожидается появление но-
вых «единорогов», указывает заме-
ститель гендиректора—инвестици-
онный директор Российской венчур-
ной компании Алексей Басов. «Ком-
пьютерное зрение — ключевой эле-
мент в системе беспилотных автомо-
билей. Мы ожидаем большой инвес-
тиционной активности в этом сег-
менте»,— сообщил он.

С точки зрения инвесторов, воз-
можную сделку c Cognitive Technolo-
gies стоит рассматривать не как вы-
ход в сегмент беспилотного тран-
спорта, а как расширение компетен-
ций в области ПО для машинного 
зрения, полагает директор по инвес-
тициям Russia Partners Advisers 
Александр Лупачев. Так, Сбербанк и 
АФК «Система» через Sistema_VC уже 
участвуют в капитале разработчика 
систем машинного зрения Vision-
Labs. По мнению господина Лупаче-
ва, проект в области автономного 
транспорта Сognitive Technologies 
может быть оценен в сумму до 

$10 млн — по цене объектов интел-
лектуальной собственности, так как 
«говорить о существенных финансо-
вых показателях направления пока 
преждевременно».

При оценке стоит ориентиро-
ваться на сделки разработчиков 
беспилотных систем в мире, возра-
жает другой собеседник „Ъ“. В мар-
те 2017 года Intel объявила о погло-
щении израильского разработчика 
систем для автономного транспор-
та MobilEye за $15,3 млрд. Однако 
коммерциализация беспилотных 
автомобилей начнется нескоро. 
«Яндекс», лидирующий в сфере бес-
пилотных автомобилей в России, 
сможет предпринять первые шаги 
в этом направлении лишь в 2022 го-
ду, ожидает UBS.

Оценка стартапа или развиваю-
щейся компании в области компью-
терного зрения варьируется в зави-
симости от региона нахождения — 
проект из Кремниевой долины мо-
жет при прочих равных стоить в 
пять раз дороже, чем аналогичный 
российский, отмечает директор тех-
нологической практики в риск-кон-
салтинге КПМГ в России и СНГ Сер-
гей Вихарев. Если же компания уже 
имеет продажи, то при оценке капи-
тализации мультипликатор к годо-
вой выручке может достигать деся-
ти, полагает он.

Владислав Новый

Инвесторы садятся в беспилотники
АФК «Система» и Сбербанк заинтересовались софтом  
для автономного транспорта

Дольщикам наиболее проблем-
ного 35-го корпуса жилого ком-
плекса «Царицыно» на юге Мо-
сквы не удалось убедить россий-
ские суды включить их в реестр 
требований о передаче жилых 
помещений. Соинвесторы рас-
считывают продолжить тяжбу 
в Европейском суде по правам 
человека, хотя шансов на рас-
смотрение жалобы у них немно-
го, предупреждают юристы.

Верховный суд (ВС) России отка-
зал первым 16 дольщикам 35-го кор-
пуса ЖК «Царицыно» в передаче кас-
сационных жалоб на рассмотрение 
коллегии по экономическим спо-
рам. Об этом говорится в тексте оп-
ределения, опубликованном в кар-
тотеке арбитражного суда. Управля-
ющий партнер юридической фир-
мы «ПоверенныйЪ» (представляет 
интересы 220 из 490 соинвесторов 
35-го корпуса) Даниил Синицын 
уверен, что решение ВС станет пре-
цедентным и аналогичную пози-
цию суд займет и по следующим жа-
лобам. В арбитражных судах доль-
щики добивались включения их в 
реестр требований о передаче жи-
лых помещений в «Царицыно» в 
рамках дела о банкротстве девело-
пера проекта — АО «Московский 
комбинат хлебопродуктов» (МКХ).

МКХ входил в состав ГК «Настю-
ша» Игоря Пинкевича. ЖК «Цари-
цыно» (920 тыс. кв. м жилья) на юге 
Москвы — его единственный деве-
лоперский проект. В январе 2017 го-

да бизнесмена обвинили в мошен-
ничестве, с лета прошлого года он 
находится под арестом. В апреле 
2018 года МКХ был признан банкро-
том. Из 4 тыс. заключенных догово-
ров долевого участия  компания не 
исполнила  обязательства  по 
3,3 тыс. Строительство решено за-
вершить за счет городского бюдже-
та — проект был передан подкон-
трольному мэрии АО «Мосотдел-
строй №1», а инвестиции в него 
оценивались в 42–62 млрд руб. Но 
35-й корпус в периметр достройки 
не попал, так как по проекту там 
должно быть 5 тыс. апартаментов, 
физлица выкупили десятую часть. 

Руководитель направления по 
коммерческим спорам компании 
«Рустам Курмаев и партнеры» Васи-
лий Малинин соглашается, что пер-
спектив отстоять свою позицию в 
судах у дольщиков мало. «В России 
прецедент официально не источ-
ник права, но суды различных ин-
станций активно применяют в сво-
их решениях выводы вступивших в 
законную силу актов, а ВС, в свою 
очередь, будет исходить из желания 
единообразной судебной практи-
ки»,— объясняет он. Но дольщики 
35-го корпуса теперь рассчитывают 
подать жалобу в Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ). Шансы 
у них минимальны, считает юрист 
Forward Legal Олег Шейкин: «Заяви-
телям надо аргументировать нару-
шение прав человека, перечислен-
ных в Европейской конвенции». 

Но жалоба в ЕСПЧ — не единст-
венный способ, который дольщики 
35-го корпуса пытаются использо-
вать для решения проблемы. В июле 
после запроса депутата Госдумы 
Александра Якубовского в Мин-
строй корпус был включен в единый 
реестр объектов жилищного строи-
тельства как проблемный объект, по-
яснил „Ъ“ его представитель. Руково-
дитель коммерческой практики BMS 
law Firm Денис Фролов объясняет, 
что это решение не сможет повлиять 
на ситуацию с достройкой объекта. В 
Фонде защиты прав дольщиков по-
яснили, что направили запрос под-
тверждающих документов в Мо-
скомстройинвест, после их получе-
ния информация будет актуализиро-
вана. Господин Якубовский, по сло-
вам его представителя, тоже обра-
тился в департамент, но ответа пока 
не получил. 

В Москомстройинвесте поясни-
ли „Ъ“, что сейчас прорабатывает-
ся вариант участия городской орга-
низации в торгах в рамках банкрот-
ства МКХ для последующего завер-
шения строительства 35-го корпуса 
и передачи помещений дольщи-
кам. В ведомстве подчеркнули, что 
неоднократно информировали со-
инвесторов о необходимости обра-
щаться в суд для признания права 
собственности в объекте незавер-
шенного строительства, а не доби-
ваться включения в реестр требова-
ний на жилые помещения. Тогда в 
случае продажи объекта с торгов 

они получат при достройке объекта 
помещения или иное возмещение. 

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

«Царицыно» дойдет до Европейского суда
Дольщики проблемного ЖК не нашли поддержку в России

«Мы считаем внедрение eSIM 
очень важным и своевременным, это 
будет значимым инструментом для 
развития конкуренции на рынке, а 
значит, и для улучшения условий для 
потребителей»,— подчеркнула она. В 
Минкомсвязи не ответили на запрос.

Поручение Максима Акимова 
основывается на докладе, подготов-
ленном Институтом исследований 
интернета (ИИИ) совместно с Мин-
комсвязью, ФАС и операторами (см. 
„Ъ“ от 3 июня). В нем, в частности, от-
мечалось, что технология eSIM в те-
кущей конфигурации может угро-
жать безопасности тайны связи для 
российских абонентов.

Чтобы обеспечить безопасность, 
авторы доклада предложили обя-
зать производителей устройств с 
eSIM, среди которых Apple и Google, 
а также владельцев платформ для 
удаленной идентификации абонен-
тов размещать в России серверы для 
абонентских профилей и крипто-
графических ключей. В числе круп-

нейших компаний, которые предо-
ставляют решения для удаленной 
идентификации,— иностранные 
Gemalto, Gie sec ke+Devrient (G+D), 
GigSky, Idemia, HPE и другие.

Внедрение eSIM в России пробле-
матично без решения организаци-
онных, правовых и технических 
проблем, а также вопросов безопас-
ности, уверены в «МегаФоне». В Tele2 
считают одним из главных вопросов 
возможность дистанционного под-
ключения абонентов на базе eSIM. 
Пилотный проект по такому под-
ключению Tele2 начал в конце апре-
ля 2019 года и закончил 15 мая по ре-
шению Минкомсвязи.

О необходимости законодательно 
проработать вопрос дистанционно-
го заключения договора говорят и в 
«Вымпелкоме». В МТС напоминают, 
что нужно также определить прави-
ла смены профиля в рамках проце-
дуры переноса номера и обеспечить 
ввоз сертифицированных устройств 
с eSIM в Россию.

«В первую очередь необходимо ре-
шить задачу взаимодействия россий-
ских операторов связи с производи-
телями устройств с eSIM и владельца-
ми платформ идентификации, после 
чего будут сняты вопросы примене-
ния стандартов безопасности и крип-

тографической защиты»,— считает 
гендиректор ИИИ Карен Казарян. 
Если использование в eSIM отечест-
венной криптографии вряд ли реали-
зуемо, то локализация систем иден-
тификации однозначно необходима, 
уверен он. Так, например, Gemalto 
принадлежит международной воен-
но-промышленной группе Thales и 
хранение абонентских данных в ее 
базах за рубежом может вызвать во-
просы у российских служб безопас-
ности, отмечает эксперт.

Предоставить платформу управле-
ния абонентскими профилями для 
российских операторов связи готовы 
уже как минимум четыре компании, 
отмечает директор по продажам G+D 
Mobile Security Russia Руслан Шаки-
ров. Размещение же подобной плат-
формы в периметре российского опе-
ратора нерентабельно, окупаемость 
такого проекта займет годы, уверен 
он. «Было бы правильно разместить в 
России одну общую платформу и дать 
возможность операторам работать на 
ней»,— считает господин Шакиров.

Юлия Тишина

Смартфоны сбрасывают карты

Операторы сами пока что 
скептичны, потому что 

у них есть сегменты, 
в отношении которых  

они побаиваются.  
Но мы хотим эти опасения 

преодолеть,  
я большой сторонник  

этой технологии
— Максим Акимов,

вице-премьер РФ, 4 июня («Ведомости»)

Ц И Т А Т Ас1



культура
11Коммерсантъ   l   Среда 4 сентября 2019 №159   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Свое 350-летие Парижская 
 опера празднует с размахом. 
Как творческим — премьеры, 
гала, выставки,— так и геогра-
фическим. Одно из ключевых 
событий юбилейного года про-
ходит не в Париже, а в Нацио-
нальном центре сценического 
костюма (CNCS) во француз-
ском городе Мулене. Выстав-
ка «Habiller Opera» (дословно — 
«Одевать Оперу») рассказывает 
историю костюмов оперных 
и балетных спектаклей, а вме-
сте с ней и историю самого те-
атра с открытия Palais Garnier 
в 1875-м до последних постано-
вок в Opera Bastille. Впечатли-
лась Мария Сидельникова.

 Национальный центр сцени-
ческого костюма в Мулене — это ог-
ромная современная костюмерная, 
единственный специализирован-
ный музей во Франции, где хранят-
ся архивные костюмы и частью де-
корации Парижской оперы и «Коме-
ди Франсез», а заодно и театральные 
костюмы из собрания Националь-
ной библиотеки, у которой есть со-
ответствующий департамент. Имен-
но эти три французские институ-
ции были инициаторами создания 
центра, потому что собственные 
парижские запасники уже треща-
ли по швам. В Мулене же им выде-
лили большую территорию истори-
ческого района Виллар с централь-
ным зданием-казармой, построен-
ным еще при Людовике XV. После 
затянувшейся стройки под руко-
водством архитектора Жан-Мишеля 
Вильмотта в 2006 году около 10 тыс. 
костюмов наконец расправили пле-
чи. На базе своего собрания музей 
ежегодно проводит временные вы-
ставки, а в роли постоянной экспо-
зиции выступает коллекция Рудоль-
фа Нуреева. Точнее, то немногое, что 
осталось нераспроданным после его 
смерти. От укороченных камзолов 
«Баядерки» и поникших пачек «Ле-
бединого», которые до сих пор в по-
чете в Парижской опере, до вешал-
ки из парижской квартиры Нурее-
ва с его любимыми кожаными кеп-
ками и далее до модели его надгро-
бия — ровно два с половиной зала.

Зато выставка «Одевать Оперу» за-
нимает весь этаж «казармы», да и тот, 
кажется, ей мал. Полтора века, 150 
костюмов, преимущественно опер-
ных, десятки постановок, сотни 

имен, две сцены, историческая и но-
вая, отдельно про мастерские, от-
дельно про балет, плюс подробней-
ший исторический материал, видео 
и фотографии, которыми увешаны 
все стены в пролетах и даже двери, 
пардон, в уборные. Отсчет начинает-
ся с 1875 года, с инаугурации Opera 
Garnier — самого большого театра 
в Европе на тот момент. Согласно 
уставу Королевской академии музы-
ки, утвержденному еще в XVII веке, 
в штате служил в тот момент один-
единственный художник по костю-
мам. Масштабы театрального про-
изводства, конечно, несопоставимы 
с современными, да и костюм тог-
да мог кочевать из одного, скажем, 
«средневекового» спектакля в дру-
гой, а то и в третий. Так, серенький 
колет пажа из «Риголетто» (1885) Вер-
ди пришелся ко двору спустя десять 
лет, когда в Опере выпускали премь-
еру «Отелло». А в созданном в 1880 го-
ду художником Opera Лакостом ко-
стюме египтянина для «Аиды» выхо-
дили на сцену аж до конца 1960-х. Но 
таких долгожителей сегодня едини-
цы — балеты Нуреева 1980-х и «Же-
нитьба Фигаро», которая в реперту-
арном строю с 1973 года. Чем ближе 
к новому веку, тем короче станови-
лась жизнь костюма.

С монополией художников-ко-
стюмеров Парижская опера распро-
щается в 1914 году при Жаке Руше. 
Почитатель «Русских сезонов», он 
и худруком балета пригласил дяги-
левского воспитанника, киевляни-
на Сержа Лифаря. Пресса возносила 

обоих. Теперь на каждую постанов-
ку — новая творческая команда, но-
вая художественная планка, новый 
стиль и, главное, никакого единоо-
бразия: как у Дягилева. Вот эпиче-
ские цепи Антигоны и богатая ман-
тия Пенелопы, а рядом тоненькое, 
из бархата и тюля, платье-бюстье 
Федры с кроваво-красной полосой, 
придуманное Жаном Кокто, и здесь 
же костюмы-доспехи, кресты, ко-
роны и ангельские крылья Леона 
Бакста из канувшего в Лету балета 
«Иштар». Большие художники стали 
главным оружием Лифаря в борьбе 
с господством балетной пачки. Балет 
он мыслил как «союз танца и живо-
писи», а костюм — как художествен-
ное высказывание. Но в репертуаре 
спектакли его, увы, не задержива-
лись. Тем ценнее выглядят показан-
ные костюмы из «Странствующего 
рыцаря», в которых угадываются ру-
бахи крестьян Малевича, или яркие 
персонажи комедии дель арте, при-
думанные Андре Дереном для также 
не сохранившегося «Салата». Завое-
ваниями эстетической революции, 
устроенной балетом Opera, как по-
том показывает выставка, охотно бу-
дет пользоваться и опера.

В начале 1950-х на парижскую 
сцену возвращается большой стиль. 
Оперные блокбастеры — «Галант-
ные Индии» Рамо, «Оберон» Вебера, 
«Волшебная флейта» Моцарта — со-
ревнуются в пышности декораций 
и блеске костюмов, пуская в ход по-
следние достижения текстильной 
промышленности. Перья, апплика-
ции, ленты, вышивки, бриллианты 
из пластика, мех и парики из син-
тетики, многослойные эффектные 
бальные платья — и вот уже зритель 

аплодирует костюмам, как язвитель-
но подмечал Ролан Барт.

Влияла на сценические моды 
и политика. В доказательство кура-
торы выставки приводят «Кармен» 
Бизе. Премьера в Opera Garnier со-
стоялась в 1959 году на подъеме фе-
министского движения и в преддве-
рии больших социальных перемен 
во французском обществе, поэтому 
в сероватых пыльных мостовых ху-
дожницы Лиллы де Нобили зрители 
хотели видеть не Севилью, а париж-
ские улицы, а в Кармен, одетую не 
в вызывающее красное, а в черное 
с выцветшим люрексом платье,— 
себя. Рецензенты хвалили сценогра-
фию и костюмы де Нобили едва ли 
не больше, чем саму постановку Рей-
мона Руло. Тоже, видимо, по сообра-
жениям равноправия.

«Парижскую оперу — людям!» — 
провозгласил в 1973 году директор-
реформатор Opera Рольф Либерман, 
положив, таким образом, начало де-
мократизации главного француз-
ского театра. Он же первым привел 
в музыкальный театр режиссеров из 
драмы Джорджо Стрелера и Патриса 
Шеро, для которых сценический ко-

стюм был не украшательством, а ар-
гументом и знаком, в полном соот-
ветствии с бартовскими идеями («…
Во все эпохи великих театральных 
взлетов костюм обретал большую се-
мантическую нагрузку; на него не 
только смотрели, его еще и читали, 
он сообщал идеи, знания или чув-
ства»). Курса Либермана придержи-
вались и последующие интендан-
ты Юг Галль, Жерар Мортье, Николя 
Жоэль, и действующий Стефан Лисс-
нер. С открытием Opera Bastille опе-
ра вместе с отдельной гигантской 
сценой получила и новые собствен-
ные мастерские, которые позволи-
ли воплощать самые смелые идеи 
режиссеров, а по совместительству 
теперь и оформителей собственных 
спектаклей. А производственные 
мощности Opera Garnier полностью 
перешли в распоряжение балета.

На выставке этот контраст бьет 
наотмашь. Попадая в «залы Басти-
лии», зрители французской глубин-
ки — не меломаны, тот самый народ, 
на которого и рассчитывал Франсуа 
Миттеран, затевая стройку новой 
сцены,— хватались за сердце. Вот 
только же были «Женитьба Фигаро» 

и «Кавалер розы» с «классическими» 
пышными платьями графинь и кам-
золами на манер XVIII века, и вдруг 
на тебе — рога, копыта, вымя, Мик-
ки-Маусы, камуфляж и, о ужас, кос-
монавты в «Богеме» Пуччини (поста-
новка Клауса Гута 2017 года).

И тут вступает балет. Завершаю-
щий зал предлагает совершенно не-
концептуальную, как бы даже слу-
чайную выборку балетных костю-
мов Парижской оперы из запасни-
ков музея. В один ряд выставлены 
платья из «Знаков» — ожившие кар-
тины Оливье Дебре, который стал 
первым художником, получившим 
«Бенуа де ля данс» за сценографию; 
«шопеновские» пачки Карла Лагер-
фельда для «Брамс-Шёнберг кварте-
та» Баланчина; наряд танцовщицы 
и денди от Пикассо для «Треуголки» 
Мясина; роскошные костюмы для 
«Шахерезады» Кристиана Лакруа 
и крестьянское платьишко Жизели 
из первого акта, которое смотрится 
прямо-таки по-королевски, потому 
что танцевали в нем великие этуа-
ли оперы — Мари-Клод Пьетрагалла 
и Сильви Гиллем. Оперные моды над 
балетом, кажется, не властны.

ВЫСТАВКА ТЕАТР

Призраки оперы и балета
Opera de Paris показывает свои исторические костюмы

В российский прокат выходит вторая часть  
экранизации знаменитого романа ужасов Стивена Кинга —  
фильм Андреса Мускетти «Оно-2»

Продолжается Венецианский 
кинофестиваль. Первая поло-
вина его конкурсной программы 
вызвала у Андрея Плахова над-
ежду, что фестиваль-2019 оста-
нется одним из лучших в нашем 
веке, если только и во второй 
своей половине сохранит столь 
же высокий градус.

 Если в «Доме 7 по Черри-
Лейн» режиссера Юньфаня и затро-
нута тема массовых протестов в Гон-
конге (полувековой давности, но 
нынче актуализированных), сдела-
но это совсем ненавязчиво. Дело про-
исходит в 1967 году, еще живы раны, 
связанные с гражданской войной 
и эмиграцией. Миссис Ю, бывшая 
революционерка и, возможно, шпи-
онка, с юной дочерью Мейлин посе-
лились здесь после континентально-
го Китая и Тайваня. К ним в дом ре-
гулярно ходит студент Цзимин — ре-
петитор девушки, утонченный эстет, 
поклонник романов Пруста и ла-
тентный гей. Он завязывает роман-
тические отношения с обеими об-
итательницами квартиры и водит их 
в кино — только на разные фильмы.

С миссис Ю герой предпочитает 
смотреть французские мелодрамы, 
в которых его любимая актриса Си-
мона Синоре предстает в образе зре-
лой женщины, иногда влюбленной 
в более молодого мужчину. Остается 
добавить — и это самое удивитель-
ное,— что фильм анимационный, 
все персонажи (и даже старые фран-
цузские фильмы!) нарисованы, пе-
ревоссозданы в новом облике. Но об 
этом быстро забываешь, поглощен-
ный атмосферой декаданса, буйной 
фантазии, эротических грез и старо-
го Гонконга, который на наших гла-
зах навсегда уходит в прошлое. Эле-
гантные платья ярких цветов, но-
стальгические городские пейзажи 
и даже кошки, активно участвую-

щие в сюжете, создают территорию 
магической красоты. А ведь чистое 
неподкупное удовольствие — ред-
кость для фестивальных программ, 
насыщенных и перенасыщенных 
«важными темами».

Такой вот важной и значительной 
старается предстать «Раскрашенная 
птица» чешского режиссера Вацла-
ва Мархоула. Это экранизация «полу-

автобиографического» романа поль-
ско-американского писателя Ежи 
Косински, который, как и Роман По-
лански, в детстве один на один столк-
нулся с кошмаром войны. Считаю-
щийся едва ли не самым жестоким 
в художественной литературе о Вто-
рой мировой, этот роман стал объек-
том обвинений в плагиате, что в ито-
ге довело автора до самоубийства. 
Черно-белая широкоэкранная лента 
с многомиллионным бюджетом, ци-
татами из советской киноклассики 
(тут и «Летят журавли», и «Иваново 
детство», и «Андрей Рублев», и «Иди 
и смотри»), с актерами ранга Харви 

Кейтеля, Стеллана Скарсгорда, Удо 
Кира и Джулиана Сэндса в коротких, 
предельно сжатых эпизодах идет по-
чти три часа и вытягивает из зрителя 
все соки. Одиссея еврейского маль-
чика по аду Восточной Европы, его 
судьбоносные столкновения не толь-
ко с немцами, но и с аборигенами 
этих мест дают возможность режис-
серу вслед за автором книги развер-
нуть весь спектр человеческих поро-
ков, включая садизм, педофилию, 
инцест, нимфоманию, алкоголизм 
и, разумеется, антисемитизм.

Зрелище не для слабонервных, 
хотя концентрация ужасов начина-

ет отуплять, а фильм явно выглядит 
«пережаренным». И тем не менее 
это большая работа. Картина сня-
та в основном в Чехии и Словакии 
на «межславянском эсперанто» — 
искусственном языке, так что ее пер-
сонажей нельзя точно идентифици-
ровать как поляков, или чехов, или 
украинцев (Украина — среди копро-
дюсеров «Птицы»). Даже еврейский 
мальчик иногда оборачивается как 
бы цыганом, ведь и те и другие стали 
жертвами расистского безумия. Сто-
ит отметить, что приход на «террито-
рию ужаса» советской армии пока-
зан хоть и в стиле тотального макаб-

ра, но без конъюнктурного пережи-
ма, а офицер в исполнении Алексея 
Кравченко (героя климовского «Иди 
и смотри») — один из немногих пер-
сонажей фильма, который испыты-
вает сочувствие к онемевшему от 
страданий подростку.

Неожиданно современно прозву-
чала еще одна экранизация, и это, 
представьте, «Мартин Иден» Дже-
ка Лондона — роман, до дыр зачи-
танный в юности всеми образован-
ными советскими людьми, но, каза-
лось, навсегда оставшийся в прош-
лом веке. Режиссер Пьетро Марчел-
ло возвращает ему актуальность, пе-
ренося действие в Италию и сопро-
вождая знакомый сюжет большим 
количеством искусно подобранной 
хроники (часть ее найдена в нашем 
Госфильмофонде). Чувствуется глу-
бокое знание режиссером Марчел-
ло классики и советского, и лево-
го итальянского кино. В результа-
те история выбившегося из самых 
низов писателя (его сыграл незау-
рядной красоты и таланта актер Лу-
ка Маринелли) обретает живое ды-
хание, присущее лучшим фильмам 
о классовой борьбе — от Эйзенштей-
на до Бертолуччи. Но это еще и очень 
интересная экспериментальная ра-
бота, где игровое и документальное 
сплетаются в причудливое кружево 
сверхреальности.

Увы, есть подозрение, что во вто-
рой половине фестиваля градус все-
таки будет падать, и уже появились 
явные симптомы этого. Фильм Роя 
Андерссона «О бесконечности» ока-
зался сильно удешевленным вари-
антом его картины «Голубь сидел на 
ветке, размышляя о бытии», пять лет 
назад награжденной в той же Вене-
ции главным призом «Золотой лев». 
А «Почетный гость» Атома Эгояна 
уже в который раз сигнализирует 
об утрате армяно-канадским режис-
сером статуса лидера современного 
кинопроцесса: его формальное ма-
стерство не может преодолеть над-
уманности сюжетов и отсутствия ин-
тереса к живому миру.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Территория красоты и территория ужаса
Война, классовая борьба и безыдейность на Венецианском фестивале

За долгие столетия 
 оперный костюм научился 
и смешить, и озадачивать, 
и шокировать  ФОТО AFP

В «Мартине Идене» 
 Пьетро Марчелло игровое 
и документальное начала 
вступают в тесную связь 
ФОТО CENTRE NATIONAL 

DE LA CINEMATOGRAPHIE (CNC)
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Российские баскетболисты завершают  
первый этап чемпионата мира в Китае  
важным с точки зрения борьбы за путевку  
в четвертьфинал матчем с аргентинцами
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ФУТБОЛ

Трансферная форточка
Финансовая гегемония Английской премьер-лиги  
впервые поставлена под сомнение
Трансферное окно, закрывшее-
ся в ведущих европейских чемпи-
онатах во вторник ночью, прош-
ло достаточно спокойно, так и не 
отметившись сделками, заметно 
меняющими список трансферных 
рекордов. Однако одна примеча-
тельная вещь этим летом все же 
случилась. Впервые за долгие го-
ды превосходство английских 
клубов в возможностях тратить 
деньги на усиление не выглядит 
абсолютным. Команды Англий-
ской премьер-лиги (АПЛ) потра-
тили на новичков €1,55 млрд, клу-
бы испанской лиги — €1,32 млрд. 
Испанцам не хватило буквально 
одной сделки — например, покуп-
ки «Барселоной» Неймара, чтобы 
сравняться с англичанами. В Ан-
глии уже обратили внимание на 
то, что АПЛ теряет статус ключе-
вого покупателя. В качестве пер-
вой меры, направленной на защи-
ту своих позиций, ее клубы уже 
12 сентября рассмотрят вопрос 
об отмене более раннего, чем 
в других лигах, закрытия транс-
ферного окна и возвращении 
к общеевропейской системе.

т трансферной кампа-
нии лета 2019 года ждали многого. 
На слуху были возможные переходы 
Неймара из ПСЖ обратно в «Барсело-
ну», покупка «Реалом» у «Манчестер 
Юнайтед» Поля Погба, продажа тем 
же «Реалом» Гарета Бейла. Но ни од-
ну из этих сделок — а в сумме они по-
тянули бы примерно на €450 млн — 
провести так и не удалось.

Возможно, именно из-за завы-
шенных ожиданий итоги транс-
ферного лета смотрятся не слиш-
ком выразительно. Хотя это обман-
чивое впечатление, ведь любопыт-
ные сделки все же были. На первом 
месте переход за €126 млн 19-летне-
го форварда Жуана Фелиша из «Бен-
фики» в «Атлетико» (это самый круп-
ный трансфер нынешнего окна). 
Пусть он и выглядит пока как вен-
чурная инвестиция, но в любом слу-
чае португалец в списке самых до-
рогих игроков в истории занимает 
четвертое место. Шумным был и пе-
реход Антуана Гризманна. Чемпи-
он мира 2018 года достался «Барсе-
лоне» за €120 млн. В «Атлетико», где 
французский форвард сделал себе 
имя, эту цену все еще считают не-
справедливой. Мадридцы уверя-
ют, что каталонцы незаконно всту-
пили в переговоры с игроком, спе-
циально дождались, когда цена его 
безусловного выкупа снизится с 
€200 млн до €120 млн, и только тог-
да активировали опцию. Теперь они 
требуют доплатить еще €80 млн, но 
поезд, видимо, уже ушел.

Мощно прозвучали и покуп-
ка «Реалом» у «Челси» Эдена Азара 
за €100 млн, переход из «Лестера» в 
«Манчестер Юнайтед» Гарри Магуай-
ра за €87 млн, который сделал его са-
мым дорогим защитником в истории, 
а также предсказуемое изъятие из 
«Аякса» его лидеров Маттейса де Лиг-
та (перешел в «Ювентус») и Фрэнки де 
Йонга (куплен «Барселоной»), вместе 

стоивших более €160 млн. Были — и 
это все более привычное явление для 
европейского футбола — и мощные 
арендные сделки, которые, возмож-
но, уже следующим летом выльются 
в полноценные трансферы. Такие как 
переход Филиппе Коутинью из «Бар-
селоны» в «Баварию» или отъезд Мау-
ро Икарди из «Интера» в ПСЖ.

Но все же самый любопытный мо-
мент трансферного окна прямого от-
ношения к какой-то отдельной сделке 
не имел, а имел отношение к раскла-
ду в европейском футболе в целом.

С 2002 года Английская премьер-
лига владела бесспорным статусом 
главного футбольного покупателя. 

И именно нынешним летом АПЛ на-
ходилась на грани того, чтобы, нако-
нец, лишиться первого места.

В общей сложности англий-
ские клубы потратили на усиление 
€1,55 млрд. Это чуть меньше рекорд-
ных €1,62 млрд, израсходованных 
ими летом 2017 года, и несколько 
больше, чем €1,45 млрд, направлен-
ных на покупки летом 2018-го. То 
есть можно сказать, что АПЛ высту-
пила в свою силу. Но интереснее тут 
между первым и вторым местом, на 
котором оказалась испанская лига. В 
этом году он самый незначительный 
за последние пять лет — €230 млн. 
Цифра примерно соответствует стои-
мости чуть не случившегося возвра-
щения Неймара в «Барселону».

Нынешний отрыв АПЛ действи-
тельно мизерный. Особенно если 
учитывать, с каким перевесом она 
завершала трансферные кампании 
прошлых лет. Летом 2015 года клу-

бы АПЛ израсходовали €1,21 млрд, а 
ставшая второй итальянская Серия 
A — €637 млн. Год спустя расходы 
АПЛ составили €1,38 млрд, а Серии 
A — €765 млн. В 2017-м отрыв англи-
чан от итальянцев достигал сокру-
шительных €621 млн, а в 2018-м — 
€330 млн. Но если бы в этот раз упо-
мянутые сделки по Неймару и Погба 
состоялись, испанская лига обошла 
бы английскую.

Впрочем, кое в чем она все рав-
но обскакала АПЛ. Скажем, в топ-10 
клубов, больше всех потративших на 
усиление за лето, четыре места зани-
мают испанские клубы. На первых 
строчках разместились «Реал» (расхо-
ды мадридцев составили €307 млн), 
«Барселона» (€255 млн) и «Атлетико» 
(€243 млн). За ними расположился 
итальянский «Ювентус» (€188 млн), 
и только на пятом месте — «Манчес-
тер Сити» (€159 млн). Из российских 
команд выше всех находится «Зенит». 
Чемпионы России потратили на уси-
ление €67 млн (из них €40 млн потра-
чены на бразильского форварда «Бар-
селоны» Малкома) и идут на 30-м ме-
сте. Во многом благодаря зенитов-
ским покупкам Российская премь-
ер-лига (РПЛ) вышла на шестое место 
по расходам на усиление. Они соста-
вили €235 млн. На фоне лидеров сум-
ма незначительная, но не стоит забы-
вать, что в разгар кризиса летом 2015 
года расходы российских команд на 
покупки не дотягивали и до €20 млн, 
а еще в прошлом году составляли 
лишь €68 млн.

Что касается причин, обусло-
вивших утрату клубами АПЛ ста-
туса ключевых покупателей в ми-
ровом футболе, то тут можно вы-
делить два фактора — администра-
тивный и коммерческий. Первый 
заключается в том, что АПЛ уже вто-
рой год подряд раньше других топ-
лиг закрывает трансферное окно. В 
этом году оно закрылось 8 августа, 
на три с лишним недели раньше, 
чем в других «больших» чемпиона-
тах. Когда клубы лиги голосовали за 
раннее закрытие трансферного ок-
на, предполагалось, что это позво-
лит командам избегать непредви-
денных перетасовок в составах на 
старте первенства, начинающемся 
в августе. На деле же сдвиг по сро-
кам привел к тому, что сами клу-
бы АПЛ вынуждены досрочно ухо-
дить с открытого еще рынка, упу-
ская игроков, которых, будь у них 
дополнительное время на перего-
воры, они могли бы получить. Глав-
ный тренер «Тоттенхема» Маури-
сио Почеттино уверен, что АПЛ са-
ма дает европейским клубам фору 
и что нужно вернуться к общеевро-
пейским стандартам. С ним, похо-
же, солидарны руководители мно-
гих клубов. Уже 12 сентября, как со-
общает The Times, они намерены 
обсудить целесообразность ранне-
го закрытия окна.

Коммерческий фактор — это еще 
улучшившееся финансовое положе-
ние испанских клубов. Покупатель-
ная мощь английских команд бази-
руется на поступлениях от продажи 
прав на телетрансляции. По дейст-
вующим соглашениям АПЛ в 2019–
2022 годах заработает на них в общей 
сложности €10 млрд (более €3,3 мл-
рд за сезон). Доходы испанской ли-

ги, в которой еще до 2015 года клу-
бы самостоятельно продавали права 
на телетрансляции, после перехода 
на продажу единым пулом, все еще 
ниже английских, но уже сопостави-
мы с ними. В 2019–2022 годах испан-
ская лига будет получать по €1,14 мл-
рд за сезон за показ матчей на вну-
треннем рынке. По словам ее прези-
дента Хавьера Тебаса, столько же он 
планирует выручить за счет реали-
зации прав на трансляции за преде-
лами Испании. Суммарный годовой 
доход испанского высшего дивизио-
на от телевизионных контрактов мо-
жет достичь €2,3 млрд.

При этом если сравнивать теле-
визионные доходы именно веду-
щих английских и испанских ко-
манд, то окажется, что они очень 
близки. По итогам прошлого чем-
пионата три сильнейших англий-
ских клуба — «Манчестер Сити», 
«Ливерпуль» и «Челси» — получи-
ли от €160 млн до €165 млн каждый 
из телевизионного пула. Испанские 
топы — «Барселона», «Реал» и «Атле-
тико» — по этой статье заработали 
от €110 млн до €154 млн. А разница 
в €1 млрд в суммарной стоимости 
телеконтрактов у АПЛ уходит на бо-
лее щедрое вознаграждение команд 
второго и третьего эшелонов. Ведь 
даже худшая ее команда получает 
от телевидения более €105 млн про-
тив €43 млн для аутсайдера испан-
ского. Впрочем, учитывая потенци-
ал роста рейтингов испанского фут-
бола, нельзя исключать, что эта раз-
ница в будущем будет нивелирова-
на. А значит, АПЛ будет все сложнее 
удерживать лидерство по тратам на 
покупку игроков.

Афсати Джусойти,  
Евгений Федяков

Продажа вундеркинда  
Жуана Фелиша  
из «Бенфики» в «Атлетико»  
за €126 млн стала самой 
дорогой «фьючерсной» 
сделкой в истории футбола  
ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP

Переход в неположенное место
Срыв трансфера Неймара создал интригу

Главным трансфером этого окна стал 
трансфер, так и не состоявшийся. Неудач-
ная попытка «Барселоны» вернуть из ПСЖ 
Неймара породила слишком увлекатель-
ную и сложную интригу, связанную с бу-
дущим футболиста, который все еще 
остается самым дорогим в мире, но кейс 
которого уже называют «токсичным».

рамках этого трансферного окна со-
стоялся целый ряд громких и дорогих сде-
лок. Некоторые способны заметно скор-
ректировать расклад в европейском футбо-
ле. Но многие издания, подводя итоги кам-
пании, не избежали соблазна поместить на 
первые полосы в качестве иллюстрации со-
бытий на летнем рынке — в качестве второ-
степенного или даже главного — фото игро-
ка, чей переход из клуба в клуб так и не со-
стоялся. И их можно было понять.

Причем дело даже не столько в резонансе, 
шуме, сопровождавшем тянувшуюся как ми-
нимум два месяца историю с попыткой «Бар-
селоны» вернуть проданного ею два года на-
зад за €222 млн в ПСЖ бразильца Неймара. 
Не в цифрах и фамилиях игроков, фигури-
ровавших в новостях, касающихся перегово-

ров между испанским и французским флаг-
манами. И не в крутых сюжетных поворотах 
— их в «саге о Неймаре» было в изобилии. 
Дело в последствиях этой истории, которую 
точно еще нельзя считать завершенной.

На эту тему вчера рассуждали абсолютно 
все испанские спортивные медиаресурсы. И 
все — Mundo Deportivo, La Vanguardia, Sport, 
Marca — были более или менее солидарны в 
том, что «Барселона» наверняка предпримет 
еще одну попытку приобрести Неймара. Раз-
личия в интерпретации ее намерений выгля-

дели несущественными и сводились, по су-
ти, к тому, когда именно попытка будет пред-
принята — либо уже в рамках отрывающего-
ся в январе зимнего окна, либо все-таки ле-
том 2020 года. Но если в намерениях «Барсело-
ны» они не увидели особенной интриги, то во 
всем остальном, что связано с ближайшим бу-
дущим бразильского нападающего, ее хватает.

Наиболее актуальный вопрос, с ближай-
шим будущим связанный,— это вопрос по 
поводу того, а каков теперь будет статус в 
ПСЖ Неймара, слишком явно выражавшего 
свое нежелание оставаться во Франции? Не-
ужели парижская команда по-прежнему го-
това ставить на игрока, который, когда тема 
возвращения в «Барселону» только рожда-
лась, уже с удовольствием позировал для ви-
део в соцсетях в каталонской форме и с удо-
вольствием рассказывал о том, какой прилив 
чувств у него до сих пор вызывают воспоми-
нания о том, как испанский гранд громил — 
6:1 — французского в Лиге чемпионов? И дис-
кутировавшие на эту тему, разумеется, приво-
дили слова спортивного директора ПСЖ Лео-
нарду, сказанные про Неймара в минувший 
уикенд после матча французского первенст-
ва против «Метца»: «Он, конечно, экстраорди-
нарный футболист, но его отношения с клу-
бом сейчас отнюдь не идеальные».

С этим вопросом плотно связан следую-
щий: сохранит ли Неймар в ожидании почти 
неизбежной новой попытки уйти из ПСЖ 
огонь, мотивацию, даже если благодаря в том 
числе травмам своих партнеров по атаке Ки-
лиана Мбаппе и Эдинсона Кавани из основы 
никуда не денется? Неслучайно El Periodico, 
рассматривая разные сценарии, касающиеся 
Неймара, назвал его кейс «токсичным».

И наконец, есть вопрос насчет того, как 
изменится его стоимость в текущем сезоне, 
если в отношениях форварда с ПСЖ не воца-
рится ну если не идиллия, то как минимум 
мир? Свежайшая из новостей, относящихся 
к переговорам между «Барселоной» и ПСЖ, 
принадлежит источникам Mundo Deportivo. 
По их данным, парижский клуб настаивал 
на том, чтобы за Неймара ему заплатили 
€150 млн, а еще отдали в виде «премии» сра-
зу трех игроков: Ивана Ракитича, Жан-Клера 
Тодибо и Усмана Дембеле. И если верить из-
данию, президент «Барселоны» Хосеп Барто-
меу, отвергая вариант, сказал, что ни за что 
не станет «посмешищем для мирового фут-
бола», имея в виду чересчур завышенную, 
на его взгляд, стоимость сделки. Но зимой 
или через год прийти к компромиссу по ней 
ведь, не исключено, будет еще сложнее, осо-
бенно если бразилец окончательно скиснет.

Забавно, но имя Неймара в контексте его 
связей с «Барселоной» в действительности 
опять прозвучит гораздо раньше, чем распах-
нется даже зимнее трансферное окно. Через 
три недели, в конце сентября, начинается су-
дебный процесс с участием клуба и его быв-
шего форварда. Неймар пытается отсудить у 
«Барселоны» €26 млн, «Барселона» у Нейма-
ра — €75 млн.

Причиной спора был как раз рекордный 
переход бразильца в ПСЖ двухлетней дав-
ности, оформленный как выкуп. Перед ним 
Неймар успел заключить с «Барселоной» оче-
редной контракт, по которому ему полага-
лось €40 млн в качестве подписного бонуса. 
€14 млн он успел получить, остальное — нет. 
Неймар считает, что «Барселона» ему должна 
полную сумму бонуса. «Барселона» считает, 
что Неймар должен ей гораздо больше за на-
рушение условий договора.

Этот конфликт тоже, между прочим, вхо-
дит в число последствий, рожденных сры-
вом операции по возвращению Неймара из 
Парижа. AS утверждает, что стороны выки-
нули бы его на помойку, если бы главный 
трансфер лета все же состоялся. Выкинуть не 
вышло, и этот процесс превратился в лиш-
нюю каплю яда в токсичном кейсе.

Алексей Доспехов

Самые дорогие сделки летнего окна
Игрок Откуда Куда Стоимость (€ млн)
Жуан Фелиш (Португалия) «Бенфика» «Атлетико» 126
Антуан Гризманн (Франция) «Атлетико» «Барселона» 120
Эден Азар (Бельгия) «Челси» «Реал» 100
Гарри Магуайр (Англия) «Лестер» «Манчестер Юнайтед» 87
Маттейс де Лигт (Нидерланды) «Аякс» «Ювентус» 85,5
Николя Пепе (Кот Д’Ивуар) «Лилль» «Арсенал» 80
Лукас Эрнандес (Франция) «Атлетико» «Бавария» 80
Фрэнки де Йонг (Нидерланды) «Аякс» «Барселона» 75
Родри (Испания) «Атлетико» (Мадрид) «Манчестер Сити» 70
Жуан Канселу (Португалия) «Ювентус» «Манчестер Сити» 65
Ромелу Лукаку (Бельгия) «Манчестер Юнайтед» «Интер» 65
Танги Ндомбеле (Франция) «Лион» «Тоттенхем» 60
Лука Йович (Хорватия) «Айнтрахт» «Реал» 60

Самые дорогие сделки летнего окна  
в российском футболе
Игрок Откуда Куда Стоимость (€ млн)
Малком (Бразилия) «Барселона» «Зенит» 40
Максимилиан Филипп (Германия) «Боруссия» (Дортмунд) «Динамо» 20
Гус Тил (Нидерланды) АЗ «Спартак» 18
Никола Влашич (Хорватия) «Эвертон» ЦСКА 15,7
Реми Кабелла (Франция) «Сент-Этьен» «Краснодар» 12
Алекс Крал (Чехия) «Славия» «Спартак» 12
Гжегож Крыховяк (Польша) ПСЖ «Локомотив» 12
Дуглас Сантос (Бразилия) «Гамбург» «Зенит» 12

Самые заметные сделки  
по аренде игроков летнего окна
Игрок Откуда Куда
Филиппе Коутинью (Бразилия) «Барселона» «Бавария»

Мауро Икарди (Аргентина) «Интер» ПСЖ

Джовани Ло Чельсо (Аргентина) «Бетис» «Тоттенхем»

Анте Ребич (Хорватия) «Айнтрахт» «Милан»

Николо Барелла (Италия) «Кальяри» «Интер»

Алексис Санчес (Чили) «Манчестер Юнайтед» «Интер»

Тьемуэ Бакайоко (Франция) «Челси» «Монако»

Дани Себальос (Испания) «Реал» «Арсенал»

Иван Перишич (Хорватия) «Интер» «Бавария»

Генрих Мхитарян (Армения) «Арсенал» «Рома»

Самые заметные сделки по аренде игроков  
летнего окна в российском футболе
Игрок Откуда Куда
Андре Шюррле (Германия) «Боруссия» (Дортмунд) «Спартак»

Йордан Осорио (Венесуэла) «Порту» «Зенит»

Жуан Мариу (Португалия) «Интер» «Локомотив»
Источник: Transfermarkt.

О

B
Срыв перехода Неймара в «Барсе-
лону» породил вопросы, касающи-
еся его статуса в ПСЖ и трансфер-
ной стоимости  ФОТО REUTERS

РАСХОДЫ ШЕСТИ ВЕДУЩИХ ЕВРОПЕЙСКИХ ФУТБОЛЬНЫХ ЛИГ 
В РАМКАХ ЛЕТНИХ ТРАНСФЕРНЫХ КАМПАНИЙ (€ МЛН)     ИСТОЧНИК: TRANSFERMARKT.
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